
Региональный 
самолет сажают 
на бюджет
Доработка L-610 обойдется 
в 20 млрд рублей

Как выяснил „Ъ“,  Минпромторг 
планирует найти 20–25  млрд руб. 
на опытно-конструкторские 
 работы (ОКР) по чешскому про-
екту регионального самолета 
L-610, разработанному в конце 
1980-х годов. Машина на 40 пас-
сажиров должна будет занять 
 нишу между уже собираемым 
в России 19-местным L-410 и раз-
рабатываемым сейчас 64-мест-
ным Ил-114-300. Эксперты 
считают, что окупить расходы 
на создание региональных само-
летов с учетом ограниченности 
спроса будет крайне сложно.

Минпромторг оценивает инве-
стиции в ОКР регионального само-
лета L-610 в 20–25 млрд руб., расска-
зал „Ъ“ источник в авиапроме, зна-
комый с деталями проекта. Он доба-
вил, что сумма может быть скоррек-
тирована в процессе разработки ма-
шины. На данный момент соответст-
вующие поправки к госпрограмме 
«Развитие промышленности и повы-
шение ее конкурентоспособности» 
(ГП-16) внесены в правительство.

Директор авиационного депар-
тамента Минпромторга Дмитрий 
Лысогорский, выступая 18 октября 
в Госдуме, заявил, что финансиро-
вание по L-610 может быть откры-
то до конца года. Заказ на создание 
такого самолета был дан еще совет-
ским «Аэрофлотом» в конце 1980-х. 
«Сейчас в кооперации с Чехией и Ре-
спубликой Казахстан мы планиру-
ем переработать этот проект, возоб-
новить его производство с выходом 
на серийный выпуск в 2023 году»,— 
отметил господин Лысогорский. 
L-610 рассчитан на 40 пассажиров, 
дальность — 2,4 тыс. км, крейсер-
ская скорость — 438 км/ч. На данный 
момент стоимость организации про-
изводства самолета неизвестна, как 
и объем необходимых доработок.

По словам собеседника „Ъ“ в ави-
апроме, интерес к запуску производ-
ства самолета проявляют Уральский 
завод гражданской авиации (УЗГА, 
по данным «СПАРК-Интерфакс» 48,6% 
у Объединенной двигателестрои-
тельной корпорации, входящей в «Ро-
стех») и УГМК Искандара Махмудова 
и Андрея Бокарева. УЗГА с 2016 года 
уже производит в России 19-местные 
L-410, созданные чешской Let Kunov-
ice еще для советской авиации.
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Дамбы не удержали реку
Прорыв воды унес жизни 15 старателей
Следственный комитет России (СКР) 
определился с основной версией обсто-
ятельств ЧП, происшедшего в минувшие 
выходные в Красноярском крае, где из-
за разрушения дамбы были смыты до-
ма артельщиков из золотодобывающей 
компании «Сисим». Погибли как мини-
мум 15 человек, 9 — находятся в больни-
цах, еще 5 рабочих числятся пропавши-
ми без вести. Как считают следователи, 
гидротехнические сооружения были  
возведены старателями  незаконно 
и без соблюдения требований без-
опасности. Трое сотрудников компа-
нии  задержаны, сегодня СКР будет 
 ходатайствовать об их аресте. Прези-
дент Владимир  Путин поручил принять 
меры по  оказанию  помощи пострадав-
шим в связи с ЧП. В Красноярском крае 
в понедельник  объявлен день траура.

В воскресенье сотрудники СКР в рамках 
уголовного дела о гибели людей около по-
селка Щетинкино в Красноярском крае за-
держали и допросили директора золотодо-
бывающего предприятия ООО «Сисим» (вхо-
дит в холдинг «Сибзолото») Максима Коваль-
кова, горного мастера Евгения Александро-
ва и начальника участка Андрея Еганова. 
Они были доставлены из Курагинского рай-
она, где в ночь на субботу произошла траге-
дия, в Красноярск. Как сообщили в СКР, ве-
домство будет ходатайствовать в суде об аре-
сте фигурантов. Пока речь идет о нарушении 
правил безопасности при ведении работ, по-
влекших по неосторожности смерть двух 
и более лиц (ч. 3 ст. 216 УК РФ). В расположен-
ном в краевом центре офисе компании бы-
ли проведены обыски, изъяты бухгалтер-
ская и техническая документация, личные 
дела работников.

Трагедия произошла в ночь на субботу 
на территории золотодобывающего рудни-
ка недалеко от поселка Щетинкино. По пред-
варительным данным, здесь на реке Сейба 
старателями было построено пять дамб. Сна-
чала прорвало одну из них, а затем под напо-
ром воды произошло веерное разрушение 
и остальных. Огромная волна обрушилась 
на поселок работников артели. Водой и се-
левым потоком были снесены два общежи-

тия, где проживало около 80 старателей, не-
сколько передвижных домиков и хозяйст-
венные постройки ремонтной зоны. По сло-
вам заместителя начальника главного управ-
ления МЧС России по Красноярскому краю 
Олега Матыленко, вода, находившаяся в ги-
дротехническом сооружении, достигала 3,5–
4 м. В результате прорыва дамбы были разру-
шены полностью.

По уточненным данным спасательного 
ведомства, в поселке проживали 174 чело-

века, из них 15 — погибли, 9 — находятся 
в лечебных учреждениях, остальные эва-
куированы в пункты временного разме-
щения. Общее число пострадавших точно 
пока неизвестно: СКР говорит о 14, «Сиб-
золото» сообщает, что травмы получи-
ли 44 человека. «Семьи семерых погиб-
ших проживают в Красноярском крае, 
у двоих — в Хакасии, у одного — в Кеме-
ровской области, и еще у одного — в Во-
логодской области»,— уточнили в «Сиб-
золоте». Утром в воскресенье пропавши-
ми без вести числились шестеро рабочих 
артели, однако, как уточнили „Ъ“ в кра-
евом управлении МВД, один из них был 
найден в поселке вблизи места трагедии. 

«Во время прорыва дамбы его не было 
в  общежитии»,— рассказали в полиции.

В МЧС „Ъ“ сообщили, что поиски пропав-
ших без вести будут продолжены, «погода 
не мешает, людей будут искать до тех пор, по-
ка не будут найдены все, кто в списке». В Кура-
гинском районе введен режим ЧС. К поиско-
во-спасательным работам привлечены около 
300 человек, в работах задействованы 6 мало-
мерных судов и водолазная служба. За сутки 
спасатели обследовали береговую линию ру-
сла реки Сейба на удалении 9 км, кинологи-
ческими расчетами МЧС России обследованы 
места общей площадью 2 тыс. кв. м.
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Энергоцены  
прирастают Сибирью
Электроэнергия для промышленности  
там резко подорожает

Бизнес Сибири столкнется с самым 
 резким ростом цен на энергоснабжение 
за последние годы. В 2020 году электро-
энергия в регионе подорожает на 3,3%, 
а мощность — почти на 12%, следует 
из расчетов «Совета рынка». Регулятор 
объясняет прогноз ростом цен на топли-
во для электростанций и вводом новой 
генерации. Стоимость энергии предска-
зуема, считают аналитики, и промыш-
ленность могла подготовиться. Сами 
потребители уверены, что рост цен ока-
жется выше прогноза регулятора и обго-
нит уровень инфляции.

Регулятор энергорынков «Совет рынка» 
подготовил прогноз роста энергоцен для про-
мышленных предприятий на 2020 год („Ъ“ оз-
накомился с документом). «Совет рынка» оце-
нивает стоимость двух товаров — электро-
энергии (реально выработанных киловатт-
часов) и мощности (плата за готовность ге-
нерирующих компаний поставить энергию 
в сеть). Сюда не включены тарифы на услуги 
по передаче энергии и сбытовая маржа.

В первой ценовой зоне (европейская 
часть России и Урал) электроэнергия в сред-
нем подорожает на 1,6% (до 1,3 тыс. руб. 
за 1 МВт•ч), мощность — на 9,3% (до 859,2 тыс. 
руб. за 1 МВт). Во второй ценовой зоне (Си-
бирь) стоимость электроэнергии повысится 
на 3,3% (до 929 руб. за 1 МВт•ч), а мощности — 
сразу на 11,6% (до 683 тыс. руб. за 1 МВт). Со-
гласно годовым отчетам «Совета рынка», для 
Сибири это самый большой рост цен на энер-
гию и мощность с 2017 года. Прогноз Мин-
экономики по инфляции на 2020 год — 3%.

На стоимость электроэнергии (опреде-
ляется на торгах на рынке на сутки вперед) 
влияет цена топлива для ТЭС. Так, в европей-
ской части и на Урале преобладают электро-
станции на газе, а стоимость этого топлива 
в 2020 году вырастет на 2,2%, сообщил „Ъ“ 
представитель «Совета рынка». Уголь подо-
рожает на 3,8%, что отразится на стоимости 
электроэнергии в Сибири, где много уголь-
ных станций.
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Не больше триллиона
ЦБ и Минфин определились  
с масштабом расходов ФНБ до 2022 года

Белый дом и Банк России обсуждают 
 порядок инвестирования средств ФНБ — 
около 1 трлн руб. в 2020–2022 годах — 
с учетом необходимости сохранения 
успехов монетарных властей в борьбе 
с инфляцией, рассказал на сессии МВФ 
первый вице-премьер и глава Минфина 
Антон Силуанов. Программа же привати-
зации на 2020–2022 годы, которую пла-
нируется утвердить до конца этого года, 
должна быть более амбициозной, счи-
тает чиновник: это структурная, а не фи-
нансовая мера.

До конца года правительство примет ре-
шение о порядке инвестирования средств 
Фонда национального благосостояния 
(ФНБ) сверх семипроцентного порога, со-
брав портфель проектов — речь идет при-
мерно об 1 трлн руб. на 2020–2022 годы, за-
явил в субботу первый вице-премьер и ми-
нистр финансов Антон Силуанов в кулуа-
рах ежегодной встречи Всемирного банка 
и МВФ в Вашингтоне (см. стр. 2). По его сло-
вам, решения о конкретных объемах еже-
годно будут приниматься совместно с Бан-
ком России. «Иначе, если мы этот 1 трлн 

руб. в один год выпулим, это сразу окажет 
влияние на курс — ЦБ перестанет думать 
о смягчении денежно-кредитной полити-
ки. И наоборот, если скажем, что мы пер-
вый год 100 млрд руб., а потом все осталь-
ное, то у них будут больше руки развязаны 
с точки зрения политики по ставке»,— объ-
яснил чиновник.

Структурной мерой для ускорения эко-
номики правительство считает и програм-
му приватизации. По словам первого вице-
премьера, новый план на 2020–2022 годы 
должен быть более амбициозным, посколь-
ку ведомства «немного подрасслабились, си-
дят на своих, даже небольших, долях в ком-
паниях и все хотят ими управлять». Как зая-
вил Антон Силуанов, правительство должно 
еще раз составить список активов, инвести-
ции в которые не являются ключевыми для 
страны — и государству необязательно в них 
оставаться. В первую очередь в нем должны 
быть компании «не большого дивизиона», 
хотя и крупные компании также должны 
рассматриваться.
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сегодняшнее 
число 3,5

процента составило снижение цен промышленных производителей в третьем квартале по срав-
нению со вторым кварталом 2019 года, сообщил Росстат. Основная причина — снижение цен в добыче на 
12,5%, которое стало фактически фронтальным и одним из самых заметных квартальных снижений показателя 
за последние несколько лет, главным образом благодаря падению цен на нефть (нефть Brent подешевела на 
8,7% за квартал). Цены в обработке снизились за третий квартал на 1%. Их среднеквартальные темпы роста 
остаются около нуля из-за низкого спроса. Опросы ИЭП им. Егора Гайдара в сентябре 2019 года фиксируют 
намерение 10% компаний снижать цены. За всю историю таких опросов больше было лишь в мае — 13%.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Пожилым пациентам 
расписали расходы

Старение населения ЕС, против ожи-
даний, в будущем не вызовет резкого 
увеличения расходов национальных 
систем здравоохранения, констатиру-
ют эксперты Всемирной организации 
здравоохранения в своей работе 
«Финансовая устойчивость систем 
здравоохранения на фоне старения 
населения». Авторы ставили задачу 
проанализировать представление 
о том, что увеличение доли пожилых 
в населении развитых стран в буду-
щем создаст непомерную нагрузку 
на медицинские бюджеты,— оно 
основано на динамике расходов на 
лечение одного человека в течение 
его жизни. С рождения и до четырех 
лет такие расходы в среднем состав-
ляют 3–6% ВВП на душу населения, 
до 50 лет остаются в пределах 4%, 
а затем стремительно растут и к 
90 годам могут достигать 18% ВВП 
на душу населения.

Эксперты ВОЗ проанализировали 
будущие медицинские траты в трех 
типах стран в зависимости от числа 

пожилых граждан и их прогнози-
руемой доли в составе населения. 
Страна с минимальной долей по-
жилых в модели ВОЗ — Индонезия, 
где сейчас число граждан старше 60 
лет не превышает 8%, а к 2060 году 
вырастет до 23,6%. Средний вариант 
— ЕС с 23,8% пожилых, к 2060 году 
их доля вырастет до 35%. И наконец 
Япония с 30% пожилых и ожидани-
ями роста этой доли к 2060 году до 
44,3%. При сохранении динамики 
расходов на медицину старение на-
селения в ЕС увеличит долю трат на 
здравоохранение в ВВП на 1,3 про-
центного пункта (п. п.) в 2020–2060 
годах (по 0,03 п. п. в год). В Японии 
эта доля будет расти быстрее — 
на 1,8 п. п. за 40 лет (прирост на 
0,05 п. п. в год), в Индонезии — еще 
быстрее: 3 п. п. за тот же срок (рост 
на 0,08 п. п. в год). Авторы работы 
смоделировали еще пять сценариев 
будущих расходов, учитывающих 
возможные изменения в стоимости 
ухода за пожилыми (с помощью 
таких параметров, как объем, 
цена, интенсивность, структура и 
суммарный). Но даже с поправкой 
на опережающий рост расходов на 
лечение пожилых увеличение трат 
на здравоохранение в этих группах 
стран ускорится лишь до 0,06 п. п., 
0,07 п. п. и 0,12 п. п. их ВВП в год 
соответственно.

В России, по данным Росстата, 
доля пожилого населения сейчас 
составляет 25% и к 2030 году воз-
растет до 30%, то есть по динамике 
расходов на здравоохранение РФ 
должна быть схожа с ЕС. Однако 
с учетом того, что ранее траты на 
медицину в РФ были почти вдвое 
ниже европейских, ее динамика 
может оказаться ближе к модели 
для Индонезии.

Анастасия Мануйлова

РАЗЛИЧНЫЕ СЦЕНАРИИ ЕЖЕГОДНОГО 
ПРИРОСТА РАСХОДОВ НА ЗДРАВО-
ОХРАНЕНИЕ ПРИ СТАРЕНИИ НАСЕЛЕНИЯ
(% ВВП)   ИСТОЧНИК: ВОЗ.

ЕС  Япония Индонезия 
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Консервативный сценарий
Рост объема медуслуг пожилым
Рост интенсивности медпомощи
Рост стоимости медуслуг
Изменение структуры медуслуг
Учет всех факторов

Опасения новой рецессии уже во-
шли в официальную повестку пере-
говоров глав финансовых ведомств 
стран «двадцатки» — именно этой те-
ме было посвящено прошедшее в Ва-
шингтоне двухдневное заседание в 
рамках сессии Международного ва-
лютного фонда и Всемирного бан-
ка. В коммюнике по итогам встре-
чи участники заявили, что примут 
все меры для поддержки роста, фи-
нансовой стабильности и ограниче-
ния рисков вплоть до инструментов 
фискальной политики. Также в заяв-
лении содержатся обещание не ма-
нипулировать валютными курсами 
и указание на то, что «свободные и 
справедливые условия мировой тор-
говли и инвестиции» — ключевые дви-
гатели роста экономик. Однако пока 
ускоряется только рост рисков — как 
в развитых, так и в развивающихся 
странах.

Правительствам крупных стран сто-
ит активнее использовать инструменты 
фискальной политики и при этом уже-
сточить контроль за рисками финансо-
вой стабильности, следует из коммюни-
ке по итогам ежегодной встречи Между-
народного валютного фонда (МВФ) и Все-
мирного банка. В отчете по финансовой 
стабильности эксперты МВФ указали, 
что мягкая монетарная политика стиму-
лирует инвесторов, особенно страховые 
компании, пенсионные фонды и фонды 
управления активами, искать более вы-
сокую доходность, вкладываясь в более 
рискованные и менее ликвидные бумаги 
(в частности, пенсионные фонды теперь 
активнее инвестируют в private equity и 
недвижимость). «Схожесть стратегий — 
инвестирование в одни и те же классы 
активов — может усилить распродажу на 
рынке, а трансграничные инвестиции 
страховщиков жизни — спровоцировать 
негативные последствия на разных рын-
ках. Более того, акции на фондовых рын-
ках США и Японии уже выглядят перео-
цененными, а кредитные спреды, напро-
тив, слишком сжатыми и не отражающи-
ми фундаментальные показатели заем-
щиков»,— указывается в докладе. Это по-
вышает риски финансовой стабильности 
в среднесрочной перспективе, предупре-
ждают в МВФ.

Регуляторы тем временем стоят пе-
ред дилеммой: с одной стороны, они 
должны смягчать политику, чтобы под-
держать снижающуюся деловую актив-
ность, с другой — избежать накопления 
рисков. В МВФ призывают ужесточать ма-
кропруденциальный надзор, в том числе 
распространив его на крупных заемщи-
ков, и усиливать контроль над институ-
циональными инвесторами, а развива-
ющиеся страны — контролировать объ-
ем госдолга.

Отдельное беспокойство МВФ вызы-
вают страны, где ставки находятся глу-
боко в отрицательной зоне: объем го-
сударственных и корпоративных бу-
маг с отрицательной доходностью в 
мире уже вырос до рекордных $15 тр-
лн. Это снижает стоимость кредитова-
ния, но создает и дополнительные ри-
ски, особенно в корпоративном сек-
торе. Стресс-сценарий МВФ (вдвое бо-
лее слабый спад, чем во время кризиса 

2008–2009 годов) показывает, что объ-
ем долга компаний, у которых возник-
нут трудности с обслуживанием своих 
обязательств за счет доходов, может со-
ставить $19 трлн (40% всего корпоратив-
ного долга в США, Китае, Японии и ев-
ропейских странах), хотя в сравнении 
с 2009 годом долговая нагрузка замет-
но выросла лишь в Китае (с 40% до 75% 
ВВП) и США (с 30% до 35% ВВП).

В развивающихся странах приток 
капитала с развитых рынков вызыва-
ет рост внешнего долга — средний его 
объем увеличился до 160% экспорта по 
сравнению с 100% в 2008 году. По оценке 
Standard & Poor’s, темпы роста развиваю-
щихся экономик в этом году будут самы-
ми низкими с кризиса 2008–2009 годов 
(4,4%) — в большинстве стран снижаются 
объемы экспорта и инвестиций. «Моне-
тарное смягчение в развитых странах не 
ведет к материально ощутимому улучше-
нию перспектив роста глобальной эконо-
мики, но способствует появлению сразу 
нескольких рисков»,— поясняют в агент-
стве, указывая, что в условиях неопреде-
ленности корпорации воздерживаются 
от инвестиций.

Татьяна Едовина

Убеждение от противного
МВФ и Всемирный банк призывают мир  
торговать и не рисковать

В понедельник регионы РФ начнут анализ мощностей 
первичного звена здравоохранения. До 15 ноября они 
представят свои данные в межведомственную комиссию 
правительства в виде паспортов поликлиник и схем их 
оптимального размещения. Данные, которые регионам 
поручено собрать в рекордно короткие сроки, должны 
стать основой для масштабной реформы больниц и поли-
клиник по всей стране.

Минздрав разослал в регионы форму для анализа состоя-
ния инфраструктуры первичного звена здравоохранения — 
типовой паспорт медорганизации. Документ станет основой 
для модернизации региональных поликлиник, амбулаторий, 
фельдшерских пунктов и районных больниц — поручение об 
этом в сентябре дал Владимир Путин (подробнее см. „Ъ“ от 3 
октября). Как следует из разъяснений главы Минздрава Веро-
ники Скворцовой региональным ведомствам в пятницу в хо-
де селекторного совещания, помимо общих данных о первич-
ных организациях в регионах министерству нужна информа-
ция об их зданиях, кадрах, оснащении медизделиями и тран-
спортом, IT-инфраструктуре, передвижных медицинских ком-
плексах. Паспорта и оптимальные схемы размещения объек-
тов здравоохранения регионы должны представить в ведом-
ство до 15 ноября — их рассмотрит межведомственная комис-
сия, в которую войдут представители всех министерств: ее 
оценку регионы получат в начале декабря. До 10 января они 
должны представить в Минздрав финальные варианты реги-
ональных программ.

До 15 декабря регионы должны согласовать с Минздравом 
штатную численность и нагрузку на персонал первичного зве-
на. Сейчас, указывает Минздрав, в нем заняты 305 тыс. вра-
чей и 545 тыс. человек среднего медперсонала при дефици-
те кадров от 7,7% до 19,3% в зависимости от категории специ-
алистов. Исключения — программы «Земский доктор» и «Зем-
ский фельдшер»: в 2019 году вместо плановых 6340 человек 
они привлекли 1644. Одной из причин дефицита кадров в ве-
домстве считают низкую долю окладов в структуре зарплат ме-
диков. Хотя в большинстве регионов она выросла с 2014 года, 
только в 10% субъектов эта доля превышает 50% (подробнее см. 
„Ъ“ от 21 августа). Еще одна проблема, по мнению Минздрава, 
связана с медицинским образованием — в среднем работу вне 
индустрии государственного здравоохранения находят 18% 
выпускников специалитета и 37% выпускников ординатуры. 
Для контроля их численности Минздрав планирует создать ре-
гистр студентов-медиков и фармацевтов (см. „Ъ“ от 21 августа).

По данным „Ъ“, Минздрав особенно настаивает на выполне-
нии в срок сбора информации, хотя в ведомстве согласны, что 
времени на это у регионов мало. Впрочем, пока новая рефор-
ма первичного звена не имеет отдельного бюджета, под нее бу-
дут расходоваться средства нацпроекта «Здравоохранение», у 
которого есть четкие сроки по исполнению.

Анастасия Мануйлова, Дмитрий Бутрин

Переоснащение 
вписывают 
в паспорта
Минздрав обнародовал 
принципы обновления 
кадров здравоохранения
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Параллельно с федеральным бюд-
жетным процессом идет принятие 
бюджета Москвы на 2020–2022 го-
ды — в пятницу состоялось его пер-
вое чтение в Мосгордуме. Основные 
изменения в сравнении с действу-
ющим — дополнительные 350 мл-
рд руб. доходов, резкий рост вложе-
ний в соцсферу, в первую очередь 
в здравоохранение, образование и 
транспорт. Кроме того, Москва меня-
ет структуру расходов «цифрового» 
и «культурно-туристического» бло-
ков. Бюджет Москвы остается фор-
мально дефицитным до 2021 года — 
но фактически он профицитен, и рост 
его доходов до 2022 года лишь уско-
рится, что позволяет городу отраба-
тывать перспективные для всей РФ 
модели в соцсфере.

Мосгордума в пятницу в первом чте-
нии одобрила проект бюджета Москвы 
на 2020–2022 годы. Исходя из характера 
обсуждения 18 октября (см. „Ъ“ от 19 ок-
тября), у Мосгордумы нет существенных 
возражений против ключевых измене-
ний, по крайней мере в бюджете на 2020 
год, представленных главой департамен-
та финансов Москвы Еленой Зяббаро-
вой: вопросы, в том числе оппозиции, в 
основном их не касались. 

В действующем бюджете Москвы на 
2020 год (напомним, документ правил-
ся в марте 2019-го) доходы предполага-
лись на уровне 2,45 трлн руб., в проек-

те они выросли до 2,8 млрд руб.— в от-
личие от федеральных властей, Москва 
в объеме расходов «бюджетным прави-
лом» не ограничена. По существу, речь 
идет о дополнительных тратах в 2020 
году в 350 млрд руб. «Социальный» 
уклон бюджетных изменений планиро-
вался еще в этом году, в проекте он еще 
более отчетлив: разница в цифрах «ста-
рого» и «нового» бюджетов на 2020 год в 
основном в пользу социальных в широ-
ком смысле департаментов правитель-
ства. Две трети новых расходов города 
достались «социальным» статьям (соц-
поддержка, образование, здравоохра-
нение — в сумме более 200 млрд руб. 
из 350 млрд руб.) под руководством ви-
це-мэра Анастасии Раковой, транспорт-
ный комплекс получил новые возмож-
ности расходов более чем на 100 млрд 
руб. (см. «Ъ-Онлайн»). 

Так, рост медицинских расходов Мо-
сквы в сравнении с расходами 2019 года 
составит почти 30%, впрочем, и рост про-
чих расходов этой группы очень пока-
зателен. Отметим, в 2019 году «социаль-
ные» департаменты Москвы реализовы-
вали множество вполне инновационных 
программ (например, реформу системы 
занятости, «Активное долголетие», ряд 
семейных программ), которые можно 
рассматривать как модельные для всех 
крупных мегаполисов — опыт Москвы 
в данном случае предваряет развитие 
остальной территории РФ на несколько 

лет вперед. В соцсфере крупнейшие рас-
ходы — на ремонт больниц и поликли-
ник, 85 млрд руб. в 2020 году, и школ — 
47 млрд руб.

В дальнейшем (2021–2022 годы) рас-
ходы Москвы планируется развивать 
в том же ключе — бюджеты здравоох-
ранения будут расти чуть медленнее 
остальных (с учетом средств ОМС меди-
цинский бюджет на три года сравняет-
ся с транспортным и превысит 2 трлн 
руб.), а опережающим средний станет 
рост расходов на ЖКХ. Москва в бюдже-
те также выделяет «бюджет развития» 
— фактически инвестрасходы (40,6% 
общих расходов, в 2020 году — 1,28 тр-
лн руб.), средства адресной инвестпрог-
раммы (663 млрд руб.) и общий бюджет 
капремонтов, реновации, комплексно-
го развития и приобретения подвижно-
го состава (615 млрд руб.).

Практически везде рост расходов Мо-
сквы существенно опережает плани-
руемую инфляцию за счет увеличения 
прогнозных доходов (на 8,5% в 2020 го-
ду и на 9,5% — в 2021–2022 годах) — сбо-
ров НДФЛ, налога на прибыль и посту-
плений от малого бизнеса. Доля послед-
них в московском бюджете выросла с 
10% в 2011 году до 25% в 2019-м и в 1,6 ра-
за превышает поступления от крупных 
налогоплательщиков: проблемы МСП в 
2017–2019 годах в РФ Москву, в сущно-
сти, не затронули.

Дмитрий Бутрин

Сверхстоличные расходы
Как московский бюджет поделил дополнительные 350 млрд руб.

Как рассказала накануне в интервью «Интерфаксу» замгла-
вы Минэкономики Оксана Тарасенко (см. подробнее «Ъ-Он-
лайн»), глобальной задачи по сокращению госсектора сейчас 
не ставится. Обычно в этой связи рассматриваются пакеты ак-
ций стратегических компаний, которые при этом приносят 
доход в виде дивидендов и реализуют крупные инвестпрог-
раммы, поэтому, считает госпожа Тарасенко, «необходимо со-
хранить баланс фискальной и инвестиционной составляю-
щих приватизации». По ее словам, сейчас включение крупных 
компаний в программу приватизации выглядит скорее как по-
пытка начать «диалог» между государством и бизнесом. Фор-
мирование раздела «большой приватизации» еще не заверше-
но, впрочем, уточняется, что продажа пакетов «Транснефти», 
«Россетей», «Русгидро» из программы исключена по указанию 
правительства. Минэкономики комментировало приватиза-
цию до заявления Антона Силуанова.

Одновременная готовность первого вице-премьера обсу-
ждать как структурные меры поддержки роста расширение 
приватизации и инвестиции ФНБ высказывается впервые — 
фактически Антон Силуанов впервые за несколько месяцев сде-
лал заявление о готовности сдвигать фокус экономической по-
литики от демонстративного поддержания равновесия и отсут-
ствия крупных действий в сторону более ассоциирующихся в 
России с «реформами» активных действий. Глава ЦБ Эльвира На-
биуллина, также работавшая на сессии МВФ-ВБ, на этот раз по 
крайней мере не отмечала вопрос о расходах ФНБ в трехлетней 
перспективе на уровне 0,2–0,3% ВВП в год как спорный и дискус-
сионный. Для ЦБ, очевидно, в вопросах и ФНБ, и приватизации 
наиболее важна предсказуемость действий правительства — 
ожидаемые финансовые масштабы этих процессов невелики.

Евгения Крючкова, Дмитрий Бутрин

Не больше 
триллиона

Динамика цен производителей
(%, к предыдущему периоду)
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Кристалина Георгиева имеет 
шансы начать первый год рабо-
ты в качестве нового руководи-
теля МВФ с подготовки к гло-
бальной рецессии   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Геннадий Зюганов разгоняет 
партийную аристократию
Он предложил провести ротацию  
депутатов-коммунистов,  
избранных по партийным спискам

Лидер КПРФ предложил провести ротацию 
корпуса депутатов-коммунистов, ограни-
чив право гарантированного избрания по 
партсписку двумя сроками. Однако у этого 
правила, вероятно, окажется много исклю-
чений. Как посчитал „Ъ“, если бы принцип 
ротации начал действовать с нынешнего со-
зыва, к следующим выборам на проходные 
места не попали бы десять депутатов-ком-
мунистов.

В минувшую субботу, выступая на пленуме 
ЦК КПРФ, лидер партии Геннадий Зюганов рас-
сказал о грядущей ротации среди депутатов-ком-
мунистов. По его словам, право гарантированно-
го избрания в Госдуму должно быть ограничено 
двумя сроками. «Назрела необходимость ново-
го порядка формирования депутатского корпуса 
КПРФ — ротации кадров при соблюдении прин-
ципа преемственности»,— сказал господин Зю-
ганов. Ротация не коснется тех, кто многократно 
избирался «по одномандатному округу» — «если 
человек „пашет“, заслуживает авторитет и дове-
рие избирателей, если его везде знают, если лю-
ди голосуют за него». Также, по словам господи-
на Зюганова, ротация не должна коснуться пар-
тийных лидеров, которые ведут крупные участ-
ки работы: «Здесь вопрос решит партия. Во всех 
остальных случаях право гарантированного из-
брания по партийному списку должно быть ог-
раничено: не более двух раз». По мнению госпо-
дина Зюганова, «долгое сидение в думах и зак-
собраниях» грозит формированием партийной 
аристократии.

Секретарь ЦК КПРФ депутат Госдумы Сергей 
Обухов рассказал „Ъ“, что такие идеи высказы-
вались в партии и раньше, но ни разу не дохо-
дили до пленума. «Это живой процесс и в любом 
случае позитивный. Таким образом мы сможем 
усилить региональных руководителей,— сказал 
господин Обухов.— В принципе можно было бы 
поставить вопрос об ограничении по возрасту 
70 годами, как в Компартии Китая. Но понятно, 
что это не должно распространяться на высшее 
партийное руководство. Хотя в Китае распро-
страняется». Отметим, что в Китае последние 40 
лет действует неформальное ограничение на за-
нятие высших партийных постов для коммуни-
стов старше 68 лет.

Господин Обухов при этом считает, что рота-
ция не коснется и тех депутатов, за которыми за-
креплены серьезные федеральные функции. На-
пример, председатели и зампреды думских ко-
митетов, по всей видимости, не утратят своего 

влияния при формировании предвыборных 
списков. Все возможные исключения, по мне-
нию депутата, должны быть четко зафиксирова-
ны в регламенте. «Будут определены принципы 
работы кадровой комиссии. У нас обсуждаются 
вопросы повышения гласности при выдвиже-
нии»,— сказал господин Обухов.

«Это даст большой стимул молодым коммуни-
стам делать карьеру по партийной линии. У нас 
в регионах много талантливых людей, которые 
могли бы выйти на федеральный уровень»,— от-
метил в беседе с „Ъ“ пресс-секретарь Геннадия 
Зюганова депутат Госдумы Александр Ющенко. 
Теперь, по словам господина Ющенко, вопрос 
ротации будет обсуждаться на съездах и конфе-
ренциях, но «то, что было озвучено в докладе на 
пленуме, является определенным руководством 
к действию».

«В регионах у КПРФ действительно появи-
лось много перспективных лидеров, в том чи-
сле среди тех, кто победил в конкурентных 
округах на выборах в заксобрания и крупные 
горсоветы»,— сказал „Ъ“ политолог Александр 
Пожалов. Он напомнил, что на выборах в Госду-
му в 2016 году КПРФ выбрала, наоборот, консер-
вативный сценарий формирования списков: га-
рантированно проходные места были распре-
делены между руководством, опытными пар-
тийцами и некоторыми секретарями обкомов, 
а также спонсорами. «Если заявка Зюганова на 
значительное обновление рядов думских „спи-
сочников“ КПРФ в 2021 году будет действитель-
но выдержана в пользу актива из регионов, а 
фракционных „старожилов“ выведут из зоны 
комфорта и отправят в округа или на полупро-
ходные места, то фракция КПРФ сильно обно-
вится в 2021 году, и мотивация регионально-
го актива работать на результат будет выше»,— 
считает господин Пожалов. Впрочем, по его 
мнению, часть «старожилов» КПРФ уже вне зо-
ны комфорта, и интерес к партии потенциаль-
ных спонсоров на подъеме.

Сейчас во фракции КПРФ в Госдуме 43 депута-
та. Если исключить руководство, председателей 
и зампредов комитетов, а также одномандатни-
ков, останется 14 депутатов, из которых четырех 
не было в прошлом созыве. Таким образом, ро-
тация может коснуться десяти депутатов: среди 
них Ольга Алимова, Михаил Берулава, Анатолий 
Бифов, Вера Ганзя, Николай Езерский, Николай 
Иванов, Алексей Корниенко, Александр Кравец, 
Олег Лебедев и Владимир Поздняков.

Ксения Веретенникова

А вас я попрошу избраться
Граждане России считают Штирлица и профессора 
Преображенского лучшими кандидатами на пост президента

Социологи ВЦИОМа и эксперты Цент-
ра политической конъюнктуры повто-
рили эксперимент 20-летней давно-
сти и предложили россиянам выбрать 
киногероев, которые в наибольшей 
мере соответствуют их представлени-
ям об идеальном политическом лиде-
ре. Два первых места в итоге заняли 
Штирлиц из «Семнадцати  мгновений 
весны» Татьяны Лиозновой (1973) 
и профессор Преображенский из «Со-
бачьего сердца» Владимира  Бортко 
(1988). Вымышленный советский 
разведчик фигурировал и в опросе 
20-летней давности — как и сейчас, 
он, по мнению исследователей, во-
площал представления российских 
избирателей о «гуманном силовике». 
Профессора Преображенского  среди 
лидеров опроса 1999 года не было, 
а сейчас его, по мнению авторов, вы-
бирают люди, которые готовы крити-
ковать происходящее в стране, но при 
этом адаптировались к ситуации.

Предыдущее большое исследование, по-
зволившее сопоставить политические и ки-
нематографические предпочтения росси-
ян, ВЦИОМ и РОМИР провели в 1999 году. 
Каждый из социологических центров пред-
ложил респондентам список киноперсона-
жей и спросил, за кого из них граждане гото-
вы были бы голосовать на ближайших пре-
зидентских выборах. В оба списка входили 
более десяти киноперсонажей из фильмов 
разных лет, причем не только российских: 
в списке ВЦИОМа были, в частности, Петр I, 
Василий Чапаев и Джон Рэмбо, а в списке 
РОМИРа — Шерлок Холмс, Атос и Пьер Бе-
зухов. В четверку лидеров ВЦИОМа вошли 
Петр I (19%), Глеб Жеглов (13%), маршал Геор-
гий Жуков (13%) и Штирлиц (10%). В опросе 
РОМИРа Штирлиц получил 14% голосов, что 

позволило ему занять вторую строчку рей-
тинга, обойдя Глеба Жеглова (10%), но усту-
пив первенство Жукову (34,8%). В мае 1999 
года текст об исследовании опубликовал 
журнал «Коммерсантъ-Власть», поместив 
на обложку Штирлица: из лидеров вообра-
жаемых выборов именно он воплощал тот 
образ «гуманного силовика», который вес-
ной 2000 года позволил выиграть реальные 
президентские выборы Владимиру Путину.

Спустя 20 лет ВЦИОМ и Центр полити-
ческой конъюнктуры на основе предвари-
тельного исследования «зрительских сим-
патий» ограничили список «претендентов» 
11 персонажами советских и российских 
фильмов, причем из советского кино отбор 
прошли только Штирлиц, профессор Пре-
ображенский, Семен Семенович Горбун-
ков из «Бриллиантовой руки» и Екатерина 
из «Москва слезам не верит». Компанию им 
составили Данила Багров из «Брата», Мария 
Швецова из «Тайн следствия», Саша Белый 
из «Бригады», Антон Городецкий из «Дозо-
ров» и отец Анатолий из «Острова». Штир-
лиц получил поддержку 20% респондентов: 
авторы исследования считают, что он луч-
ше других воплощает такие качества, как 
честность, компетентность и близость к на-
роду. Эти три свойства участники опроса 
считают наиболее принципиальными для 
политиков и политических лидеров. За ни-
ми следуют умение эффективно органи-
зовать работу других людей, хорошую ин-
формированность о положении дел в стра-
не и наличие четкой программы действий.

Второе место с 12% занял профессор Пре-
ображенский. В шестерку лидеров вместе с 
ним вошли также Данила Багров (11%), Ма-
рия Швецова (11%), Екатерина из «Москва 
слезам не верит» (9%) и Валерий Харламов 
из «Легенды №17» (6%). За хоккеистом сле-
дуют Семен Горбунков и Саша Белый (по 

4%), у остальных менее 3%. Среди тех, кто 
выбрал своего кандидата в президенты сре-
ди киноперсонажей, 50% заявили, что, ско-
рее всего, проголосовали бы за него, если 
бы увидели его в бюллетене. «Нет» и «ско-
рее нет» на этот вопрос ответили в общей 
сложности 20% респондентов.

Исследователи считают, что «умный 
силовик» Штирлиц продолжает оставать-
ся «устойчивым кинообразом с позитив-
ными политическими коннотациями», 
но приходят к выводу, что если на рубеже 
1990–2000-х годов эта киноассоциация ра-
ботала на популярность Владимира Пути-
на, то теперь ситуация зеркальна: наличие 
президента—карьерного силовика поддер-
живает актуальность образа Штирлица. От-
части это подтверждается тем, что за Штир-
лица голосовали преимущественно воз-
растные группы старше 45 лет. В более мо-
лодых группах вымышленный разведчик 
получил от 4% до 9% поддержки, тогда как 
на первые три места вышли Данила Баг-
ров (31% в группах от 18 до 34 лет), Саша Бе-
лый (24%) и Валерий Харламов (22%). Про-
фессора Преображенского исследователи 
называют кандидатом столичных городов 
и городов-миллионников — за Штирлица, 
напротив, голосовали в глубинке. Авторы 
проекта считают, что профессор отражает 
настроения группы избирателей, «недо-
вольной положением дел в стране» и «гото-
вой критиковать происходящее в России», 
но при этом хорошо адаптированной к си-
туации и не готовой «делать что-то боль-
шее». «Преображенский — отнюдь не рево-
люционер, а ворчун, резонер-конформист, 
при этом социально успешный и состояв-
шийся профессионально»,— делают вывод 
авторы исследования.

Иван Тяжлов,  
Ангелина Галанина

Ходатайство  
из Петербурга в Москву
Пятеро депутатов заксобрания  
вступились за фигурантов уголовных дел  
о протестах в столице

Депутаты петербургского заксобрания, 
а также муниципальные депутаты  города 
и Ленинградской области подписали от-
крытое письмо «За освобождение фигуран-
тов „московского дела“». По состоянию на 
вечер воскресенья подписи под ним оста-
вили 112 человек. Авторы письма рассчи-
тывают, что оно поможет обвиняемым и осу-
жденным по уголовным делам, связанным 
с несанкционированными акциями протеста 
в Москве минувшим летом. Лидер фракции 
«Единая Россия» в заксобрании  етербурга 
Александр Тетердинко заявил, что те, кто 
подписывает подобные письма, занимают-
ся самопиаром.

Из 50 депутатов законодательного собрания 
Петербурга пятеро выступили за закрытие уго-
ловных дел, связанных с летними акциями про-
теста в Москве, освобождение их фигурантов и 
привлечение к ответственности тех, кто допу-
скал процессуальные фальсификации. Откры-
тое письмо с такими требованиями подписа-
ли Максим Резник и Сергей Трохманенко (Пар-
тия роста), Борис Вишневский (лидер фракции 
«Яблоко»), Михаил Амосов (экс-кандидат в губер-
наторы Петербурга от «Гражданской платфор-
мы»), Алексей Ковалев (глава фракции «Спра-
ведливая Россия») и Александр Рассудов (КПРФ). 
Отметим, господин Резник ранее неоднократно 
призывал коллег по заксобранию обратить вни-
мание на уголовные дела, возбужденные в свя-
зи с московскими летними протестами: в част-
ности, на заседании 16 октября он рассказал им 
о «письме трехсот», которое подписали на тот мо-
мент более 300 человек,— в нем известные дея-
тели культуры и гражданские активисты потре-
бовали от властей прекратить эти уголовные де-
ла, освободить их фигурантов и «привлечь к от-
ветственности тех, кто использовал свои долж-

ностные полномочия для фальсификации уго-
ловных дел». Максим Резник призвал депутатов 
заксобрания сделать то же самое: «Там ничего 
страшного не написано, все понимают, что это 
правда». Он процитировал также слова немецко-
го пастора Мартина Нимёллера: «Когда они при-
шли за мной — не осталось никого, кто бы за ме-
ня заступился».

Помимо пятерых депутатов заксобрания 
письмо подписали их коллеги из муниципали-
тетов, среди них пять глав муниципальных со-
ветов: Павел Швец (МО №72), Нэлли Вавилина 
(МО «Гавань»), Арсений Афиногенов (МО «Литей-
ный округ»), Денис Тихоненко (МО «Владимир-
ский округ») и Елена Беляева (МО «Гражданка»).

«Само письмо никак не подействует (на 
власть.— „Ъ“),— считает политолог доцент ка-
федры политической психологии СПбГУ Алек-
сандр Конфисахор.— Но, как известно, вода ка-
мень точит: одна из таких „капель“ может ока-
заться заключительной». Независимый полито-
лог Дмитрий Витушкин считает, что подобные 
письма могут не только помочь, но и навредить 
фигурантам уголовных дел: «Это может разо-
злить власть». При этом «важно, что по прошест-
вии губернаторских и муниципальных выборов 
оппозиционные депутаты в Петербурге» заявля-
ют о себе как о политической силе.

Лидер фракции «Единая Россия» в петербург-
ском заксобрании Александр Тетердинко заявил, 
что депутаты, которые подписывают петицию, 
занимаются пиаром: «Устанавливать виновность 
или невиновность конкретных лиц — это не во-
прос заксобрания, он должен решаться согласно 
законодательству и Конституции. Каждый депу-
тат фракции „Единая Россия“ будет решать сам 
(подписывать ли письмо.— „Ъ“), но я не думаю, 
что кто-то из них такие обращения подписывает».

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

Оппозиция  
встает против «Солнца»
КПРФ, СР и «Яблоко» выступили  
против строительства колеса обозрения на ВДНХ

Представители фракций КПРФ, 
«Справедливой России» (СР) и «Ябло-
ка» в Мосгордуме (МГД) объединятся 
против строительства самого большо-
го в Европе колеса обозрения «Сол-
нце Москвы» — его, напомним, пла-
нируется установить в южной части 
ВДНХ. В понедельник жители Остан-
кинского района Москвы начинают 
круглосуточно дежурить у строитель-
ной площадки, чтобы не допустить 
возведения колеса: активисты наме-
рены останавливать спецтехнику при 
въезде на площадку. Представитель 
фракции «Яблока» Максим Круглов 
 сообщил „Ъ“, что три фракции готовят 
совместное обращение на имя мэра 
Москвы Сергея Собянина и намерены 
добиваться встречи с представителя-
ми мэрии, «которые игнорируют про-
тесты жителей».

Жители ближайших окрестностей 
ВДНХ третий год выступают против строи-
тельства 136-метрового колеса обозрения 
«Сердце Москвы» по адресу: проспект Ми-
ра, 119, строение 498. Помимо аттракцио-
на предполагается возвести там семиэтаж-
ный торговый центр (ТЦ), но ТЦ возраже-
ний жителей не вызывает. В воскресенье 
несколько сотен жителей Останкинского 
района собрались на митинг против стро-
ительства. Муниципальный депутат Сер-
гей Цукасов призвал их «не дать стройке 
начаться», его поддержал организатор схо-
да депутат Госдумы и глава столичного гор-
кома КПРФ Валерий Рашкин. Собравшиеся 
решили нести круглосуточную вахту у ме-
ста строительства колеса обозрения. Жите-
ли 2-й Останкинской улицы, где предпола-
гается возвести «Сердце Москвы», с 2016 го-
да выступают против аттракциона. Соглас-
но петиции и письмам на имя мэра Мо-
сквы и президента РФ, «строительство коле-
са планируется в 30 м от ближайшего жило-
го дома», а это «влечет техногенные риски».

«В конце сентября мы узнали, что груп-
па компаний „Регионы“ получила разре-
шение на строительство, теперь остает-
ся только вставать на пути у спецтехни-
ки,— рассказал „Ъ“ Сергей Цукасов.— В 
прошлую пятницу, 18 октября, в Мосгор-
думе прошел круглый стол на эту тему, но 
из представителей власти пришли только 
представители ВДНХ и МЧС». По словам го-
сподина Цукасова, в распоряжении иници-
ативной группы «Нет колесу!» есть письмо 
из ГУ МЧС по Москве, в котором «сообщает-
ся об отсутствии в городе спецтехники для 
решения экстренных ситуаций на объек-
тах высотой более 100 м». «Представитель 
МЧС на круглом столе в пятницу расска-
зал, что техника все же есть, правда, для ее 
подъезда нужны дороги шириной от 10 м. 
Но в наших дворах таких проездов нет»,— 
рассказал господин Цукасов.

Во время круглого стола в МГД руково-
дитель департамента развития террито-
рии АО ВДНХ Мария Манохина сообщи-
ла, что строительство колеса обозрения — 
«частный инвестпроект, финансируемый 
ООО „Колесо-ВДНХ“, входящим в группу 
„Регионы“», а строительство «запланиро-

вано не на территории самой выставки, а 
на примыкающем земельном участке пло-
щадью 3,5 га». «Этот участок принадлежит 
департаменту городского имущества и пе-
редан в аренду инвестору. Мы не имеем от-
ношения к этому проекту»,— пояснила го-
спожа Манохина.

Руководитель регионального отделе-
ния «Справедливой России» в Москве, со-
ветник фракции в Госдуме Александр Ро-
манович подтвердил „Ъ“, что «Сердце Мо-
сквы» находится в зоне внимания партии с 
весны этого года, однако отметил, что «вы-
носить его на обсуждение экспертного со-
вета в МГД нужно после изучения докумен-
тации и аналогичных прецедентов». Руко-
водитель фракции СР в МГД Михаил Тимо-

нов сообщил „Ъ“, что фракция вряд ли го-
това поддерживать постоянное дежурство 
около стройки. «Успех протеста будет зави-
сеть от того, насколько сами жители и де-
путаты будут вовлечены в этот процесс»,— 
считает господин Тимонов. Выйти и лич-
но останавливать спецтехнику застройщи-
ка готов депутат МГД от «Яблока» Максим 
Круглов, избранный по 14-му округу, где 
идет противостояние. Он рассказал „Ъ“, 
что его партия «активно поддерживает на-
мерение граждан организовать круглосу-
точные дежурства». По словам господина 
Круглова, фракции «Яблока», СР и КПРФ на-
мерены в ближайшие дни совместно обра-
титься к мэру Москвы.

В ГК «Регионы» на момент подготовки 
публикации ситуацию не прокомменти-
ровали. Ответ на запрос, направленный в 
группу компаний 11 октября, до сих пор не 
предоставлен.

Мария Старикова,  
Людмила Сергеева

Глава московского горкома 
КПРФ Валерий Рашкин (слева) 
выступает против создания 
в районе ВДНХ более высокой 
обзорной площадки   
ФОТО МАКСИМА ПОЛЯКОВА

Его поздравляет министр иностранных дел 
Сергей Лавров:
— Уважаемый Александр Владимирович, по-
здравляю Вас с днем рождения! Знаю Вас не 
один десяток лет. Дорожу нашими добрыми, 
товарищескими отношениями. Ценю Ваш тре-
бовательный и одновременно нешаблонный 
подход к делу. Посвятив себя дипломатиче-
ской службе, Вы всегда максимально эффек-

тивно решали поставленные перед Вами зада-
чи, добивались результатов на любом попри-
ще. Убежден, что энергия и целеустремлен-
ность будут и далее помогать Вам — теперь на 
ответственном посту ректора Дипломатиче-
ской академии. Желаю Вам крепкого здоровья, 
благополучия, новых успехов в работе на бла-
го Отечества.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет  
ректору Дипломатической академии МИД РФ, 
чрезвычайному и полномочному послу  
Александру Яковенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Продолжаются разборы завалов му-
сора на берегу с применением инженер-
ной техники золотодобывающей компа-
нии, спасатели на плавсредствах будут 
проводить обследование береговой ли-
нии и устья Сейбы на слиянии с рекой 
Сисим и вниз по течению на удалении 
до 3 км, рассказали в МЧС.

Специалистам предстоит установить 
причину разрушения дамбы. В «Сибзо-
лоте» считают, что дамбу прорвало «из-
за проливных дождей». В то же время 
председатель правительства Краснояр-
ского края Юрий Лапшин сообщил жур-
налистам, что дамбы «были сделаны ку-
старным способом». «Предполагаю, что 
с нарушением всех мыслимых и немы-
слимых норм»,— сказал он. «Собствен-
ник гидротехнического сооружения 
должен был разработать проектную до-
кументацию, выполнить расчеты веро-
ятного вреда, согласовать его с регио-
ном, застраховать сооружение, утвер-
дить декларацию, внести сооружение в 
государственный регистр гидротехни-
ческих сооружений и получить разре-
шение на эксплуатацию. Все эти требо-
вания не были выполнены»,— уточни-
ли в правительстве.

Незаконным возведение дамб счи-
тают и в СКР. В ведомстве отмечают, 
что гидротехнические сооружения бы-
ли «установлены без каких-либо раз-
решительных документов с целью от-
вода грунтовых вод на участке золото-
добычи», а горный мастер, в чьи долж-
ностные обязанности входят организа-
ция и проведение работ на участке, не 
имеет специального образования. «На-
чальник участка сообщил следователю 
о том, что понимал опасность построй-
ки рабочего поселка в зоне затопле-
ния», — сообщили в Следственном ко-
митете России.

• По итогам первых шести месяцев го-
да холдинг «Сибзолото» нарастил добы-
чу на 17%, до 1310 кг золота, говорит-
ся в отчете Союза золотопромышлен-
ников России. Компания производит 
примерно 3 тыс. кг золота ежегодно, 

что позволяет ей занимать 14–15-е ме-
сто по объему добычи в России. Холдинг 
объединяет четыре артели: ООО «Си-
сим», ООО «Артель старателей Ангара-
Север», ООО «Артель старателей Ха-
касия», ООО «Артель старателей Июс-
ская». Эти компании в равных долях по 
20% владеют холдингом, еще один па-
кет в 20% принадлежит генеральному 
директору холдинга Александру Гурья-
нову. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
согласно последней доступной отчет-
ности за 2015 год чистая прибыль 
ООО «Сисим» составила 23 млн руб.  
при выручке 844 млн руб.
«Президент поручил принять все ме-

ры по оказанию помощи людям, выяс-
нению причин происшедшего, а так-
же недопущению распространения по-
следствий обрушения дамбы на близле-
жащие населенные пункты»,— сказал 
пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. По данным правительства 
региона, компания, чьи работники про-
живали в поселке артельщиков, готова 
взять на себя расходы по похоронам по-
гибших и оказанию материальной по-
мощи тем, кто пострадал. «При необхо-
димости помощь будет оказана из кра-
евого бюджета»,— сказал губернатор 
Красноярского края Александр Усс.

«Семьям погибших будет перечисле-
на единовременная страховая выплата 
по 1 млн руб., пострадавшим — единов-
ременная страховая выплата, размер 
которой индивидуален. Кроме того, ли-
цам, находившимся на иждивении по-
гибших, будут назначены ежемесячные 
страховые выплаты также в индивиду-
альном размере»,— сообщили в Мини-
стерстве труда и социальной защиты РФ. 
В пресс-службе ведомства также отмети-
ли, что Пенсионному фонду России по-
ручено провести работу по установле-
нию членам семей погибших граждан 
пенсии по случаю потери кормильца.

21 октября в крае объявлен днем тра-
ура. Во всех городах и районах региона 
будут приспущены флаги Красноярско-
го края.

Оксана Павлова,  
Новосибирск

Дамбы  
не удержали реку
с1

Как стало известно „Ъ“, Главная во-
енная прокуратура (ГВП) добилась 
в апелляции отмены решения суда 
первой инстанции о возврате над-
зорному ведомству для устранения 
недостатков, перечень которых за-
нял два десятка страниц, материа-
лов резонансного уголовного дела 
о хищении 1,3 млрд руб. при стро-
ительстве и реконструкции объек-
тов резиденции президента Рос-
сии в Ново-Огарево. Любопытно, 
что рассматривать дело по сущест-
ву придется уже другому суду, по-
скольку тот, который направлял 
материалы расследования проку-
ратуре, в результате реформы сам 
стал апелляционным.

Громкое уголовное дело о преступ-
ном сообществе, созданном с целью хи-
щения в 2012 году 1,3 млрд руб. в ходе 
строительства и реконструкции объек-
тов резиденции президента РФ в Ново-
Огарево Главное следственное управ-
ление Следственного комитета России 
(ГСУ СКР) завершило в ноябре 2018 го-
да. Главная военная прокуратура вско-
ре утвердила обвинительное заключе-
ние по делу, которое расследовалось в 
отношении главы холдинга «Форум» 
Дмитрия Михальченко, бывшего руко-
водителя службы инженерно-техниче-
ского обеспечения Федеральной служ-
бы охраны (ФСО) генерал-майора Иго-
ря Васильева, экс-руководителя ФГУП 
«Атэкс» ФСО Андрея Каминова, а также 
их предполагаемых сообщников. Мате-
риалы расследования были направле-
ны для рассмотрения по существу в 3-й 
окружной военный суд. Однако в ходе 
предварительного слушания суд при-
шел к выводу, что в обвинительном за-
ключении отсутствуют обстоятельст-
ва совершенных организованным пре-
ступным сообществом преступлений. 
Кроме того, суд усмотрел целый ряд 
допущенных следствием нарушений 
УПК. Претензии к следствию заняли 20 
страниц. Дело было направлено в про-
куратуру для устранения нарушений. 
Однако ГВП не согласилась с выводами 
суда первой инстанции и обратилась 
с соответствующим представлением в 
апелляционную коллегию. Та недавно 
отменила постановление суда о возвра-
те дела в надзорное ведомство и вновь 
направила дело на рассмотрение в 3-й 
окружной военный суд.

При этом, отметим, создалась любо-
пытная коллизия. Дело в том, что в рам-
ках судебной реформы 3-й окружной во-
енный суд с 1 октября был преобразован 

в апелляционный. Соответственно, он 
не может уже рассматривать уголовные 
дела по существу. Как пояснили источни-
ки „Ъ“, материалы расследований, кото-
рые поступили в 3-й окружной военный 
суд, постепенно перераспределяются в 
другие. Дело ОПС, видимо, будет рассма-
тривать 2-й Западный окружной воен-
ный суд (прежний Московский окруж-
ной военный суд).

Как ранее рассказывал „Ъ“, версия 
следствия состоит в том, что в декаб-
ре 2012 года ФСО заключила с ведомст-
венным ФГУПом госконтракт на строи-
тельство в президентской резиденции 
Ново-Огарево дома приемов, гостини-
цы со спортивным залом, комендату-
ры, гаража, ангара для хранения пар-
ковой техники, контрольно-пропуск-
ного пункта, котельной и ограждений, 
включая систему кондиционирования 
помещений. В договоре, сумма которо-
го составляла 5,7 млрд руб., было пред-
усмотрено также и осуществление ав-
торского надзора за ходом работ, кото-
рые должны были быть завершены в 
2014 году. По договору ФСО перечисли-
ла «Атэксу» и «Стройфасаду» авансовый 
платеж в размере 2,6 млрд руб. Однако, 
как говорится в деле, выяснилось, что 
часть выделенных на строительство 
средств была перечислена фигуранта-
ми фирмам-однодневкам, обналичена 
и использована «по собственному ус-
мотрению». Первоначально ущерб по 
делу оценивался в 225 млн руб., однако 
к концу следствия вырос до 1,3 млрд. В 
зависимости от роли каждого ГСУ СКР 
обвиняет петербургского миллиарде-
ра Дмитрия Михальченко, Андрея Ка-
минова, Игоря Васильева, топ-менед-
жера компании «Стройфасад» (входит 
в ГК «Балтстрой») Станислава Кюнера, 
бывшего директора компании «Строй-
комплект» Дмитрия Торчинского, а 
также предпринимателей Сергея Пере-
валова и Сергея Литвинова в соверше-
нии преступлений, предусмотренных 
ст. 210 (организация преступного сооб-
щества или участие в нем) и ст. 160 (рас-
трата в особо крупном размере) УК РФ. 
Станислава Кюнера и Дмитрия Торчин-
ского, заключивших сделки со следст-
вием, Мосгорсуд освободил из-под аре-
ста под залог 10 млн руб. за каждого. 
Остальные фигуранты вины не при-
знают. Отметим, что в конце декабря 
прошлого года Дмитрия Михальченко 
приговорили к четырем годам и семи 
месяцам колонии за контрабанду элит-
ного алкоголя.

Юрий Сюн

Строительство  
в Ново-Огарево оценит 
военный суд
Дело о хищении 1,3 млрд рублей 
рассмотрят со второй попытки

Как стало известно „Ъ“, уполномоченный 
при президенте России по защите прав 
предпринимателей Борис Титов обра- 
тился к Владимиру Путину с письмом  
в поддержку акционера и гендиректора  
АО «Т-Платформы» Всеволода Опанасен-
ко. Один из крупнейших предпринима-
телей в сфере IT-технологий обвиняется 
в подстрекательстве должностного лица 
к злоупотреблениям при реализации кон-
тракта на поставку в МВД крупной партии 
компьютеров. Предполагаемый ущерб 
оценивается в сумму около 300 млн руб. 
Бизнес-омбудсмен отмечает, что кон-
тракт заключался в соответствии с за-
конодательством, а также считает, что 
действия господина Опанасенко были не-
правильно квалифицированы, что сдела-
ло возможным арест последнего, и сом-
невается в обоснованности выводов 
проведенной следствием экспертизы.

В своем обращении к главе государства Бо-
рис Титов отмечает, что АО «Т-Платформы» ра-
ботает на российском рынке с 2002 года и яв-
ляется разработчиком суперкомпьютеров и по-
ставщиком полного спектра решений и услуг 
для высокопроизводительных вычислений, а 
также что «компания участвовала в реализации 
важнейших для государства проектов».

Уголовное дело Следственный комитет Рос-
сии возбудил в марте этого года. Как расска-
зывал „Ъ“, следователей заинтересовал кон-
тракт на 357 млн руб., заключенный между 
МВД и АО «Т-Платформы» в ноябре 2016 года. 
Согласно договору, министерство должно бы-
ло получить 9348 автоматизированных рабо-
чих мест (АРМ) на процессорах «Байкал-Т1», 
которые планировалось использовать в том 
числе для проведения теоретических экзаме-
нов на право управления автомобилем в со-
ставе Федеральной информационной систе-
мы ГИБДД. На сайте исполнителя заявлялось, 
что «сотни тысяч российских граждан ежегод-
но будут сдавать экзамены на получение води-
тельских удостоверений, используя АРМ „Та-
волга Терминал“, таким образом, этот проект 
будет способствовать продвижению отечест-
венной радиоэлектронной и микроэлектрон-
ной продукции в гражданском сегменте». В 
комплект поставки должны были входить 
терминал с российским процессором, мони-
тор, клавиатура и мышь. Новым оборудовани-
ем планировалось оснастить полицейские по-
дразделения Москвы, Санкт-Петербурга, Ека-
теринбурга, Самары, Новосибирска, Иркутс-
ка, Хабаровска и Ростова-на-Дону.

Однако, говорится в материалах дела, в ав-
густе 2017 года, когда истек срок действия кон-
тракта, АРМ в МВД так и не были поставлены. 
Впрочем, вскоре после этого министерство 
приняло у исполнителя 1837 компьютеров сто-
имостью 71 млн руб., при этом остальную пар-

тию оборудования МВД принимать отказалось, 
сославшись на срыв срока поставки.

Уголовное дело было возбуждено по ч. 3 
ст. 285 УК РФ (злоупотребление должностными 
полномочиями, повлекшее тяжкие последст-
вия). В деле два фигуранта — начальник управ-
ления связи департамента информационных 
технологий связи и защиты информации МВД 
России Александр Александров и основатель 
АО «Т-Платформы» Всеволод Опанасенко. Оба в 
том же марте были арестованы Басманным су-
дом и до сих пор находятся под стражей.

В своем обращении к президенту Борис Ти-
тов указывает, что господин Опанасенко, по вер-
сии следствия, якобы склонил господина Алек-
сандрова к завышению расценок на продукцию, 
а также поставил оборудование, не соответству-
ющее техническим требованиям. По мнению 
же самого Бориса Титова, к позиции следствия 
следует отнестись критически, поскольку план 
закупок, о которых идет речь в уголовном деле, 
был утвержден на правительственном уровне, а 
контракты между МВД и АО «Т-Платформы» бы-
ли заключены по результатам электронных тор-
гов. Соответственно, господин Александров не 
мог повлиять на исход торгов, резюмирует биз-
нес-омбудсмен, а господин Опанасенко не мог 
склонить его к злоупотреблениям.

Кроме того, подчеркнул Борис Титов, пред-
принимателю Опанасенко следствие вмени-

ло статью УК РФ, по которой обвиняются толь-
ко должностные лица, а в результате этого 
стал возможным арест бизнесмена. Причем, 
ходатайствуя о заключении господина Опа-
насенко под стражу, следствие не приняло во 
внимание в его действиях «явного признака 
предпринимательской деятельности». Между 
тем, напоминает господин Титов, действую-
щее законодательство налагает серьезные ог-
раничения на избрание самой жесткой меры 
пресечения — и в случае правильной квали-
фикации действий бизнесмена Опанасенко 
она не может быть к нему применена. Госпо-
дин Титов попросил президента России дать 
поручение проверить законность и обосно-
ванность как самого уголовного преследова-
ния Всеволода Опанасенко, так и избранной 
ему меры пресечения

«Дело Опанасенко, на мой взгляд, весьма аб-
сурдно,— сказал „Ъ“ Борис Титов.— Начиная с 
„чиновничьей“ статьи УК, которая предъявле-
на предпринимателю, чтобы обойти ограниче-
ния ст. 108 УПК. Продолжая технической экс-
пертизой: против одного эксперта следствия 
выступает сразу несколько академических ин-
ститутов, которые подтверждают соответствие 
заданию продукции, поставленной АО „Т-Плат-
формы“. И заканчивая тем, что Опанасенко пы-
таются представить ответственным за резуль-
таты электронных аукционов, которые от него 
совершенно не зависели, потому что проводи-
лись по решению правительства. В результате 
один из самых талантливых IT-специалистов 
сидит за решеткой вместо того, чтобы работать 
на благо страны».

Александр Александров

Бизнес-омбудсмен усомнился  
в квалификации компьютерной сделки
Борис Титов попросил президента о проверке  
уголовного преследования главы АО «Т-Платформы»

Как стало известно „Ъ“, УВД 
по Юго-Западному округу сто-
лицы завершило расследова-
ние уголовного дела о неупла-
те налогов благодаря массовой 
установке в магазинах Мо-
сквы и Подмосковья контроль-
но-кассовых аппаратов с мо-
дифицированной программой. 
Благодаря изменениям в про-
граммном обеспечении злоу-
мышленники, по версии след-
ствия, либо передавали в 
налоговую инспекцию искажен-
ные данные о покупках клиен-
тов, либо вообще скрывали их. 
Согласно подсчетам полицей-
ских, организованное преступ-
ное сообщество (ОПС), создате-
лем которого следствие считает 
предпринимательницу Ас-
мат Джанашиа, «помогло» вла-
дельцам магазинов недопла-
тить около 70 млн руб. налогов, 
а общий ущерб оставил 190 млн 
руб. Защита фигурантов назы-
вает предъявленные им обвине-
ния абсурдными, отмечая, что 
многие из них узнали друг друга 
лишь во время следствия.

Источники „Ъ“ сообщили, что 
уголовное дело, которое вел от-
дел по расследованию организо-
ванной преступной деятельнос-
ти следственной части УВД по 
Юго-Западному округу Москвы, 
завершено. Дело было возбужде-
но в начале апреля 2018 года в от-
ношении «неустановленных лиц» 
по относительно мягким статьям 
Уголовного кодекса: о незакон-
ном предпринимательстве (ч. 2 
ст. 171) и неправомерном досту-
пе к компьютерной информации 
(ч. 4 ст. 272).

Около года спустя следствие 
начало процедуру предъявления 
обвинения конкретным фигуран-
там, среди которых оказалось не-
сколько владельцев магазинов. 
А уже в июле 2019 года полицей-
ские резко утяжелили восьме-
рым из них обвинение, квалифи-
цировав действия махинаторов 
как организацию преступного со-
общества и участие в нем (ст. 210 

УК РФ). Это стало полной неожи-
данностью для фигурантов. За-
щита пыталась протестовать, ука-
зывая, что новое обвинение в на-
рушение УПК РФ появилось в ма-
териалах дела спустя два месяца 
после официального завершения 
следственных действий. Однако 
отмены решения о новом обвине-
нии не добилась.

Как следует из фабулы уголов-
ного дела, в 2012 году владели-
ца небольшой компании «Центр 
Сервис» Асмат Джанашиа начала 
активно предлагать коммерсан-
там установить у себя в магази-
нах модифицированную контр-
ольно-кассовую технику (ККТ). Ее 
основное отличие от обычных ап-
паратов заключалось в том, что ее 
«электронная контрольная лен-
та защищенная» была взломана 

и изменена хакерами. Внесенные 
изменения позволяли владель-
цам магазинов предоставлять в 
налоговые органы искаженные 
данные о покупках посетителей 
или вовсе скрывать выручку. По 
мнению следствия, ОПС базиро-
валось в арендованном «Центр 
Сервисом» офисе (улица Нагор-
ная, 3), где «постоянно проходили 
встречи и собрания организато-
ров, руководителей, лидеров или 
иных представителей организо-
ванного преступного сообщест-
ва и его членов», а также «распре-
деление ролей и доходов между 
участниками сообщества». По ма-
териалам дела, участникам ОПС 
выплачивалась фиксированная 
зарплата — так, операторы, кото-
рые отвечали на звонки, получа-
ли по 30 тыс. руб. В ОПС, по дан-
ным следствия, имелись и другие 
подразделения. Например, од-

но из них обслуживало модифи-
цированные кассовые аппараты, 
другое занималось перевозкой 
денег и т. п.

Преступная группа, говорится 
в деле, активно рекламировала 
свои услуги в интернете, а также 
использовала сарафанное радио, 
распространяя сведения о своих 
услугах по уходу от налогов через 
знакомых предпринимателей.

Схема работала так: выпла-
чивая ОПС по 10 тыс. руб. в ме-
сяц, предприниматель получал 
в пользование модифицирован-
ный аппарат, устанавливал его в 
магазине и с его помощью обслу-
живал покупателей. Между тем в 
документации торговой точки ап-
парат не числился: как правило, 
его владельцем по бумагам явля-
лось лицо, «ведущее маргиналь-

ный и аморальный образ жизни». 
Бомжей и пьяниц члены преступ-
ной группы оформляли в ИФНС 
подмосковного города Ногинс-
ка в качестве индивидуальных 
предпринимателей, а затем по-
лучали от них нотариально заве-
ренные доверенности на пользо-
вание кассовыми аппаратами. По 
данным следствия, осуществлять 
махинации злоумышленникам 
помогал инспектор отдела вы-
ездных проверок подмосковной 
ИФНС №16 Андрей Шаров. Ему 
также предъявлено обвинение.

Преступная схема, по матери-
алам дела, действовала с 2012 го-
да по 5 июня 2018 года. Согласно 
подсчетам следствия, с ее помо-
щью фигуранты дела недоплати-
ли государству налогов на сумму 
более 69,8 млн руб., а также полу-
чили незаконный доход, превы-
шающий в сумме 120 млн руб. Та-

ким образом, общая сумма ущер-
ба, по мнению следствия, состав-
ляет 190 млн руб.

Всего в деле 15 фигурантов, де-
вятерых из них следствие считает 
костяком преступного сообщест-
ва. Отметим, что в материалах де-
ла упоминаются и сообщники об-
виняемых, личности которых по-
ка установить не удалось, извест-
ны лишь их прозвища. Так, актив-
ными членами ОПС считаются 
некие Ахбар, Борис, Зураб, Руслан 
и Володя. Предполагаемый орга-
низатор преступного сообщества 
Асмат Джанашиа содержится под 
домашним арестом. Вины никто 
из фигурантов не признает.

Адвокат Павел Лапшов, пред-
ставляющий интересы одной из 
обвиняемых, предприниматель-
ницы Людмилы Хаповой, назвал 
в беседе с „Ъ“ логику следствия 
абсурдной. Он отметил, что «не-
обходимость квалификации по 
ст. 210 вызывает разумные сомне-
ния», поскольку предпринимате-
ли, которых следствие объедини-
ло в ОПС, «незнакомы друг с дру-
гом и не вели совместный биз-
нес». «Моя доверительница впер-
вые увидела госпожу Джанашиа 
и остальных обвиняемых уже по-
сле начала расследования»,— по-
яснил адвокат. По мнению госпо-
дина Лапшова, речь «идет о не 
связанных друг с другом эпизо-
дах в отношении лиц, которые по 
различным причинам могли ис-
пользовать модифицированные 
кассы». Основной целью «подоб-
ных действий бизнесменов явля-
ется минимизация налоговых вы-
плат», предполагает адвокат Лап-
шов, «однако уклонение от нало-
гов никому из фигурантов не вме-
няется». Также господин Лапшов 
подчеркнул, что следствие не на-
шло доказательств того, что фигу-
ранты вносили изменения в про-
граммное обеспечение кассовых 
аппаратов, таким образом, «лише-
но оснований и обвинение в яко-
бы их незаконном доступе к ком-
пьютерной информации».

Владислав Трифонов

У кассы выстроили преступное сообщество
По делу о модифицированных аппаратах проходят полтора десятка человек

По материалам дела, участникам ОПС 
выплачивалась фиксированная 
зарплата — так, операторы,  
которые отвечали на звонки,  
получали по 30 тыс. рублей

Борис Титов сомневается,  
что действия фигуранта дела  
о злоупотреблениях при поставках 
компьютеров МВД были правильно 
квалифицированы следствием 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Завтра Конституционный суд РФ приступит к рас-
смотрению жалобы трех москвичек, родившихся 
в ссылке во время советских репрессий. Дело ка-
сается системной проблемы в российском зако-
нодательстве: юристы утверждают, что репрес-
сированные не могут получить гарантированную 
государством компенсацию — бесплатное жилье 
в том городе, где их семьи жили до ареста. Жалобу 
поддержал президентский Совет по правам чело-
века, призвав решить этот вопрос «как можно ско-
рее». „Ъ“ рассказывает историю одной из заяви-
тельниц иска, 71-летней Елизаветы Михайловой, 
и ее старшей сестры Ленины, которая так и не до-
ждалась компенсации от государства.

Не поселок, не деревня, а черт знает что такое — разъ-
езд. Железнодорожный полустанок Золотковский во Вла-
димирской области, вокруг которого сто лет назад выросли 
пять-шесть улочек с названиями, словно взятыми с водоч-
ных этикеток — «Советская», «Пролетарская» и так далее. 
На самой дальней улице, уже рядом с лесом, стоит домик 
из почерневших от времени бревен. У него два входа и не-
обычная крыша — одна половина зеленая, другая красная. 
Комнаты в доме разделены глухой стеной, и каждая счита-
ется отдельной квартирой. Под зеленой частью крыши жи-
вут три женщины — 71-летняя Елизавета Михайлова и ее 
дочери, Нина и Владислава. Стол, стулья, диван, шкафы с 
книжками, старенький компьютер, печка, отгороженная 
занавеской уборная — 43 квадратных метра жизни.

— Очень стыдно вас в такой тесноте принимать,— пе-
реживает Елизавета Семеновна, пока Нина хлопочет у сто-
ла.— Но ничего не поделаешь. Когда мы эту комнату купи-
ли в восьмом году, еще хуже было. Пол проваливался, кры-
ша падала, печку сами клали… Вы сядьте и поешьте, не 
стесняйтесь, Нина специально готовила.

Она с гордостью смотрит на дочь:
— Нинуля у меня все может, ни дня без дела не сидела. 

Здесь тоже все чинила, и фундамент делала, и заборчик 
ставила. У соседей девять коз были, они в нашу половину 
лезли, вот мы и решили озабориться.

— Боюсь очень коз,— признается Нина.— Они рогатые 
такие, стра-а-ашные!

— Люди еще страшнее бывают,— замечает Елизавета 
Семеновна.

Самая ценная вещь в доме — большая картонная ко-
робка из-под телевизора. В ней хранится «семейный ар-
хив» Михайловых: документы, письма, грамоты, открыт-
ки, газетные вырезки и фотографии. «Войны, революции, 
ссылки, эмиграции — мы его сберегли и везде возили с 
собой. Вся наша жизнь в нем»,— торжественно говорит 
Нина. «Это доказательства, что мы существуем»,— кива-
ет Елизавета Семеновна. Она достает из коробки толстую 
пачку черно-белых фотографий — советские вперемеш-
ку с дореволюционными — и задумчиво перебирает их:

— Это мама с папой в тридцать шестом. Видите, какие 
они подавленные. Мамочка мне говорила: «Нам тогда бы-
ло очень страшно. Знакомые начали пропадать, мы пони-
мали, что нас тоже могут посадить. Но отгоняли эти мыс-
ли — мы же ничего плохого не сделали». А ведь до ареста 
папы оставалось меньше года.

«Уходи отсюда ради детей»
Семен Васильевич Михайлов родился в 1904 году в Санкт-
Петербурге, в семье типографского мастера. После револю-
ции родители отправили его подальше от небезопасной 
столицы, в Симферополь. Там он закончил пединститут, 
женился на однокурснице Антонине Шемянской, тоже из 
осевших в Крыму петербуржцев. Родилась дочь, которую 
в духе времени назвали Лениной. Семен Михайлов всту-
пил в партию, начал работать в Кожсиндикате, быстро сде-
лал карьеру — в 1931 году его перевели в Москву. Там мо-
лодой семье выделили жилье на станции Вешняки (сейчас 
Восточный округ Москвы). Антонина нашла работу, «как-
то связанную с профсоюзами», Семен получил второе выс-
шее в Химико-технологическом институте (теперь РХТУ 
им. Менделеева), его пригласили работать на химический 
завод. «Папа был прямой человек, очень честный. Поэтому 
ему предложили большую должность, поставили началь-
ником отдела кадров,— говорит Елизавета Семеновна.— 
Он с любым человеком мог найти общий язык, но при 
этом был очень требовательный. Не трепел ворюг и лен-
тяев, это все знали и ценили. Хотя, может, именно это его 
и погубило — слишком заметный был, вот и взяли на ка-
рандаш». Она показывает другую фотокарточку — улыба-
ющийся мужчина в белом костюме. «Папочка у нас, конеч-
но, был шикарный,— вздыхает она, глядя на снимок.— Па-
почка у нас красавец был…»

В 1933 году родилась вторая дочь, Лидия, а через два го-
да Семена направили в Азербайджан, налаживать хими-
ческую промышленность. В один из последних приездов 
домой он с женой сходил в фотоателье и сделал тот «подав-
ленный» снимок. А в декабре 1937 года Семен исчез. Толь-
ко через месяц Антонине сообщили, что он арестован за 
участие в контрреволюционной организации. И добави-
ли, что жена врага народа не имеет права работать вместе 
с честными советскими гражданами.

— Мама рассказывала, как пыталась хоть что-то выяс-
нить о папе, а от нее везде отмахивались,— вспоминает 
Елизавета Семеновна.— Отстояла очередь на Лубянке, 
спросила у первого попавшегося сотрудника: «Где мне про 
мужа узнать?» Тот порылся в бумагах и спросил: «У тебя де-
ти есть?» — «Есть».— «Тогда уходи отсюда ради них и не 
возвращайся». И она ушла.

Семен найдется позже — в Магадане. Особое совеща-
ние при НКВД приговорило его к 8 годам лагерей. Анто-
нина осталась одна с детьми, но как-то справлялась: бра-
лась за любую работу, отец и братья присылали денежные 
переводы. Войну она провела в Москве, в эвакуацию их 
не брали. Младшая дочь погибла во время одного из авиа-
налетов. Бумаги о смерти Лиды тоже бережно хранятся в 
картонной коробке. «Доказательство, что она существова-
ла»,— повторяет Елизавета Семеновна.

— Папочка выжил в лагерях, отсидел весь срок и осво-
бодился в 1946 году. Но это, конечно, не было настоящей 
свободой. Ему ведь всучили волчий билет, так что домой 
путь был заказан. Где-то она у нас хранится, справка эта 
дурная про сто первый километр…

— А можете показать? Никогда ее не видел.
— И слава богу, что вам не пришлось ее увидеть.

«Для нашей семьи это был  
смертный приговор»
Несмотря на запрет, в 1947 году Семен добирается до Веш-
няков. «Всякими нелегальными путями он с мамой уму-
дрялся встречаться,— улыбается Елизавета Семеновна.— 
И вот так появилась я». Беременная Антонина решается уе-
хать из Москвы — хоть куда, лишь бы открыто жить вместе 
с мужем. Ее отец спасся из занятого немцами Крыма, до-
брался до Молдавии и остался там. Решено — Антонина и 
Семен едут к нему. Но на Кишинев тоже распространялись 
ограничения сто первого километра, поэтому жить стали 

в крохотном городке Оргееве. Семен нашел работу на кир-
пичном заводе, в январе 1948 года родилась Лиза. «Первое 
время жили в полной нищете, в хибарке с земляным по-
лом,— говорит Елизавета Семеновна.— Но главное, что 
они с папой были вместе. Только очень уж недолго».

В 1948 году начались аресты «повторников» — стали за-
бирать тех, кто отсидел и смог вернуться из лагерей. Семе-
на нашли даже в Оргееве. Весной 1949 года Особое сове-
щание, теперь уже при МГБ, выслало его в Красноярский 
край — на 25 лет.

— И для нашей семьи это был смертный приговор. Ма-
ма к нему уже не поехала, мы с Лениной постоянно боле-
ли, в Сибири просто не выжили бы,— говорит Елизавета 
Семеновна.— Поэтому родители были уверены, что рас-
стались навсегда. Мама не стала никого искать, папочка 
у нее так и остался единственным за всю жизнь. А папа… 
папа в ссылке сошелся с женщиной. Она совсем простая 
была, без образования, попивала даже. Но ему такой боль-
шой срок дали, что одному не выдержать. Ребенок у них 
родился... Но по письмам видно — он всегда любил маму.

В коробке-архиве хранится такое лагерное письмо — 
желтый листок бумаги, мелко-мелко исписанный каран-
дашом. С годами графит осыпался, но начало можно про-
читать. «Ниночка, родной мой, славный друг! Спасибо те-
бе за хорошие отметки Ляли. Я ее представляю перед со-
бой…» — и дальше совсем неразборчиво.

В 1953 году умер Сталин, и «повторников» неожиданно 
начали выпускать из лагерей. Вместо 25 лет Семен отси-
дел пять, и в 1954 году приехал в Молдавию. «Мне восемь 
лет было, я про папу ничего особенного и не думала — 
знала, что у остальных есть папы, а у меня только мама,— 
вспоминает Елизавета Михайлова.— И вот однажды при-
бегают ребята, говорят, иди, тебя папа ждет. Я и идти не хо-
тела — какой еще папа, у меня нет никакого папы. Я даже 
не знала, как к нему подойти, как с ним разговаривать…»

Но остаться в Молдавии Семен не мог из-за второй се-
мьи с совсем маленьким ребенком. Разводиться не стали, 
он просто уехал. Продолжал переписываться с женой и 
дочками, иногда приезжал повидаться. «Я его любила, но 
очень сильно на него сердилась, конечно,— качает голо-
вой Елизавета Семеновна.— А вот мама его не упрекала ни 
в чем. Она считала, что он и так слишком много пережил. 
Родители нас берегли, почти не рассказывали про ужасы, с 
которыми папа столкнулся в лагерях. Но мама все знала…»

«Ваш папа ни в чем не виноват»
Семен Михайлов умер в 1974 году. При жизни он успел до-
биться реабилитации по первому аресту. «Но для нас ниче-
го не изменилось. На учебе, на работе постоянно припоми-
нали, что мы дети врага народа,— говорит Елизавета Се-
меновна.— Вы бы только знали, сколько мы таких оскор-
блений наслушались». Семья продолжала жить в Молда-
вии: Ленина стала химиком, Елизавета выучилась на вра-
ча, много лет работала с мужем на БАМе, потом вернулась 
в Кишинев, родила двух дочерей и сына. Но сестры всю 
жизнь мечтали вернуться в Россию. «Во-первых, потому 
что мы русские и там наш дом,— объясняет Елизавета Се-
меновна.— Во-вторых, потому что тяжело быть русским в 
Молдавии. Что в советские времена, что сейчас. Даже если 
знаешь язык — все равно на тебя косо смотрят. Все по блату 
решается, очень сложно, если ты не той национальности». 
Но ехать было некуда — родных в России не было, а после 
распада СССР семья осталась с молдавским гражданством.

— А потом в 1990 году меня по работе направили в Мо-
скву. Я шла по Лубянке, увидела то здание, вспомнила ма-
мин рассказ и решила зайти. Так и сказала: «Времена сей-
час другие, поэтому скажите мне, наконец, в чем был па-
па виноват? Почему мы всю жизнь так мучаемся?» И мне, 
как и маме, повезло — сотрудник все внимательно выслу-
шал, записал данные и пошел разбираться,— вспоминает 
женщина.— А когда вернулся, сказал: «Ваш папа ни в чем 
не виноват. Делайте справки о реабилитации. Скоро вый-
дет специальный закон, тогда вы получите право на квар-
тиру в Москве и сможете вернуться». Я приехала, маме рас-
сказала, она так радовалась, так надеялась…

Закон «О реабилитации жертв политических репрес-
сий», о котором Елизавете Михайловой рассказали на Лу-
бянке, был принят в 1991 году. В нем действительно гово-
рится о праве граждан на компенсацию — бесплатном 
жилье в том городе, где они жили на момент ареста. Но 
возвращение в Москву затянулось на десятилетия. Снача-
ла надо было получить справки о реабилитации для всей 
семьи, причем некоторые в трех странах — России, Мол-
давии и даже Азербайджане, где в 1937 году арестовали Се-
мена Михайлова. Потом умерла Антонина, а российское 
государство поначалу не признавало жертвами репрес-
сий детей, родившихся в ссылке. Только в 1995 году Кон-
ституционный суд вынес решение, что «дети ГУЛАГа» то-
же считаются репрессированными и имеют право на ком-
пенсации. В 2001 году сестры получили справки о реаби-
литации в России, в 2007 году приняли российское граж-
данство. «Никаких трудностей не возникло, я пришла в 
консульство, показала справку о том, кто был мой папа — 
и мне очень быстро выдали паспорт»,— до сих пор раду-
ется Елизавета Семеновна. После этого они переехали из 
Кишинева в Россию. Скопленных за всю жизнь денег им 

хватило на комнату в разваленном деревенском доме, «за-
то на родине, наконец-то». «Мы специально искали такое 
место, чтобы и по деньгам хватило, и удобно было ездить в 
Москву, заниматься получением компенсации»,— объяс-
няет Нина. От разъезда Золотковского до Москвы 300 км, 
а на электричках можно добраться только с пересадками. 
«Сажусь в семь утра, приезжаю в три часа дня,— говорит 
Елизавета Семеновна.— Утомительно, конечно, особен-
но когда в суд едешь. А в судах оказалось, что все было зря. 
Мы действительно имеем право на компенсацию жилья 
— но получить ее не сможем».

«Воспользоваться этим правом  
никто не может»
Делом Елизаветы Михайловой и двух других семей ре-
прессированных занялись юристы Института права и пу-
бличной политики (ИППП) — эта организация специа-
лизируется на выявлении системных проблем в россий-
ском законодательстве. Даже Конституционный суд РФ об-
ращается к юристам института за экспертными заключе-
ниями. «Мы ведь тоже думали, что сталинские репрессии 
остались далеко в прошлом,— говорит „Ъ“ руководитель 
судебной практики ИППП Григорий Вайпан.— Государст-
во признало свою вину, граждане реабилитированы, все 
закончилось. Но когда мы взялись за это дело, то с удивле-
нием обнаружили — есть люди, для которых советские ре-
прессии продолжаются до сих пор. И это не фигура речи. 
В 2019 году граждане России вынуждены жить в ссылке — 
потому что много лет назад государство беззаконно отня-
ло дом у их родителей».

Закон «О реабилитации жертв политических репрес-
сий» все еще гарантирует «детям ГУЛАГа» право на бесплат-
ное жилье в том городе, где жили их родители до ареста. 
Но в 2005 году Госдума приняла важную поправку — те-
перь реабилитированные граждане «обеспечиваются жи-
лыми помещениями в порядке, предусмотренном зако-
нодательством субъектов РФ». И после этого практически 
все российские регионы выставили совершенно невы-
полнимые условия, возмущается господин Вайпан.

«Конституционный суд во многих решениях разъяс-
няет — „права человека должны быть реально действую-
щими, а не иллюзорными“. И мы видим, что право вер-
нуться домой — иллюзорно,— говорит юрист.— Это пра-
во есть, оно гарантировано законом, его никто не отрица-
ет. Но оно обставлено таким количеством разных барье-
ров и препятствий, что воспользоваться этим правом ни-
кто не может».

Самые жесткие ограничения действуют в Москве: 
чтобы получить право на жилищную компенсацию, 
жертвы репрессий должны прожить в столице десять 
лет, при этом не иметь в собственности или пользова-
нии другого жилья и вдобавок быть малоимущими. За-
кон звучит бессмысленно, но таков закон. Григорий Вай-
пан даже может объяснить логику столичных чиновни-
ков. «В каждом регионе есть законодательство о жилищ-
ной поддержке малоимущих слоев населения,— объ-
ясняет юрист.— Если человек в Москве претендует на 
социальное жилье, он должен доказать, что минимум 
десять лет живет в этом городе в плохих условиях. Что 
его семье не хватает квадратных метров, и что они ни-
как не могут купить квартиру. Тогда его поставят в оче-
редь на бесплатную квартиру. Эти критерии для соци-
альных льготников были втихаря перенесены на совер-
шенно другой контекст — компенсацию жертвам поли-

тических репрессий. Хотя эти люди изначально живут в 
других регионах. И эти условия к ним не применимы».

Но даже если отменить региональные ограничения, 
«детям ГУЛАГа» это уже не поможет, продолжает господин 
Вайпан. «Реабилитированные лица все равно должны бу-
дут встать в общую очередь на социальное жилье. В Москве, 
например, сейчас выдают жилье тем, кто встал на учет в 
1994 году. И в последние годы очередь замедлилась,— го-
ворит юрист.— Мы подсчитали — если наших доверитель-
ниц прямо сейчас поставить на учет, то они получат жилье 
через 33 года. А Елизавете Михайловой — 71 год».

На ту же проблему с тревогой указывает президент-
ский Совет по правам человека. Глава СПЧ Михаил Федо-
тов ранее направлял председателю КС Валерию Зорькину 
письмо, где говорил о необходимости установить «внео-
чередной порядок предоставления жилья» реабилитиро-
ванным. Советник президента подчеркивает, что вопрос 
с восстановлением справедливости надо решить как мож-
но скорее, поскольку «число таких лиц постоянно и нео-
братимо сокращается».

«Эту проблему в силах решить только Конституционный 
суд,— говорит Григорий Вайпан.— КС вполне может потре-
бовать обеспечить этих людей жильем в специальном по-
рядке. У нас в законодательстве уже есть такие примеры — 
например, жилищные сертификаты для военнослужащих. 
И если КС согласится с доводами наших заявительниц, то, 
надеюсь, это позволит через федеральное регулирование 
решить вопрос обеспечения жильем. Максимально быст-
ро, потому что это уже глубоко пожилые люди».

«Всю жизнь она прошла как тень»
Ленина не дождалась решения суда — она умерла в феврале 
2019 года. «И так тяжело она от нас уходила… Она не жало-
валась, конечно, но умирала тяжело,— вытирает глаза Ели-
завета Семеновна.— Так ее жалко, Леночку. Самая несчаст-
ная она во всей нашей семье. Понимаете, она ведь постар-
ше была, когда отца забрали. Этот арест так сильно ее в дет-
стве испугал — и страх ее больше не покинул. Всю жизнь с 
папочкиного ареста она боялась, вы такого не можете себе 
представить, и слава богу, что не можете. Она всегда и всех 
боялась. С детства запомнила — надо всегда молчать, дове-
рять можно только семье. Всю жизнь она прошла как тень, 
бедная. Сколько раз ее, бедную, ругали из-за отца, с работы 
увольняли. Столько позора она пережила. Даже замуж не 
вышла — так, бедная, девственницей и ушла. Ничего хоро-
шего в жизни не увидела. Хорошо хоть, в России умерла».

— А похоронили мы ее как Елену,— вдруг добавляет 
Нина.— Чтобы не раздражать никого. Имя ведь такое… 
не всем понравится.

— Да, а еще ее тут отпевать не стали,— кивает Елиза-
вета Семеновна.— Некрещеных, сказал батюшка, нель-
зя отпевать. Мол, надо было ей покреститься, когда бы-
ла живая, а теперь поздно. Ну а как она могла покрестить-
ся, если она всех боялась? Она в бога верила, молилась, но 
в церковь пойти страшно было. Я даже ездила во Влади-
мир к владыке, хотела попросить, чтобы ее все-таки отпе-
ли в порядке исключения. Но в секретариате мне сказали 
— нет, некрещеных нельзя, только свечки за них ставить 
можно. В итоге заплатили мы одной женщине, читалке, 
она пришла домой, читала над телом…

Дом трясется от проезжающей электрички, я обжига-
юсь расплескавшимся чаем. За окном начинает темнеть; 
Елизавета Семеновна устало смотрит в эту темноту.

— Мне, конечно, очень хочется вырваться отсюда. Хо-
чется, чтобы наша семья вернулась в Москву,— медленно 
говорит она.— Тут даже не в квартире дело. Хотя в этой раз-
валюшке на опушке непросто жить, особенно зимой. Все 
время в ремонте, то одно сломается, то другое. И дрова тя-
жело колоть, когда тебе за семьдесят. Но нас три женщи-
ны, мы справляемся и справимся. Не это главное…

Она замолкает, собираясь с мыслями.
— Понимаете, ведь в тюрьму должны отправлять пре-

ступников. Каких-то плохих людей. А туда отправили на-
шего папочку. Хорошего, замечательного человека. Конеч-
но, это несправедливо. И эта несправедливость как буд-
то подкосила всю нашу семью. И продолжает нас убивать, 
хотя сколько лет прошло. Это просто нечестно, вот и все. 
Ведь мы же достойные люди. Во все поколения, во все вре-
мена наша семья старалась жить правильно. Мы не бога-
тые, нет, но у нас есть достоинство. Всегда много работа-
ли, никогда подлостей никому не делали. За что так с на-
ми поступили? Я не понимаю. Я все время думаю об этом 
и не могу понять. Вот почему я сужусь — потому что хочет-
ся восстановить справедливость.

Нина отходит в дальний конец комнаты. Елизавета Се-
меновна продолжает уже шепотом:

— Эта репрессия нам в одночасье все разрушила. Па-
почка с мамой любили друг друга, а их поставили в такие 
условия, что они не смогли быть вместе. Они страдали, и 
все их потомки тоже. Третье поколение уже страдает — 
вот и у Нинули до сих пор нормальной жизни нет. И Вла-
да в больницах постоянно лежит. Потому что такая огром-
ная несправедливость просто не дает жить, пока ее не ис-
правишь. Просто не дает дышать.

Александр Черных

«Хорошо хоть, что она в России умерла»
„Ъ“ рассказывает подробности жалобы жертв советских репрессий в Конституционный суд

Семейные фотографии — самое ценное,  
что есть у Елизаветы Семеновны (справа)  
и ее дочери Нины   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА



«Когда страна вступает в НАТО, 
ее экономика растет»
Замгенсека НАТО Роуз Геттемюллер  
об отношениях с Россией и расширении альянса

Заместитель генерального секретаря  НАТО 
 Роуз Геттемюллер после трех лет работы 
в Брюсселе покинула свой пост. Перед са
мым уходом она ответила на вопросы кор
респондента „Ъ“  Елены Черненко, в том чи
сле об интеграционных перспективах Грузии 
и Украины, а также о том, как НАТО оценива
ет предложения Владимира Путина  ввести 
мораторий на размещение ракет средней 
и меньшей дальности.

— С какими чувствами вы покидаете свой 
пост? Меня особенно интересует ваша работа 
на российском направлении.
— Я покидаю свой пост с чувством уважения 
по отношению к собеседникам на российском 
направлении, бывшему постоянному предста-
вителю РФ (ныне замминистра Александр Груш-
ко.— „Ъ“) и нынешнему временному поверенно-
му (Юрий Горлач.— „Ъ“). У нас были непростые, 
но продуктивные переговоры. Мне кажется важ-
ным продолжать разговаривать друг с другом. 
Пусть мы порой и передавали друг другу жест-
кие послания. Мои собеседники — от Москвы, 
а я — от руководства НАТО. Я считаю, что и тако-
го рода общение важно, поскольку оно позволя-
ет нам пытаться лучше понять друг друга, а зна-
чит, предотвращать нежелательные инциденты 
и чрезвычайные происшествия и, возможно, на-
ращивать доверие. Мне этот диалог казался весь-
ма полезным, и я выражаю благодарность своим 
собеседникам.
— Вы недавно побывали в Грузии, где завери-
ли, что эта страна войдет в НАТО. О каких вре-
менных рамках речь?
— Напомню, что на саммите НАТО в Бухаресте 
в 2008 году было принято заявление, что и Грузия, 
и Украина, изъявившие желание вступить в НАТО, 
смогут сделать это. Но при этом мы всегда подчер-
кивали, как важно им продолжать идти дорогой 
реформ. Это касается не только реформирования 
военных и силовых структур. Важно, чтобы про-
должали проводиться и внутренние реформы.

Тем временем мы продолжаем сотрудничест-
во с обеими странами. Что же касается дедлайнов, 
то мы их никогда не объявляем, особенно когда 
речь идет о приеме новых членов, поскольку этот 
процесс всегда связан с процедурой согласования 
и выхода на консенсус всех членов альянса.
— Вы наверняка видели нашумевшее предло-
жение бывшего генсека НАТО Андерса Фога 
Расмуссена о том, что Грузии стоит подумать 
о вступлении в альянс без Абхазии и Южной 
Осетии. НАТО готово подписаться под этим 
предложением?
— В рамках НАТО это не обсуждалось. Но я хочу 
подчеркнуть, и мне важно, чтобы читатели в Рос-
сии это понимали: когда страна вступает в НА-
ТО, ситуация в ней становится более стабильной, 
а ее экономика растет. Мы это видим на примере 
Черногории, которая не так давно вступила в НА-
ТО. С тех пор как эта страна стала членом альянса, 
экономический рост там ускорился.

Мне важно, чтобы ваши читатели в России по-
нимали, что НАТО — это оборонительный альянс. 
Все наши действия в отношении новых и будущих 
членов направлены на укрепление безопасности 
и стабильности. И это в интересах России тоже. 

Я знаю, что в России НАТО считают угрозой. 
Но это неверное представление. Мы убеждены, 

что присоединение той или иной страны к альян-
су идет на пользу ее безопасности, стабильности 
и экономике. А значит, на пользу миру и стабиль-
ности во всем мире.
— В России многие не согласятся с вами. Как 
вы уже сами сказали, НАТО здесь считают уг-
розой, агрессивным, а не оборонительным 
блоком, который, расширяясь, берет Россию 
в кольцо. И многие говорят, что, если бы Ук-
раина вновь вернулась к принципу нейтрали-
тета, это сделало бы обстановку в регионе бо-
лее безопасной. С Финляндией же прекрасно 
работает.
— Каждая страна должна иметь право сама прини-
мать решения о том, как обеспечивать свою без-
опасность. Внешние силы не должны влиять на это. 
Страны должны решать такие вопросы самостоя-
тельно. Это базовый принцип, которого мы при-
держиваемся в НАТО. Финляндия для себя решила 
так, а Украина — иначе. Мы в НАТО будем уважать 
любое решение (соответствующих стран.— „Ъ“).
— Президент РФ Владимир Путин направил 
генсеку НАТО Йенсу Столтенбергу письмо 
с предложением ввести мораторий на разме-
щение ракет средней и меньшей дальности 
и выразил готовность обсуждать верифика-
ционные меры. Когда НАТО даст ответ?
— Я не стану говорить о конфиденциальной пе-
реписке. Но скажу так: во-первых, мой диплома-
тический опыт показывает, что если вы выступа-
ете с инициативой, то лучше делать это в тишине, 
а не под прицелом телекамер.

А во-вторых, да, мы видели письмо с предло-
жением ввести мораторий и обсудить верифика-
ционные меры, но у меня сразу возникли прин-
ципиальные вопросы. Что именно предлагает 
сделать Москва, если она настаивает на том, что 
9М729 (крылатая ракета наземного базирования, 
которую США считают запрещенной.— „Ъ“) не на-
рушает Договор о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности (РСМД.— „Ъ“)? Она хочет, 
чтобы мы ввели односторонний мораторий? Ведь 

Россия уже разместила на своей территории эти 
ракеты, в том числе на европейской части. С на-
шей точки зрения, это (предложение.— „Ъ“) ли-
шено смысла. И о каких верификационных мерах 
речь? Россия хочет верифицировать лишь амери-
канские ракеты? Не вижу в этом смысла.

С точки зрения НАТО, российское предложе-
ния просто лишено основания, поскольку все чле-
ны альянса убеждены, что 9М729, SSC-8 в натов-
ской классификации, нарушает Договор о РСМД, 
а Россия уже развернула эти ракеты.

Кстати, как мне кажется, есть смысл изучить 
опыт конца 1970-х—начала 1980-х годов, когда 
было принято «Двойное решение НАТО» (о посте-
пенном развертывании в Европе ракет средней 
дальности при продолжении переговоров с СС-
СР о ликвидации этого класса ракет.— „Ъ“). Мо-
сква тогда предлагала нечто похожее, в то время 
как она уже развернула ракетные комплексы SS-
20 («Пионер».— „Ъ“). 
— Но в НАТО, вообще, готовы обсуждать рос-
сийское предложение или оно изначально не-
приемлемо для вас?
— Ну, как вы знаете, мы всегда выступаем за ди-
алог. Такой подход берет свое начало еще с кон-
ца 1960-х, когда вышел доклад Армеля (тогдаш-
ний министр иностранных дел Бельгии Пьер Ар-
мель — „Ъ“) о двойственном подходе («Будущие 
задачи альянса».— „Ъ“), включающем в себя ди-
алог и сдерживание. Так что мы всегда открыты 
к диалогу.
— То есть альянс готов говорить о моратории, 
верификации и так далее?
— Как я уже сказала, мы открыты к диалогу, 
но считаем, что предложение о введении мора-
тория лишено основы, поскольку Россия уже раз-
вернула на своей территории ракеты наземного 
базирования, дальность которых попадает в диа-
пазон Договора о РСМД.
— А если Россия согласится, например, на ин-
спекции этих вооружений, НАТО это было 
бы интересно?
— Нам надо было бы понять, какие подробности 
Россия была бы готова раскрыть. Если это было 
бы как та так называемая демонстрация (ракеты 
9М729.— „Ъ“) в январе…
— НАТО ее проигнорировало.
— Там не было предоставлено никакой полезной 
информации. 
— Москва критически высказалась о заявле-
нии Йенса Столтенберга, что НАТО не име-
ет планов развертывания ракет средней 
и меньшей дальности в ядерном оснащении, 
поскольку, как напоминают российские экс-
перты, если ракета запущена, то тем, кто 
ее засечет, совершенно неясно, какая на ней 
боеголовка. НАТО готово на какие-то допол-
нительные шаги, чтобы снять озабоченно-
сти России?
— Этот вопрос я бы сама могла задать российским 
коллегам. Ведь такие ракетные комплексы, как 
«Искандер», тоже могут нести как неядерные, так 
и ядерные заряды, а они уже размещены там, где 
могут достигать целей в НАТО, в частности в Ка-
лининградской области. И их скорость даже вы-
ше (чем скорость «Томагавков».— „Ъ“). Так что 
мы в НАТО тоже озабочены этим вопросом.

полная версия 
kommersant.ru/12720

Украинская люстрация не прошла Страсбург
Европейский суд по правам человека вынес вердикт против Киева

В Верховной раде Украины 
 зарегистрирован законопроект 
об  отмене люстрации. Документ, 
предлагающий признать утра
тившим силу принятый при пре
зиденте Петре Порошенко на
шумевший закон «Об очищении 
власти», внес на рассмотрение 
Рады депутат от президентской 
партии «Слуга народа» Максим 
Бужанский. Предложение оста
новить люстрацию стало первым 
практическим результатом ре
шения Европейского суда по пра
вам человека признать украин
ский закон «Об очищении власти» 
не соответствующим базовым 
демократическим принципам. 

Регистрации законопроекта об от-
мене украинской люстрации в Вер-
ховной раде предшествовало резо-
нансное решение Европейского суда 
по правам человека (ЕСПЧ) удовлет-
ворить иски сразу пяти бывших вы-
сокопоставленных украинских чи-
новников и выплатить им из госбюд-
жета денежные компенсации в разме-
ре от €5300 до €6500. Помимо бывше-
го заместителя начальника кадрово-
го управления Генпрокуратуры Вяче-
слава Поляха, в список пострадавших 
вошли функционеры из Николаев-
ской, Черниговской, Ивано-Франков-
ской и Донецкой областей, уволен-
ные по закону «Об очищении власти». 

Для троих основанием для сня-
тия с должности стала работа на гос-
службе в период правления Виктора 
Януковича. Еще один лишился долж-
ности за то, что несвоевременно по-
дал заявку о люстрационной про-
верке. Пятый истец был изгнан с гос-
службы при президенте Порошенко 
в связи с тем, что занимал должность 
второго секретаря райкома партии 
еще в советский период. 

В своих заявлениях истцы ука-
зывали на нарушение сразу двух 
статей Конвенции о правах челове-
ка — ст. 8 (право на уважение част-
ной жизни) и ст. 6 (право на справед-
ливый суд). 

«Указанный закон не учитывал 
личную роль, которую играли зая-
вители, а также то, были ли они лич-
но связаны с недемократической де-
ятельностью, имевшей место в пери-
од правления бывшего президента. 
В этом отношении украинский за-
кон об очищении власти отличает-
ся от процедур люстрации, которые 
были введены в других государст-
вах Центральной и Восточной Евро-
пы и которые были более целевыми 
и узконаправленными»,— отмечает-
ся в решении ЕСПЧ.

Несмотря на то что текст зареги-
стрированного в Верховной раде за-
конопроекта об отмене люстрации 
еще не обнародован, главный смысл 
документа уже раскрыл его автор, де-
путат от президентской партии «Слу-
га народа» Максим Бужанский. «Ев-
ропейский Суд по Правам Человека 
признал положения закона „Об очи-
щении власти“ нарушающими пра-
ва человека. Официально признал 
то, что было совершенно очевидно 
все пять с половиной лет. Закон о лю-
страции — это закон о сведении сче-
тов, закон о запрете профессиона-
лам мешать бездарям, закон о поли-
тическом наказании непричастных 
не по признаку вины, а по призна-
ку принадлежности. Предлагаю вер-
нуться к здравому смыслу и прекра-
тить убогие и унизительные попыт-
ки сегрегации, введенные законом 
о люстрации. По-моему, пришло вре-
мя перевернуть эту позорную и ник-
чемную страницу»,— написал госпо-
дин Бужанский в Facebook.

Принятый пять лет назад на Ук-
раине закон «Об очищении власти» 
стал одним из самых скандальных 
документов, утвержденных парла-
ментом в период правления Петра 
Порошенко. Опираясь на него, из ор-
ганов власти были уволены тысячи 
госслужащих, имевших до 1991 года 
отношение к КПСС, КГБ или не ме-
нее года проработавших во времена 
Виктора Януковича на руководящих 
должностях в органах исполнитель-
ной власти, прокуратуре, милиции 
и еще в целом ряде ведомств.

Еще на этапе обсуждения закон 
«Об очищении власти» подвергал-
ся критике со стороны правозащит-
ников, прокуратуры и даже Главно-
го научно-экспертного управления 
Рады. Однако новый президент Ук-
раины Владимир Зеленский не про-
сто поддержал люстрацию, но и был 
намерен распространить действие 
закона на чиновников времен Пет-
ра Порошенко. Господин Зеленский 
неоднократно заявлял о готовно-
сти «вычистить» из власти и депута-
тов, занимавших места в парламенте 
при предыдущем президенте. 

После президентских и парла-
ментских выборов закон «Об очище-
нии власти» был направлен в Кон-
ституционный суд, который дол-
жен был определить, не нарушает 
ли документ Основной закон Укра-
ины. Но уже несколько месяцев су-
дьи не могут вынести решения. В по-
следний раз вопрос о соответствии 
конституции люстрационного за-
кона был внесен в повестку Консти-
туционного суда в минувший чет-
верг — в тот самый день, когда ЕСПЧ 
рассматривал иски пятерых укра-
инцев. Как ожидалось, именно в тот 
день судьи должны были решить, 
отменять закон или нет. Но в итоге 

они предпочли не голосовать, никак 
не объяснив своего решения. 

По версии одного из идеологов 
украинской люстрации, экс-депутата 
Верховной рады Егора Соболева, от-
каз суда от рассмотрения вопроса мо-
жет объясняться борьбой внутри кол-
легии, где при большинстве судей—
сторонников реформ и европейского 
вектора развития Украины еще оста-
лись представители, назначенные 
во времена Виктора Януковича.

Тем не менее возникшая пауза 
и последовавшая за ней инициати-
ва депутата Бужанского могут быть 
связаны с желанием новых украин-
ских властей учесть мнение Страс-
бурга и не давать еще один повод об-
винить Киев в отходе от демократи-
ческих норм. 

Критика в адрес украинских вла-
стей между тем звучит все чаще. Так, 
в конце прошлой недели аккредито-
ванные в Киеве главы иностранных 
дипмиссий и международных ор-
ганизаций направили обращение 
к Верховной раде и офису президен-
та Украины, в котором выражается 
озабоченность проводимой на Ук-
раине судебной реформой, учиты-
вающей закон о люстрации. Авто-
ры обращения призывают Украину 
«сотрудничать с Венецианской ко-
миссией для полного обеспечения 
соответствия закона общим ценно-
стям». Обращение подписали по-
сол ЕС Матти Маасикас, посол Вели-
кобритании Мелинда Симмонс, по-
сол Канады Роман Ващук, генераль-
ный директор Европейского банка 
реконструкции и развития в стра-
нах Восточной Европы и Кавказа 
Маттео Патроне и посол Германии 
Анка Фельдгузен.

Матвей Шиманов, Киев;  
Сергей Строкань
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мировая политика
Борис Джонсон 
обратился 
не по форме
Прошение в ЕС об отсрочке «Брексита» 
станет предметом  
судебного разбирательства

Минувшая суббота,  прозванная 
в британской прессе «суперсуб
ботой», могла поставить долго
жданную точку в вопросе  выхода 
Британии из Евросоюза, одна
ко в итоге закончилась конфу
зом для британского премьера. 
Палата общин не  поддержала, 
но и не отвергла последнюю 
предложенную Борисом Джонсо
ном версию сделки с ЕС, вынудив 
его просить у Брюсселя очеред
ную отсрочку. Премьер  Джонсон 
формально подчинился требо
ваниям закона, однако сделал 
это таким образом, что теперь 
его поступком займутся в  суде. 
Судьба «Брексита» при этом 
так и остается неясной.

Поздно вечером 19 октября 
из канцелярии Бориса Джонсо-
на в Брюссель были отправлены 
три письма: прошение об отсроч-
ке «Брексита» до 31 января 2020 го-
да без подписи премьера, разъяс-
нение от посла Великобритании 
при ЕС и личное письмо, уже с пре-
мьерской подписью.

Такая ситуация сложилась из-
за того, что во время экстренно-
го заседания британского парла-
мента, которое впервые после вой-
ны на Фолклендах 1982 года бы-
ло созвано в субботу, парламента-
рии отказались утверждать или 
отвергать соглашение о расстава-
нии с ЕС, предложенное Борисом 
Джонсоном и главой Еврокомис-
сии Жан-Клодом Юнкером (см. „Ъ“ 
от 18 октября). 

Дело в том, что перед рассмо-
трением сделки по существу Пала-
те общин было предложено прого-
лосовать по поправке независимо-
го парламентария Оливера Летви-
на. Последний и двадцать его одно-
партийцев были исключены из ря-
дов консерваторов в сентябре 2019 
года за то, что они поддержали при-
нятие Палатой общин закона, по-
лучившего название Benn Act. Этот 
закон требовал от премьер-мини-
стра запросить отсрочку «Брекси-
та», в случае если Палата общин 
до 19 октября не утвердит условия 
расставания с ЕС или не согласится 
на выход без соглашения.

Днем 19 октября, перед голосо-
ванием по заключенной господа-
ми Джонсоном и Юнкером сделке, 
господин Летвин предложил но-
вую поправку, смысл которой сво-
дился к следующему: голосование 
по любой сделке о выходе из ЕС бу-
дет проводиться только тогда, ког-
да парламент примет закон, регла-
ментирующий действия Великоб-
ритании по проведению «Брекси-
та». Оливер Летвин назвал свою по-
правку «страховкой» от неподготов-
ленного выхода без соглашения 
и пояснил, что сам он не против 
«Брексита» 31 октября.

Обсуждение и принятие тако-
го законопроекта могло начаться 
не раньше вторника 22 октября. Со-
ответственно, принятие поправ-
ки Летвина означало бы введение 
в действие Benn Act и вынуждало 
бы Бориса Джонсона просить ЕС 
об очередной отсрочке. По сообще-
ниям The Guardian, премьер-ми-
нистр и его союзники развернули 
кампанию по недопущению при-
нятия поправки Летвина, но она 
не возымела успеха: предложение 
мятежного парламентария было 
принято большинством в 322 голо-
са против 306 голосов.

Ключевыми для принятия по-
правки оказались голоса десяти 
парламентариев от североирланд-
ской пробританской Демократиче-
ской юнионистской партии (ДЮП), 
которые не поддались на уговоры 
союзников премьера и не стали воз-
держиваться от голосования. Пред-
ставители ДЮП недовольны сдел-
кой Джонсона—Юнкера, тем, что 
она предполагает фактическое со-
здание таможенной границы меж-
ду Северной Ирландией и осталь-
ной Великобританией, что в пар-
тии считают недопустимым.

По сообщениям британских 
СМИ, весть о принятии поправки 
Летвина горячо приветствовали де-
сятки тысяч людей, собравшихся 
у здания парламента с требовани-
ем проведения второго референду-
ма по «Брекситу». 

Узнав о неожиданном поворо-
те в вопросе «Брексита», помощ-
ники премьера первое время от-
казывались подтвердить, что Бо-
рис Джонсон все-таки отправит не-
обходимое прошение Брюсселю. 
«Правительства подчиняются зако-
ну»,— единственный комментарий 
от правительства, который пресса 
получила вскоре после голосова-

ния 19 октября. При этом журнали-
стам напоминали: господин Джон-
сон публично пообещал, что ника-
ких новых отсрочек не будет. 5 сен-
тября он даже заявил, что предпо-
чел бы «лежать мертвым в канаве», 
но не просить новой отсрочки.

В итоге вечером 19 октября на-
блюдатели гадали, подчинится 
ли премьер требованию закона. 
Ближе к концу дня всех успокоил 
председатель Европейского совета 
Дональд Туск: в своем Twitter он на-
писал, что получил прошение об от-
срочке. Вскоре его отправку под-
твердили и в Лондоне.

Впрочем, господин Джонсон по-
ступил крайне нестандартно: от-
правленное им прошение оказа-
лось не составленным им самим 
документом, а фотокопией проше-
ния об отсрочке, которое в качест-
ве примера было предписано за-
коном Benn Act. Оно было высла-
но без подписи. С подписью был 
другой документ — личное письмо 
от самого премьера, в котором гла-
ва правительства выражал свое не-
согласие с продлением срока выхо-
да Великобритании из ЕС. 

«Решение о принятии проше-
ния, отправка которого продикто-
вана парламентом, остается на ус-
мотрение Европейского совета, 
равно как и предложение альтерна-
тивного периода отсрочки. Но моя 
позиция и позиция правительства, 
которую я ясно давал понять с мо-
мента занятия должности премь-
ер-министра и еще раз дал понять 
сегодня парламенту, заключает-
ся в том, что дальнейшая отсроч-
ка повредит интересам Соединен-
ного Королевства и наших партне-
ров из ЕС, а также нашим отноше-
ниям»,— написал Борис Джонсон. 
Он призвал «привести этот процесс 
к завершению» и перейти к следую-
щему этапу отношений, выстроив 
их на основе долгой истории друж-
бы и добрососедства.

Как сообщили газете The Guard-
ian источники в Брюсселе, среди 
европейских чиновников практи-
чески никто не сомневается, что от-
срочка, несмотря ни на что, будет 
предоставлена. «Даже Макрон (пре-
зидент Франции Эмманюэль Ма-
крон.— „Ъ“) не против»,— цитирует 
газета своего собеседника. По сло-
вам господина Туска, обсуждение 
займет несколько дней.

Тем не менее Лондон готовится 
к радикальному сценарию — выхо-
ду из ЕС без сделки. Об этом заявил 
канцлер герцогства Ланкастерского 
Майкл Гоув, назначенный Борисом 
Джонсоном ответственным за под-
готовку такого сценария. «Мы гото-
вимся к тому, чтобы в случае отказа 
от отсрочки мы сделали все возмож-
ное для выхода без сделки»,— зая-
вил господин Гоув.

Теневой министр по вопросам 
«Брексита» Кейр Стармер, в свою 
очередь, подтвердил, что Лейбо-
ристская партия поддержит пред-
ложение о проведении второго ре-
ферендума по выходу Великобри-
тании из ЕС. «Эта сделка или лю-
бая другая должны перейти в ве-
дение народа. Он должен решить, 
принимаем ли мы эту сделку и вы-
ходим (из ЕС.— „Ъ“) или отвергаем 
ее и остаемся»,— пояснил он.

Тем временем «дело трех писем» 
станет предметом судебного раз-
бирательства. Несколько британ-
ских политиков обвинили Бори-
са Джонсона в подрыве духа и бук-
вы Benn Act: в начале октября пред-
ставители британского правитель-
ства пообещали Сессионному суду 
(высшему суду Шотландии по гра-
жданским делам), что господин 
Джонсон попросит новую отсроч-
ку в случае провала своей сдел-
ки. Отдельно было оговорено, что 
ни сам премьер, ни кто-либо из ми-
нистров не будут пытаться подо-
рвать положения Benn Act. На за-
седании суда, запланированном 
на 21 октября, судьи должны ре-
шить, сдержал ли премьер слово.

Британские парламентарии, 
в свою очередь, скорее всего, уже 
во вторник, 22 октября, будут голо-
совать по вопросу принятия сделки 
Джонсона—Юнкера и поправкам, 
которые наверняка будут предло-
жены, например о проведении по-
вторного референдума. Лишь по-
сле принятия сделки Палатой об-
щин за нее проголосует Европарла-
мент, следующее плановое заседа-
ние которого назначено на 14 ноя-
бря. Если к тому времени британ-
ские парламентарии сделку Джон-
сона одобрят, новой датой «Брекси-
та» станет 30 ноября.

Вадим Гурвич
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Обсуждение налоговых льгот 
для совместного проекта 
«Роснефти» и «Нефтегазхол-
динга» Эдуарда Худайнатова 
выходит на финишную пря-
мую. Как выяснил „Ъ“, Мин-
востокразвития внесло в Бе-
лый дом пакет законопроек-
тов, один из которых предпо-
лагает поддержку арктическо-
го кластера этих компаний 
на 2,6 трлн руб. Проект внесен 
с разногласиями с Минфином, 
который является главным 
оппонентом предоставления 
льгот. Эксперты считают, что, 
несмотря на жесткую пози-
цию ведомства, окончательно 
вопрос о льготах будет решать-
ся на уровне президента РФ.

Минвостокразвития на прош-
лой неделе внесло в правитель-
ство пакет законопроектов о под-
держке инвесторов арктической 
зоны, рассказали несколько источ-
ников „Ъ“. Основной законопро-
ект касается поддержки резиден-
тов арктической зоны, в частно-
сти, предполагает введение по-
ниженного НДПИ для арктиче-
ских проектов. Еще один доку-
мент предполагает льготы только 
для совместного проекта «Роснеф-
ти» и «Нефтегазхолдинга» Эдуар-
да Худайнатова «Восток Ойл» по 
освоению месторождений Тай-
мыра. Так, он предполагает об-
нуление НДПИ для новых проек-
тов «Роснефти» (Лодочное, Сузун-

ское, Тагульское месторождения 
Ванкорского кластера, последние 
два уже разрабатываются), нало-
говый вычет по НДПИ для Ванкор-
ского месторождения (в 2018 году 
там добыто более 21 млн тонн неф-
ти) на сумму инвестиций и другие 
послабления. Такие льготы долж-
ны принести таймырскому мега-
проекту, который подразумевает 
совместное освоение Ванкорско-
го кластера «Роснефти» и ее участ-
ков на Таймыре с расположенным 
там Пайяхским месторождением 

«Нефтегазхолдинга», 2,6 трлн руб. 
В Минвостокразвития и аппарате 
вице-премьера Юрия Трутнева (ку-
рирует Арктику) не ответили „Ъ“.

Внесение законопроекта пред-
варяет окончание дискуссии о 
судьбе арктических льгот в этом 
году. Основным бенефициаром за-
конопроекта является «Роснефть», 
ее главным оппонентом в споре за 
льготы — Минфин. После внесе-
ния законопроекта в правительст-
ве предполагается провести согла-
сительное совещание. По словам 

трех собеседников „Ъ“, проект 
внесен с разногласиями с Минфи-
ном, но решающее слово в обсу-
ждении пакета льгот должен ска-
зать президент Владимир Путин. 
Предполагалось, что совещание 
с его участием по этому вопросу 
пройдет еще в августе, но оно так 
и не состоялось, дата до сих пор 
неизвестна.

Минфин пытается избежать 
выпадающих доходов бюджета в 
результате предоставления льгот, 
но при этом готов рассматривать 

определенные компромиссы. 
Так, министерство готово переве-
сти арктические проекты на ре-
жим налога на добавленный до-
ход (как правило, по нему расхо-
ды меньше, чем по НДПИ) и даже 
ввести специальный «арктиче-
ский» НДД, увеличив размер вы-
читаемых затрат, говорил в нача-
ле октября глава департамента 
Минфина Алексей Сазанов. Одна-
ко «Роснефть», по данным „Ъ“, не 
готова это рассматривать, так как 
объем поддержки проекта в слу-
чае перевода на НДД будет недо-
статочным.

Камень преткновения — объ-
ем предоставляемых льгот, кото-
рый, возможно, еще будет пред-
метом обсуждений, считает стар-
ший директор группы по при-
родным ресурсам Fitch Дмитрий 
Маринченко. «Однако если на са-
мом верху проекту было решено 
дать зеленый свет, Минфин вряд 
ли сможет совсем отбиться от не-
обходимости предоставлять льго-
ты»,— говорит он. По его мнению, 
участникам «Восток Ойл» придет-
ся решать задачу привлечения до-
полнительного финансирования 
даже в случае предоставления 
льгот. Поскольку привлечь запад-
ные инвестиции из-за санкций 
будет сложно, «Восток Ойл» по-
требуется либо госфинансирова-
ние, либо вхождение инвесторов 
с Востока.

Дмитрий Козлов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22492,68 (+40,82)
РТС 1355,27 (+1,78)
FTSE 100 7150,57 (–31,75)

DAX 30 12633,6 (–21,35)
DJIA 26770,20 (–255,68)
NASDAQ Composite 8089,54 (–67,31)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19–21.10.19
Австралийский доллар 43,7383
Английский фунт 82,5073
Белорусский рубль 31,3778
Датская крона* 95,2791

Доллар США 63,9542
Евро 71,1299
Индийская рупия** 89,9225
Казахский тенге** 16,3922

Канадский доллар 48,6862
Китайский юань* 90,2938
Норвежская крона* 69,5555
СДР 88,0087

Сингапурский доллар 46,8460
Новая турецкая лира 11,0588
Украинская гривна* 25,5724
Шведская крона* 65,9852

Швейцарский франк 64,7966
Японская иена** 58,8626
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Банки раздали долги взыскателям
Коллекторы могут получить почти полтриллиона

В январе—сентябре коллек-
торы получили от банков 
в работу по агентской схеме 
свыше 453 млрд руб. просро-
ченных долгов. Это на 10% 
больше, чем за тот же пери-
од прошлого года. Анализ 
переданных портфелей по-
казывает, что средняя сум-
ма долга снижается за счет 
потребительских  кредитов, 
но в то же время растет 
доля передаваемых дол-
гов по автокредитам и кар-
там. По прогнозам участни-
ков  рынка, тенденция сохра-
нится и в следующем году, 
 поскольку рынок агентско-
го взыскания следует за кре-
дитной стратегией банков.

По данным СРО «Националь-
ная ассоциация профессиональ-
ных коллекторских агентств» 
(НАПКА), за девять месяцев 2019 
года в рамках агентской схемы 
(долг остается на балансе у кре-
дитной организации, а коллекто-
ры осуществляют услуги взыска-

ния от ее лица за комиссию) кол-
лекторским агентствам было пе-
редано 7,7 млн первичных долгов 
на общую сумму более 453 млрд 
руб. Это на 83% в количественном 
и на 10% в денежном выражении 
выше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. Причем темпы 
роста передач в количестве суще-
ственно выросли, а в объеме, на-
оборот, снизились — тогда год 
к году они составляли 10% и 37% 
соответственно.

По словам гендиректора агент-
ства ЭОС Антона Дмитракова, за-
медление роста объема переда-
ваемых долгов объясняется тем, 
что в 2018 году сработал эффект 
низкой базы — рынок агентско-
го взыскания только начал восста-
навливаться после затяжного спа-
да, вызванного экономическим 
кризисом и, как следствие, сжа-
тием рынка розничного кредито-
вания. «Количество переданных 
кейсов выросло, поскольку бан-
ки стали охотнее отдавать агент-
ствам первичные долги,— добав-

ляет гендиректор „М.Б.А. Финан-
сы“ Федор Вахата.— Это связа-
но с необходимостью снижения 
кредитных рисков и изменени-
ями в работе с долгами в самих 
банках». При этом рост количест-
ва передаваемых кейсов вызвал 
снижение средней суммы переда-
ваемого в работу долга с 97,6 тыс. 
до 58,5 тыс. руб.

Вместе с этим произошли су-
щественные изменения в струк-
туре передаваемых в работу кол-
лекторам долгов. Большую долю 
традиционно составляют потре-
бительские кредиты (pos-кредиты 
и кредиты наличными), одна-
ко по сравнению с прошлым го-
дом она сократилась с 82% до 67%. 
Доля передаваемых в работу кре-
дитных карт выросла на 5 про-
центных пунктов, до 14%, автокре-
дитов — на 9,7 процентного пун-
кта, до 17,7%.

По словам президента СРО 
НАПКА Эльмана Мехтиева, струк-
тура агентского портфеля коллек-
торских агентств прямо пропор-

ционально зависит от структуры 
кредитов у банков. «Если банки 
проявляют активность в том или 
ином сегменте, то через 6–12 меся-
цев мы видим рост именно этого 
сегмента в работе агентств»,— по-
ясняет он. «В последний год актив-
но развивались два сегмента: кре-
дитные карты и автокредиты,— 
отмечает гендиректор НСВ Ро-
ман Волосников.— Первые — по-
скольку в условиях сохраняющих-
ся рисков кредитор имеет возмож-
ность менять лимит в зависимо-
сти от платежеспособности клиен-
та, вторые — по причине того, что 
совершить столь крупную покуп-
ку без использования кредитных 
средств не представляется возмож-
ным». По мнению замдиректора 
департамента по работе с просро-
ченной задолженностью Росбан-
ка Евгения Сеньковского, увели-
чение передачи коллекторам ав-
токредитов также скорее всего 
связано с увеличением автопор-
тфелей кэптивных и специализи-
рованных автобанков, которые, 

в свою очередь, активно исполь-
зуют агентскую схему взыскания.

По прогнозам участников рын-
ка, тенденция по изменению 
структуры портфеля сохранится 
по итогам текущего и усилится 
в следующем году. По мнению го-
сподина Мехтиева, всего по ито-
гам 2019 года банки передадут 
в работу коллекторам около 540–
550 млрд руб. просроченной за-
долженности против 505 млрд 
руб. годом ранее. «Таким образом, 
рост объема составит около 7–9%, 
в количественном выражении 
увеличение будет порядка 50%,— 
отмечает он.— Такой перекос 
в темпах роста связан с сокраще-
нием почти в два раза за год сред-
ней суммы долга. Основное влия-
ние на нее оказывают потребкре-
диты, сохраняющие лидерство 
в портфелях, а именно там прои-
зошло резкое снижение просро-
ченной задолженности, связанное 
с ужесточением требований к ка-
честву кредитов».

Светлана Самусева

Bringly потерял лояльность
«Яндекс» и Сбербанк заморозили развитие онлайн-площадки

Аудитория онлайн-витрины 
по продаже товаров из-за ру-
бежа Bringly, созданной в рам-
ках совместного предприя-
тия «Яндекса» и Сбербанка, 
с апреля по сентябрь сократи-
лась в 27 раз, до 91 тыс. чело-
век в месяц, следует из данных 
SimilarWeb. С ноября Bring-
ly закроет программу лояль-
ности для пользователей, ко-
торая позволяла им частич-
но оплачивать товары бонуса-
ми. Проект оказался неконку-
рентоспособен, и его развитие 
фактически заморожено, кон-
статируют аналитики.

Посещаемость сервиса Bringly 
за последние месяцы сократилась 
примерно в 27 раз, свидетельству-
ют данные SimilarWeb. В апреле 
сайт Bringly посетили 2,5 млн поль-
зователей персональных компью-
теров и мобильных устройств, а в 
сентябре — только 91 тыс. Площад-
ка Bringly была запущена «Яндекс.

Маркетом» в тестовом режиме в но-
ябре 2018 года, примерно через ме-
сяц после открытия им же россий-
ского интернет-магазина «Беру».

На фоне потери интереса поль-
зователей Bringly объявил о закры-
тии с 18 ноября программы лояль-
ности, следует из сообщения на его 
сайте. Допуск новых участников 
к ней Bringly остановил с 4 октя-
бря. Исходно программа лояльно-
сти позволяла оплатить бонусами 
до 50% стоимости заказа, а с конца 
апреля 2019 года — до 20%. В Сбер-
банке переадресовали вопросы 
в «Яндекс.Маркет», где оператив-
но не пояснили, почему програм-
ма закрывается. «Сервис будет про-
должать работу, просто не будет 
стартовых баллов и кэшбэка»,— 
подчеркнул представитель Bringly.

«Это не тот проект, который мы 
сейчас активно продвигаем»,— 
признает гендиректор «Яндекс.
Маркета» Максим Гришаков. Он от-
мечает, что трансграничная торгов-

ля — сложный рынок, темпы роста 
которого, по последним данным, 
замедляются. По его словам, ком-
пания протестировала несколь-
ко моделей для Bringly, но пока не 
вышла на показатели, которые по-
зволят масштабировать этот биз-
нес. «Делали ставку на товары не 
из Китая, там не все так активно по-
летело. Делали ставку на товары 
с высоким средним чеком — есть 
сложности с конверсией. Люди 
не всегда готовы делать большую 
предоплату за товары из-за грани-
цы и ждать их три-четыре недели. 
Мы продолжаем поиск»,— поясня-
ет господин Гришаков. Компания 
изучает, где еще могут быть точки 
роста и какие иностранные товары 
будет экономически выгодно при-
вести в Россию, а также планирует 
создать раздел товаров из-за грани-
цы на площадке «Беру».

В конце сентября «Яндекс.
Маркет» покинул отвечавший за 
Bringly директор по международ-

ному развитию Алекс Васильев. Он 
отказался от комментариев о ситу-
ации с проектом.

«Эксперименты с новыми на-
правлениями — важная часть биз-
нес-модели „Яндекс.Маркета“, ко-
торый нацелен на лидерство во 
всех сегментах рынка онлайн-про-
даж. Bringly выбрал интересную 
модель, но безоговорочно проиг-
рал внутреннюю конкуренцию 
„Беру“. Инвестировать в два биз-
неса, один из которых более чем 
в 20 раз меньше, и строить их па-
раллельно сложно и экономиче-
ски нецелесообразно»,— рассужда-
ет гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. «Беру», по 
его словам, действительно агрес-
сивно растет и успешно развивает-
ся, а его оборот в 2019 году может 
превысить 20 млрд руб., Bringly же 
не смог составить конкуренцию 
AliExpress и Joom, а его проект по 
продаже товаров из Турции и про-
довольственных товаров не выз-

вал высокого интереса покупате-
лей. Затраты «Яндекс.Маркета» на 
Bringly господин Бурмистров оце-
нивает в «несколько сотен милли-
онов рублей».

Bringly уже фактически заморо-
жен, и это логичное решение, по-
лагает партнер Data Insight Федор 
Вирин. По его оценке, доля, кото-
рую занимает проект на рынке, 
«ничтожна». В последние два годы 
темпы роста трансграничной тор-
говли существенно упали и сейчас 
не превышают темпы внутрирос-
сийской e-commerce, взрывного 
роста ждать уже не стоит, рассужда-
ет эксперт. Это значит, резюмирует 
он, что новый проект в этой нише 
должен быть «чем-то принципи-
ально отличным» от того, что уже 
есть на рынке, включая AliExpress 
Russia — партнерство с участием 
Alibaba Group, Mail.ru Group, «Ме-
гаФона» и Российского фонда пря-
мых инвестиций.

Владислав Новый

Большая часть корпоративных со-
глашений в России подписывает-
ся на крупных форумах — в первую 
очередь ПМЭФ в Санкт-Петербурге и 
на Сочинском форуме. Обыкновен-
но это внутриполитический ритуал, 
за которым не стоит большего, чем 
демонстрация отсутствия крупных 
противоречий между участниками. 
Но такие соглашения будут эволюци-
онировать: например, подписанное 
в прошлую пятницу в Москве согла-
шение между Мурманской областью 
и «Норникелем» — с главой регио-
на Андреем Чибисом его подписал 
крупнейший совладелец «Норнике-
ля» Владимир Потанин — уже замет-
но отличается от типового договора 
«о мире и дружбе» между губернатор-
ской и корпоративной командами.

Чисто теоретически взаимоотно-
шения любой корпорации с любым 
регионом не требуют формальных 
договоренностей — большая часть 
«технических» моментов формали-
зуется в местных бюджетах, напол-

няемых корпоративными налога-
ми. «Норникель» имеет на террито-
рии Мурманской области дочернюю 
Кольскую ГМК, и 20 октября материн-
ская компания впервые официально 
подтвердила закрытие части старых 
производств в поселке Никель — 
проект, сходный с реализованным 
«Норникелем» с 2016 года закрытием 
никелевого завода в Норильске, об-
суждался примерно с того же време-
ни. В принципе для того, чтобы пре-
кратить какую-либо деятельность 
в регионе, частной компании так-
же вполне достаточно неофициаль-
ных договоренностей. Тем более что 
в данном случае речь идет об эколо-
гически крайне тяжелом производ-
стве, открытом еще в 1940-х и вызы-
вающем явное беспокойство сосед-
ней Норвегии. Предмет соглашения 
очевиден: «Норникель» намерен за-
местить часть занятости в регионе, 
из которого он полностью не уходит, 
своим туристическим и рядом дру-
гих проектов, а также вложениями 
в региональное образование — Мур-
манск для компании является важ-
ным поставщиком кадров, знакомых 
с местной спецификой, для техноло-
гических корпораций это один из ба-
рьеров развития.

Большинство металлургических 
холдингов уже в 2010-х инвестирова-
ли в подобные программы в корпо-
ративных локациях, но относитель-
но редко подписывали об этом от-
крытые документы. Договор «Нор-
никеля» и Мурманской области тем 
не менее оформлен в нормативах, 
которые ближе скорее не к корпора-
тивному праву или контрактным от-
ношениям, а к публично-правовой 
сфере. Региональные власти в РФ ча-
сто меняют команды, у акционерных 
компаний могут меняться совладель-
цы — и это всегда влияет на капита-
лизацию АО не меньше, чем эколо-
гическая репутация: «Норникель» 
наряду с несколькими другими гло-
бализованными компаниями из Рос-
сии давно это учитывает в своих пла-
нах, как минимум для иностранных 
акционеров это важно. Отношения с 
местными сообществами, которым и 
адресовано соглашение 20 октября, 
это скорее сфера публичного права. 
Следовательно, в отношении компа-
ний РФ теперь и это становится ре-
ально важным фактором.

правила  
игры

Публичные отно
шения с местными 
 сообществами посте
пенно становятся 
для АО фактором 
 капитализации

развивает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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У Федеральной антимонополь
ной службы (ФАС) возникли 
 претензии к авиакомпании 
« Победа» в отношении аудио
рекламы средства от укачива
ния «Драмина», которая транс
лируется в салоне самолета. 
Это первое подобное разбира
тельство, хотя «Победа» начала 
продавать аудиорекламу еще 
2,5 года назад. Если компанию 
признают нарушителем, ей гро
зит штраф от 100 тыс. до 500 тыс. 
руб. и запрет на распростране
ние такой рекламы. «Победа» 
не согласна с претензиями и на
стаивает, что реклама позволяет 
поддерживать низкие тарифы.

ФАС возбудила дело по признакам 
нарушения законодательства о рекла-
ме в отношении авиакомпании «По-
беда» (дочернее предприятие «Аэроф-
лота»), следует из определения, подпи-
санного 1 октября заместителем гла-
вы ведомства Андреем Кашеваровым. 
В пресс-службе регулятора подтверди-
ли возбуждение дела. Претензии ФАС 
вызвала звуковая реклама средства от 
укачивания «Драмина», которая транс-
лировалась на борту самолета «Побе-
ды». Жалоба поступила от одного из 
пассажиров рейса Милан—Москва 29 
июня, говорится в документе. Соглас-
но закону «О рекламе», «распростра-
нение звуковой рекламы с использо-
ванием транспортных средств, а так-
же звуковое сопровождение рекламы, 
распространяемой с использованием 
транспортных средств, не допускает-
ся». В случае выявления нарушения за-
кона компании будет выдано предпи-
сание о прекращении распростране-
ния рекламы, а также назначен штраф 
в размере от 100 тыс. до 500 тыс. руб., 
уточнили в ФАС.

Звуковая реклама давно присутст-
вует на рейсах «Победы» О ее появле-
нии гендиректор авиакомпании Ан-
дрей Калмыков говорил еще в марте 
2017 года, поясняя, что для лоукосте-
ра «это дополнительный доход» (ци-
тата по ТАСС). „Ъ“ не удалось обнару-
жить свидетельств того, чтобы за два 
с половиной года авиаперевозчик 
сталкивался с какими-либо претен-
зиями со стороны властей из-за та-
кой рекламы.

Претензия к аудиорекламе возни-
кла впервые и вызывает у авиакомпа-
нии удивление, сообщил „Ъ“ предста-
витель «Победы». «Очевидно, что раз-
мещение рекламы на борту позволя-
ет авиакомпании получить дополни-
тельный доход и большую гибкость 
в предложении низких тарифов на 
авиабилеты. Кроме того, резонно 
уточнить: аудиореклама на радио-
станциях, которые слушают подав-
ляющее большинство автомобили-
стов в дороге, тоже не должна транс-
лироваться?» — заявил он. В компа-
нии призывают не строить предпо-
ложений о возможном повышении 
цены билетов в случае запрета ауди-
орекламы и говорят, что сформули-
ровали позицию для ФАС. В частно-
сти, согласно Воздушному кодексу, 
самолет — это летательный аппарат, 
а не транспортное средство, и Прави-
ла дорожного движения на него не 
распространяются, убеждены в авиа-
компании. «Мы уверены, что „Побе-
да“ и ФАС больше всех заинтересова-
ны в том, чтобы авиаперелеты стано-
вились доступнее»,— заключил пред-
ставитель «Победы».

Исходя из практики ФАС, звуко-
вая реклама, распространяемая вну-
три транспорта, является запрещен-
ной законом рекламой «с использо-

ванием транспортных средств», под-
тверждает партнер компании «Ин-
фралекс» Артур Рохлин. Ранее это 
мнение антимонопольный орган ис-
пользовал только при исследовании 
действий, связанных с распростра-
нением звуковой рекламы в город-
ском транспорте, тогда же оно прош-
ло судебную оценку и было поддер-
жано, отмечает он. В целом же судеб-
ной практики по аналогичным спо-
рам не очень много, констатирует за-
меститель гендиректора по право-
вым вопросам компании «Амулекс» 
Юлия Галуева, но в постановлении 
ФАС Московского округа от 21 янва-
ря 2008 года говорится, что запрет 
распространяется как на рекламу 
внутри транспортного средства, так 
и снаружи. «Несмотря на то что на 
безопасности пассажиров аудиоре-
клама сказаться не может, предпи-
сание от ФАС авиакомпания вполне 
может получить»,— резюмирует она.

«Победа» позиционирует себя как 
лоукостер и при выборе наиболее де-
шевого тарифа отдельно взимает пла-
ту за каждую дополнительную услугу, 
не связанную непосредственно с пе-
релетом, например выбор места в са-
лоне или багаж сверх ручной клади. 
В число платных услуг входила и оф-
лайн-регистрация на стойках аэро-
портов при вылете из-за рубежа (€25). 
Это вызвало претензии Московской 
межрегиональной транспортной 
прокуратуры, которая через суд доби-
лась запрета на такой сбор. На прош-
лой неделе «Победа» объявила, что в 
связи с этим с конца октября повысит 
стоимость билетов на рейсы из зару-
бежных аэропортов на 40%, писали 
«Ведомости».

Дмитрий Шестоперов,  
Герман Костринский

Аудиорекламу  
снимают с рейса
У ФАС возникли претензии  
к объявлениям в самолетах «Победы»

Сбербанк запустил брокерскую 
платформу для иностранных 
фондов, им будет дан электрон
ный доступ к торгам на Москов
ской бирже. Банк стал не пер
вым институтом с такой услугой, 
основными конкурентами вы
ступают не только российские 
брокеры, но и крупные ино
странные банки. Участники 
 рынка отмечают, что локальные 
игроки для иностранных фон
дов — брокеры «второго выбо
ра». Однако Сбербанк сможет 
 занять свою нишу благодаря 
 доступу к дешевой ликвидности.

Как сообщил „Ъ“ вице-президент 
Сбербанка, руководитель департамен-
та глобальных рынков Андрей Шеме-
тов, банк запустил брокерскую плат-
форму для иностранных институци-
ональных клиентов. На текущий мо-
мент эта платформа представляет со-
бой электронный доступ к торгам 
на Московской бирже. Первый ино-
странный фонд уже подключился к 
платформе и совершил первые сдел-
ки. «В pipeline у нас уже много извест-
ных имен»,— говорит господин Шеме-
тов, однако этих имен не раскрывает.

На сегодняшний день прямой до-
ступ к торгам на Московской бирже 
для иностранных институциональ-
ных инвесторов предоставляют такие 
российские брокеры, как «Ренессанс 
Капитал», «Открытие Брокер», БКС, 
«Финам». При этом основная конку-
ренция идет не между локальными иг-
роками, а с иностранными банками, 
такими как JP Morgan, Credit Suisse, 
Goldman Sachs. Согласно данным Мос-
ковской биржи, доля иностранных ин-
весторов в торгах акциями по итогам 
девяти месяцев 2019 года составила 
50%, на срочном рынке — 46%, на вто-
ричных торгах ОФЗ — 30%.

Участники рынка отмечают, что 
прямой доступ к торгам существует 
на российском рынке уже не менее 
пяти лет. «Это технологическая услу-
га, многие ее давно предлагают. Дей-
ствительно, ряд иностранных фондов 
предпочитают пользоваться прямым 
доступом к торгам, но как за них кон-
курировать? Комиссии и так неболь-
шие»,— говорит представитель круп-
ного иностранного инвестфонда. Ан-
дрей Шеметов признает, что Сбербан-

ку придется во многом нагонять дру-
гих игроков. «Мы рассчитываем, что 
займем существенную долю в данном 
направлении, поскольку риск откры-
тия позиций на Сбербанк как крупно-
го игрока на российском финансовом 
рынке меньше, чем у остальных»,— 
говорит он, отмечая, что видит сейчас 
большой интерес иностранных фон-
дов к России, их лимиты на страну в 
портфелях продолжают повышаться.

У Сбербанка, как крупного игрока 
на российской рынке, есть ряд пре-
имуществ. По словам гендиректора 
УК «Спутник — Управление капита-
лом» Александра Лосева, у банка, не-
сомненно, осталась большая клиент-
ская база иностранных институци-

ональных клиентов еще со времен 
«Тройки Диалог», которых можно на-
прямую подключить к биржевым тор-
гам. Руководитель управления Prime 
Brokerage «Ренессанс Капитала» Васи-
лий Фроловичев считает, что конку-
рентным преимуществом Сбербанка 
могут стать широкие возможности с 
точки зрения величины и стоимости 
ликвидности, что особенно важно в 
дни ребалансировки индексов, таких 
как MSCI, когда фонды начинают ак-
тивно корректировать свои портфели.

На руку может сыграть и уход ряда 
иностранных игроков с российского 
рынка. Александр Лосев напомнил об 
уходе Deutsche Bank, а Василий Фро-
ловичев — о том, что Morgan Stanley в 
декабре 2018 года объявил о решении 
уйти с российского рынка. С одной 
стороны, это освобождает место для 
российских игроков. Но, по словам 
господина Лосева, для иностранных 
фондов локальный игрок будет за-
пасным вариантом, брокером «второ-
го выбора». К тому же, отмечает госпо-
дин Фроловичев, Сбербанк находится 
под санкциями, что отталкивает ряд 
фондов. «У Сбербанка хорошо постав-
лена аналитика, комиссии на уровне 
рынка, он будет достойным конкурен-
том, но вряд ли станет лидером: подоб-
ных услуг на рынке много,— считает 
руководитель дирекции по торговле 
акциями BCS Global Markets Олег Ач-
касов.— Мы не считаем, что из-за при-
хода нового игрока произойдет ради-
кальное перераспределение рынка». 
Представитель одного из российских 
брокеров отметил, что несмотря на то, 
что они давно предоставляют доступ 
на Московскую биржу иностранным 
фондам, существенную долю в бизне-
се она не заняла. Это, считает он, «боль-
ше имиджевая история».

Полина Смородская

Сбербанк  
пригласил нерезидентов
Иностранные фонды  
согласились работать через него на Мосбирже

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Наибольший вклад в рост цен тра-
диционно даст стоимость мощности, 
которая в основном состоит из неры-
ночных надбавок: прежде всего это 
платежи за строительство ТЭС в 2011–
2017 годах по договорам на поставку 
мощности (ДПМ), а также новых АЭС, 
ГЭС, зеленой генерации, электростан-
ций в Крыму и Калининграде. В «Со-
вете рынка» „Ъ“ пояснили, что клю-
чевым фактором роста цен в евро-
пейской части страны и на Урале ста-
нет ввод новых мощностей Нововоро-
нежской АЭС («Росэнергоатом») и За-
рамагской ГЭС («РусГидро»), а также за-
пуск объектов зеленой генерации. А в 
Сибири нагрузка на потребителей вы-
растет из-за ввода отремонтированно-
го блока Березовской ГРЭС (принадле-

жит «Юнипро», блок на 800 МВт был 
построен по ДПМ, но сгорел в 2016 
году), уточнили в «Совете рынка». В 
Минэнерго отказались от коммента-
риев. Минэкономики и генкомпании 
(«Юнипро», Сибирская генерирую-
щая компания, «РусГидро» и «Евроси-
бэнерго») не ответили на запросы „Ъ“.

В «Сообществе потребителей энер-
гии» считают, что «Совет рынка» зало-
жил в свой прогноз на 2020 год опти-
мистичные объемы потребления, по-
этому цена мощности, а с ней и цена 
электроэнергии в целом могут ока-
заться выше расчетов регулятора. 
«Очевидно, что с задачей сдержива-
ния роста оптовых цен на электроэ-
нергию на уровне инфляции регуля-
торы не справляются и при этом про-
должают грузить экономику иници-
ативами о дифференциации тарифа 

ФСК и оплате сетевого резерва, крат-
ным ростом сбытовых надбавок и пе-
рекрестным субсидированием»,— го-
ворит представитель ассоциации.

Рост цен на электроэнергию и мощ-
ность в России предсказуем, считает 
Владимир Скляр из «ВТБ Капитала», и 
промышленность могла к этому под-
готовиться. Березовская ГРЭС, по его 
оценкам, будет получать около 11 мл-
рд руб. дополнительных платежей по 
ДПМ с рынка, эта нагрузка должна бы-
ла лечь на потребителей еще в 2016 
году, но из-за аварии перенеслась на 
2020 год. При этом энергоцены в 2020 
году обгонят инфляцию, замечает ана-
литик, прогнозируя рост конечных 
цен на электроэнергию (включая сто-
имость ее передачи и сбытовую мар-
жу) в целом по стране на 4,3%.

Полина Смертина

Энергоцены прирастают Сибирью

К концу 2021 года локализация са-
молета должна быть доведена до 72% 
с 35%. УГМК же полностью контроли-
рует чешскую Aircraft Industries (быв-
шая Let Kunovice), которой принадле-
жит документация на L-410 и L-610.

Дмитрий Лысогорский, выступая в 
Госдуме, отметил, что к 2023 году в се-
рию также планируется запустить Ил-
114–300, рассчитанный на перевозку 
64 человек. «К этому времени произ-
водственные мощности позволят вы-
пускать 12–16 самолетов»,— отметил 
чиновник. Разработка Ил-114–300 на-
чалась в 2016 году, на нее было выде-
лено из бюджета 9,6 млрд руб., а в 2019 
году еще 2,2 млрд руб. было направле-
но на реконструкцию и техническое 
перевооружение воронежского ПАО 
ВАСО, ульяновского АО «Авиастар-СП» 
и завода АО РСК МиГ в Луховицах (все 
три входят в Объединенную авиастро-
ительную корпорацию, ОАК), кото-
рые будут производить самолет и ком-
плектующие к нему.

В ноябре 2018 года директор про-
граммы разработки Ил-114–300 в ПАО 
«Ил» Иван Кабатов говорил, что Мин-
промторг поставил перед предприя-
тием задачу обеспечить цену серий-
ной машины около 1 млрд руб. Генди-

ректор авиакомпании «Якутия» Вла-
димир Горбунов заметил тогда, что ли-
зинговые платежи при такой цене со-
ставят $150 тыс. в месяц — это в два ра-
за выше, чем за эксплуатируемые ком-
панией Bombardier Dash-8 Q300/400.

Эксперт портала Aviation Explorer 
Владимир Карнозов отмечает, что од-
новременное производство L-610 и 
Ил-114–300 в России обусловлено раз-
личием в конструкции и области при-

менения. «Ил-114–300 — низкоплан, 
его планер обладает лучшими несу-
щими свойствами, но двигатели низ-
ко расположены и хуже защищены, 
что повышает риск повреждения вин-
тов при полетах с грунтовых аэродро-
мов. L-610 — высокоплан, он больше 
подходит для эксплуатации на взлет-
но-посадочных полосах без твердого 
покрытия»,— говорит он.

По словам эксперта, производст-
венный опыт показывает, что про-
грамма производства самолета ста-
новится окупаемой при выпуске око-
ло 300 товарных экземпляров. Этой 
цифры будет трудно достичь приме-
нительно к Ил-114, еще сложнее — к 
L-610. Но отечественный турбовинто-
вой самолет нужен для поддержания 
воздушного сообщения между труд-
нодоступными населенными пункта-
ми, поэтому его создание — задача го-
сударственной важности. Как отмеча-
ет господин Карнозов, зарубежные 
конкуренты — канадский Q-400 и 
франко-итальянский ATR-72 — обла-
дают хорошими характеристиками, 
но дороги для приобретения и тре-
буют больших усилий для поддержа-
ния в летном состоянии из-за отсутст-
вия сервисных центров в Сибири и на 
Дальнем Востоке.

Герман Костринский

Региональный самолет  
сажают на бюджет

50 процентов
составила доля ино-
странных инвесторов  
в торгах акциями  
по итогам девяти  
месяцев 2019 года,  
по данным  
Московской биржи

с1

с1

Мы говорим  
не о запуске производства 

этого самолета,  
а о создании нового 

регионального 
турбовинтового самолета 

на базе научно-технического 
задела программы L-610

— Денис Мантуров, 
глава Минпромторга, 4 сентября

Ц И Т А Т А
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Как выяснил „Ъ“, вице-премьер 
Юрий Борисов рекомендовал 
Минпромторгу вновь внести 
в правительство предложение 
выделить 105 млрд руб. на про-
грамму льготного лизинга су-
дов. Такой подход обсуждался 
в ходе заседания Морской кол-
легии. Ранее Минфин отказался 
включить подобные расходы 
в бюджет на 2020–2022 годы. 
Также на Морской коллегии об-
суждалось увеличение бюджет-
ных выплат по судовому утили-
зационному гранту, чтобы сти-
мулировать обновление круиз-
ного флота, средний возраст ко-
торого составляет 45 лет. Экс-
перты полагают, что без допол-
нительной господдержки массо-
вое строительство круизных су-
дов невозможно.

Минтранс, Минпромторг и Рос-
сийская палата судоходства (РПС) вы-
ступили за продление и пролонга-
цию программы льготного лизинга 
для строительства круизных пасса-
жирских судов, рассказали „Ъ“ собе-
седники, присутствовавшие на засе-
дании Морской коллегии 18 октября. 
Речь идет об увеличении сроков ли-
зинга с 18 до 25 лет по ставке 2,5%. Все-
го на 2020–2022 годы в бюджете на 
льготный лизинг заложено по 5 млрд 
руб. в год. При этом Минпромторг за-
являл о необходимости значительно 
увеличить объем программы, до 
105 млрд руб. на три года (см. „Ъ“ от 18 

сентября), однако в бюджет эта идея 
не попала. По словам источников „Ъ“, 
в рамках Морской коллегии Юрий Бо-
рисов предложил Минпромторгу по-
вторно обратиться в правительство с 
данным предложением.

Также Минтранс и РПС настаива-
ли на увеличении сумм выплат по су-
довому утилизационному гранту 
(выплачивается при заказе в РФ ново-
го судна взамен старого) до 50% от сто-
имости нового судна и увеличении 
объема бюджетных средств, выделя-
емых на него ежегодно (см. „Ъ“ от 4 
июля). В бюджете на 2020–2022 годы 
на эту меру заложено по 500 млн руб. 
в год, а размер гранта для пассажир-
ских судов ограничен 15%. Кроме то-
го, как следует из материалов РПС, 
палата предлагает разработать меры, 
направленные на строительство се-
рий круизных судов по госзаказу с 
последующей передачей в операци-
онный лизинг (бербоут-чартер) судо-
ходным компаниям-туроператорам. 
Сейчас фактически на такую схему 
переведено строительство для Мос-
ковского речного пароходства «Пет-
ра Великого» — первого круизного 
судна, заложенного в постсоветское 
время (см. „Ъ“ от 1 июля). С его учетом 
на верфях РФ строится четыре круиз-
ных судна.

Рост круизного туризма сущест-
венно сдерживается изношенностью 
причалов, старением флота, а также 
низким уровнем воды на отдельных 
участках рек, заявил по итогам засе-

дания коллегии вице-премьер Юрий 
Борисов. Средний возраст эксплуати-
руемых судов — 45 лет, уточнил ви-
це-премьер. В прошлую навигацию 
внутренним водным транспортом 
перевезено более 12 млн пассажи-
ров, из них на туристических мар-
шрутах — почти 300 тыс., рассказал 
господин Борисов. Выступая на засе-
дании Морской коллегии, глава Рос-
морречфлота Юрий Цветков отме-
тил, что темпы выбытия старого фло-
та превышают ввод нового, в связи с 
чем для удержания доли рынка на 
уровне 400 тыс. туристов необходи-
мо строительство не менее 20 совре-
менных теплоходов.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что без про-
дления сроков программы льготно-
го лизинга до 25 лет и увеличения 
размера утильгранта с 15% до хотя 
бы 30–35% (что потребует увеличе-
ния объемов финансирования из 
бюджета как минимум до 2 млрд руб. 
в год) запустить программу обновле-
ния флота и серийного строительст-
ва круизных судов на российских 
верфях невозможно. Он полагает, 
что целесообразно было бы поддер-
живать именно серийное строитель-
ство уже существующих проектов су-
дов, в том числе с возможным пря-
мым госфинансированием или уча-
стием государственных лизинговых 
компаний и последующей переда-
чей судов в операционный лизинг.

Анастасия Веденеева

Круизный флот 
заплывает в бюджет
Морская коллегия обсудила потребности  
в его господдержке

У ВЭБ.РФ возникли сложности 
с продажей некогда второго 
производителя индейки в стра-
не ГК «Евродон». Банк планиро-
вал выручить за актив около 
10 млрд руб., но потенциаль-
ные интересанты, среди кото-
рых группа «Черкизово» и ГК 
«Дамате», были готовы к сделке 
только с дисконтом более 50%. 
Теперь «Евродон» может отойти 
Россельхозбанку (РСХБ). Ключе-
вые игроки сами наращивают 
производство индейки, и про-
дать им актив по приемлемой 
для банка цене будет сложно.

О том, что процесс продажи «Евро-
дона» потенциальным инвесторам 
остановился, сообщили два источни-
ка „Ъ“ на рынке. Продавец — ВЭБ.РФ 
— отказал всем интересантам, со-
славшись на низкую предложенную 
цену, объясняет один из собеседни-
ков „Ъ“. «Евродон» был вторым по 
объему производителем индейки в 
России после ГК «Дамате» Наума Баба-
ева и Рашида Хайрова. По данным 
Agrifood Strategies, в 2018 году груп-
па выпустила 45 тыс. тонн мяса ин-
дейки в убойном весе, заняв 17% 
рынка в натуральном выражении 
(259,08 тыс. тонн). В конце 2018 года 
по итогам корпоративного конфлик-
та с основателем «Евродона» Вади-
мом Ванеевым контроль над этим 
бизнесом получил ВЭБ.РФ — основ-
ной владелец и кредитор группы. По-
сле оптимизации производства банк 
хотел продать актив стратегическо-
му инвестору. Определиться с поку-
пателем ВЭБ.РФ планировал еще вес-
ной 2019 года.

Близкий к ВЭБ.РФ источник „Ъ“ 
ранее говорил, что банк хотел выру-
чить за «Евродон» около 10 млрд руб. 
По данным собеседников „Ъ“, знако-
мых с ходом продажи, активом инте-
ресовались «Дамате», группа «Черки-
зово» семьи Михайловых (выпускает 

индейку под брендом «Пава-Пава»), а 
также ставропольская группа агро-
предприятий «Ресурс» Виктора Нау-
рузова. «Евродон» планировалось 
продать инвестору, предложившему 
максимальную цену. Но, по данным 
источника „Ъ“, интересанты предло-
жили за актив не более 4 млрд руб.

Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов говорит, что более 
50% — слишком высокий дисконт 
для «Евродона», нормальным был бы 
уровень 10–30%. «Либо инвесторы 
пытаются сбить цену, либо у актива 
есть какие-то проблемы»,— отметил 
он. Потенциальные покупатели по-
нимают, что это непрофильный ак-
тив для ВЭБа, поэтому и запросили та-
кой дисконт, согласен старший совет-
ник Bain & Company Игорь Бучацкий.

По словам источника „Ъ“, теперь 
«Евродон» может быть передан РСХБ. 
ВЭБ.РФ ведет переговоры о передаче 
прав требований по кредитам «Евро-
дона» РСХБ, подтвердили „Ъ“ в го-
скорпорации. Там считают правиль-
ным консолидировать активы на 
специализированном институте, где 
сосредоточена основная компетен-
ция государства в финансировании 

сельского хозяйства. В РСХБ также 
подтвердили, что ведут переговоры 
о покупке требований к «Евродону» 
для дальнейшего возобновления 
производства индейки на предприя-
тиях группы. Окончательного реше-
ния пока не принято, подчеркнул 
представитель ВЭБ.РФ.

Как объясняет источник „Ъ“ на 
рынке, действующим игрокам про-
ще построить собственные новые 
площадки, которые будут организо-
ваны по их стандартам, а не по нор-
мативам «Евродона». Группа неодно-
кратно сталкивалась со вспышками 
птичьего гриппа с декабря 2016 года: 
всего погибло более 1,5 млн голов, а 
убытки превысили 2,5 млрд руб. По 
прогнозам Agrifood Strategies, в 2019 
году объем российского рынка мяса 
индейки вырастет примерно на 30%, 
до 340 тыс. тонн. «Дамате» планирует 
за два года увеличить мощности по 
производству индейки в 1,5 раза, до 
155 тыс. тонн в год. В «Черкизово» за-
явили „Ъ“, что, поскольку ситуация с 
покупкой «Евродона» остается нео-
пределенной, группа решила расши-
рить проект по выпуску индейки 
примерно на 50%, до более 80 тыс. 
тонн в год. В «Дамате» и «Ресурсе» от-
казались от комментариев.

Управляющий директор по мето-
дологии рейтингового агентства 
«Национальные кредитные рейтин-
ги» Станислав Волков отмечает, что 
ВЭБ в среднем получает более 
100 млрд руб. субсидий в год, а 
успешная продажа «Евродона» за 
10 млрд руб. и рефинансирование 
хотя бы части его долга перед ВЭБом 
в коммерческом банке позволили 
бы существенно сократить объем 
господдержки. В целом, отмечает 
он, продажа непрофильных акти-
вов у банков в России сегодня идет 
непросто, даже если сам же банк 
предоставляет кредит покупателю.

Анатолий Костырев

Инвесторы охладели к индейке
Продажа «Евродона» частным компаниям не состоялась

Крупнейший российский опера-
тор фискальных данных (ОФД) 
«Платформа ОФД» и компания 
Segmento, среди совладельцев 
которых Сбербанк, договори-
лись об использовании данных 
чеков для таргетирования ре-
кламы в интернете. Это не пер-
вый подобный проект, но парт-
неры называют его крупней-
шим по масштабу, планируя 
 охватить все интернет-площад-
ки, а в перспективе и до 80% 
всех чеков. Спрос на такие тех-
нологии среди рекламодателей 
растет, но пока их применение 
очень ограниченно, говорят 
участники рынка.

«Платформа ОФД» (среди совла-
дельцев — Сбербанк, УК «Атол» и др.) 
будет поставлять рекламной платфор-
ме Segmento (принадлежит Сбербан-
ку и венчурному фонду АФК «Систе-
ма») обезличенные данные по всем 
приходящим чекам, рассказали „Ъ“ 
представители компаний. На их осно-
ве Segmento будет таргетировать бан-
неры и видеоролики в интернете на 
отдельные сегменты аудитории и оце-
нивать эффективность кампаний. Ус-
ловия соглашения не раскрываются.

«Платформа ОФД» обрабатывает 
ежедневно более 40 млн кассовых 
чеков от более 900 тыс. онлайн-касс. 
По данным CNews, это крупнейший 
оператор фискального рынка с до-
лей 26,6%. С «Платформой ОФД» ве-
дут переговоры о поставке данных и 
другие рекламные компании, гово-
рит представитель оператора. 
Segmento в течение года также пла-
нирует заключить соглашения «как 

минимум с четырьмя крупными 
ОФД», чтобы в перспективе «охва-
тить до 80% и более чеков» в России.

Это не первый подобный проект. 
Например, в марте 2019 года о планах 
таргетирования рекламы по чекам 
заявляли «Первый ОФД», Weborama и 
РБК. Но ранее все соглашения были 
ограничены количеством площадок, 
а потенциал охвата нового решения 
— «все население РФ», утверждает 
представитель Segmento. Перегово-
ры о продаже решения рекламодате-
лям компания ведет в том числе с 
Johnson & Johnson. С помощью фи-
скальных данных можно повысить 
эффективность инвестиций в интер-
нет-рекламу, надеется менеджер по 
цифровому маркетингу Johnson & 
Johnson Иван Гудков.

Часть ОФД пока не готовы предо-
ставлять данные для рекламы. «Парт-
нерство с рекламными платформа-
ми выглядит перспективным и 
сложным одновременно, потому что 
операторы работают с персональны-
ми данными покупателей и порядок 
их обработки регламентирован за-
конодательством. Мы не знакомы с 
моделями сотрудничества, которые 
обеспечивали бы конфиденциаль-
ность фискальных данных покупате-
лей и торговых точек при передаче 
чеков агрегаторам рекламы»,— по-
ясняет директор OFD.ru Антон Ру-
мянцев. При этом, по его словам, 
OFD.ru разрабатывает продукты на 
основе big data — например, отчеты 
о потребительской корзине для 
предпринимателей, когда заказчик 
не соприкасается с данными напря-
мую, но получает рекомендации. В 

компаниях «Такском» и «Первый 
ОФД» на запросы „Ъ“ не ответили.

«Мы уже работали с ОФД в связке с 
мобильными операторами и агрега-
торами трансакций, и неверно будет 
сказать, что проекты были локаль-
ные и маленькие. Но то, что 
Segmento объединились с „Платфор-
мой ОФД“ для совместных проек-
тов,— большая новость, которую 
ждали давно»,— отмечает Data 
Solutions Lead группы Publicis Media 
Юлия Селиверстова. По ее словам, 
подобную услугу уже предоставляют 
другие компании, так что Segmento 
усилит свои позиции, но кардиналь-
но не изменит ситуации на рынке.

Dentsu Aegis Network еще с 2017 
года сотрудничает с «Платформой 
ОФД», «Первым ОФД» и «ОФД-Я», гово-
рит представитель группы Михаил 
Шкляев. Но таргетинг на данных 
ОФД «в чистом виде» нужен в ограни-
ченном числе случаев, отмечает он, 
например ритейлерам для продви-
жения точек продаж и онлайн-пло-
щадок. Доля расходов на рекламу, 
таргетированную на основе данных 
о продажах, в онлайне не превыша-
ет 3–5%, хотя в этом сегменте есть 
рост, говорит директор по маркетин-
говым технологиям OMD OM Group 
Сергей Ефимов.  Решение от 
Segmento отвечает потребностям 
рынка, но ожидать быстрого резуль-
тата не стоит, осторожен директор по 
технологиям Media Direction Group 
Александр Папков. Он также гово-
рит, что проекты с ОФД в рекламе не-
новы, но спрос клиентов на подоб-
ные источники данных растет.

Валерия Лебедева

У интернет-пользователей  
проверят чеки
Фискальные данные используют для таргетирования рекламы

Группа «Букет» продает свой 
 самый ликвидный земельный 
участок — в районе станции 
МЦК «Шелепиха» на левом 
 берегу Москвы-реки на западе 
Москвы. Покупателем может 
стать Level Group экс-сенатора 
Вадима Мошковича. Хотя дру-
гой компании предпринимате-
ля, «Русагро», перешли права 
требования по кредитам «Буке-
та», участники рынка недвижи-
мости считают, что сделка с пло-
щадкой у станции МЦК «Шеле-
пиха» будет денежной.

ГК «Букет» продает один из круп-
нейших своих девелоперских акти-
вов — площадку в Причальном про-
езде, 8 у станции метро и МЦК «Ше-
лепиха» на западе Москвы, рассказа-
ли два собеседника „Ъ“ на рынке не-
движимости. По их словам, покупа-
телем может стать Level Group Вади-
ма Мошковича. Представители сто-
рон воздержались от комментариев.

Правообладателем участка в базе 
«СПАРК-Интерфакс» указано АО «Ин-
спайр», учредители которого не заяв-
лены. Но в сентябре у компании сме-
нился гендиректор: вместо Романа 
Попова руководителем стал Роман 
Пылкин. Человек с такой же фами-
лией и инициалами занимается про-
ектной документацией Level Group, 
следует из информации на сайте де-
велопера.

Участок в Причальном проезде за-
нимает 2,6 га на территории бывше-
го Московского жирового комбина-

та. Выпуск масложировой продук-
ции был основной специализацией 
«Букета» — группа управляла хол-
дингом «Солнечные продукты» ком-
бинатами в Москве, Новосибирске, 
Саратове и других городах. Владеет 
группой Владислав Буров. Сейчас 
«Букет» проходит процедуру бан-
кротства, а в конце 2018 года права 
требования по кредитам ГК у Рос-
сельхозбанка получили структуры 
«Русагро» Вадима Мошковича.

В феврале газета «Ведомости» со-
общала, что структурам господина 
Мошковича могут перейти за долги 
и девелоперские активы «Букета», 
включая участок в 1-м Грайворонов-
ском проезде, а также две площадки 
Тушинского машиностроительного 
завода — на улице Свободы и в прое-
зде Досфлота на северо-западе Мо-
сквы. На этих землях можно постро-
ить комплексы общей площадь око-
ло 2 млн кв. м. Но в итоге площадку в 
1-м Грайвороновском проезде прио-
брела группа ПИК, которая догова-
ривается и о покупке земель в Туши-
но, говорит собеседник „Ъ“. В ПИК 
не комментируют переговоры.

В Причальном проезде Level 
Group сможет возвести около 
170 тыс. кв. м недвижимости, из кото-
рых жилая площадь составит около 
130 тыс. кв. м, считает управляющий 
партнер «Метриум» Мария Литинец-
кая. Объем инвестиций госпожа Ли-
тинецкая оценивает примерно в 
8 млрд руб. Еще 3–3,5 млрд руб. мо-
жет составить сумма сделки с «Буке-

том», полагает партнер Colliers Inter-
national Владимир Сергунин. По его 
подсчетам, выручка Level Group от 
продажи квартир составит около 
25 млрд руб. Директор департамента 
финансовых рынков и инвестиций 
Knight Frank Игорь Роганович уве-
рен, что стоимость участка была ни-
же 2,5–3 млрд руб., а прибыль от реа-
лизации проекта не превысит 7 млрд 
руб. Управляющий партнер группы 
Veta Илья Жарский отмечает, что уча-
сток продается с существенной скид-
кой, поскольку расположен на терри-
тории бывшей промзоны, которой 
нужна рекультивация.

Основным преимуществом буду-
щего проекта в «Метриуме» называ-
ют расположение — на первой ли-
нии Москвы-реки. В Knight Frank от-
мечают, что в районе высокая конку-
ренция: рядом строится семь жилых 
комплексов. По словам господина 
Сергунина, площадка была наибо-
лее интересным активом «Букета», в 
том числе благодаря разрешитель-
ной документации: у продавца со-
гласован градостроительный план 
земельного участка. Консультант от-
мечает, что участок будет одним из 
крупнейших у Level Group и таким 
образом повысит качество портфеля 
девелопера. Покупателями Level 
Group, полагает он, станут в первую 
очередь резиденты «Москва-Сити», 
которым будет удобно добираться до 
работы.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

Level Group поднимает планку
Девелопер приобрел лучший участок «Букета»

Степень успеха  
при таких сделках  

довольно относительна
— Михаил Кузовлев,

первый зампред ВЭБ.РФ,  
о продаже непрофильных активов,  

в июне 2019 года, «Прайм»

Ц И Т А Т А
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В прокат вышла биографическая 
драма Руперта Гулда «Д жуди». 
Роль легендарной голливудской 
звезды Джуди Гарленд навер-
няка принесет Рене Зеллвегер 
если не « Оскар», то номина-
цию на него, но фильм, в чем 
убедилась Юлия Шагельман, 
она не спасает.

 сентябрьских кинофе-
стивалей в Венеции и Торонто начи-
нается медленное, но верное движе-
ние киноиндустрии к наградному 
сезону, который должен увенчать-
ся вручением «Оскаров». А значит, с 
неизбежностью грибов после дождя 
в прокате появляются фильмы, как 
будто специально снятые для номи-
наций. «Джуди», поставленная бри-
танским режиссером Рупертом Гул-
дом по пьесе Питера Куилтера «Ко-
нец радуги» («End of the Rainbow»), 
как раз из таких.

В Голливуде фильмы вроде «Джу-
ди» называют «star vehicle» («звездный 
транспорт»), и это несет двойное зна-
чение. С одной стороны, яркая роль 
«вывозит» актера или актрису, давая 
возможность продемонстрировать 
весь свой талант, способности к пере-
воплощению и преданность профес-
сии (Зеллвегер брала уроки вокала и 
сильно похудела для роли; будем над-
еяться, что в наше время для этого не 
применяется диета из алкоголя и бар-
битуратов, которая довела до ручки 
саму Джуди Гарленд), с другой — имя 
звезды на афише привлекает повы-
шенное внимание. В данном случае 
это скорее имя Джуди, а не Рене. Ведь 
биография Гарленд, ставшей звездой 
национального масштаба в 16 лет и 
трагически умершей от случайной 
передозировки в 47 лет, со всеми оста-
новками в виде наркомании, алкого-
лизма, пяти неудачных браков, слож-
ного характера, жестокого давления 
студийной системы, огромной славы 
и личных трагедий — это, как ни ци-
нично прозвучит, настоящий подарок 
для публики, охочей до злоключений 
богатых и знаменитых. И члены Ки-
ноакадемии в этом отношении мало 
чем отличаются от простого зрителя.

Впрочем, на месте Гарленд мо-
гла быть любая другая несчастная 
звезда жестокого к своим идолам 
ХХ века. Фильм аккуратно выточен 
по стандартной болванке почтитель-
ного байопика — попробуйте найти 
десять отличий, например, с «Жиз-
нью в розовом цвете» про Эдит Пи-
аф (2007), за который получила «Ос-
кар» Марион Котийяр. Правда, здесь 
авторы отказались от последова-
тельного повествования в духе «не-
счастное детство—первый успех—
первый слом—разбитое сердце—
стремительный спуск к трагическо-
му финалу». Следуя канве пьесы, 
которая с успехом шла в Лондоне и 
на Бродвее, они строят картину во-
круг одного из последних эпизодов 
в жизни Гарленд.

Действие происходит в конце 1968 
года, когда слава Джуди осталась поза-
ди, ей приходилось перебиваться слу-
чайными ангажементами за гонора-
ры, несравнимые с прежними, и вы-
таскивать на сцену свою дочь Лорну 
(Белла Рэмси) и сына Джоуи (Левин 
Ллойд). Разумеется, детям не идут на 
пользу бессонные ночи и отсутствие 
постоянной крыши над головой, по-
этому в дополнение ко всем бедам 
Джуди приходится еще и сражаться 
за опеку над ними со своим бывшим, 
третьим мужем и менеджером Сидни 
Лафтом (Руфус Сьюэлл). В последней 
отчаянной попытке заработать она со-
глашается на цикл концертов в лон-
донском клубе The Talk of the Town.

Дарси Шоу играет во флешбэках 
юную Джуди времен «Волшебника 
страны Оз», которой во время 18-часо-
вых съемочных дней не давали спать 
и есть, а чтобы она не падала от уста-
лости, пичкали таблетками — отсюда 
и выросла ее наркотическая зависи-
мость. При этом глава студии MGM Лу-

ис Б. Майер (Ричард Кордери) все вре-
мя внушал юной актрисе, что если 
она сломается, то на ее место найдут-
ся толпы желающих, и отсюда выро-
сла ее неуверенность в себе, исчезаю-
щая только во время пения. И вот что 
странно: все это действительно так и 
было, однако сняты и сыграны эти 
сцены настолько шаблонно, что ка-
жутся надуманными, а потому и не 
вызывают никаких эмоций.

Что касается взрослой Джуди, 
то в отношении нее единственная 
эмоция, которую усиленно выжи-
мают из зрителя авторы, не стесня-
ясь самых пошлых приемов,— это 
жалость. Зеллвегер старательно вос-
производит нервную пластику Гар-
ленд, ее осанку, походку — и, уже от 
себя, дрожащие руки, срывающий-
ся голос, полные слез глаза, упуская 
при этом все то, что делало Джуди не 
просто сломанной голливудской ку-
клой, а одной из самых магнетиче-
ских звезд в истории. Или на худой 
конец — просто живым человеком.

В рамках фестиваля-школы 
«Территория», проходящего 
при поддержке Фонда Михаи-
ла Прохорова, знаменитая пост-
модернистка Мег Стюарт пред-
ставила на сцене Центра имени 
Мейерхольда спектакль «Соло», 
в котором пластически сформу-
лировала свои творческие по-
стулаты. Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

ег Стюарт, мускулистая 
невысокая блондинка с внешно-
стью артистки ТЮЗа, обреченной 
всю жизнь играть мальчиков-ти-
нейджеров, родилась в 1965 году 
— том самом, когда главный теоре-
тик и практик американского пост-
модернизма Ивонна Райнер об-
народовала свой знаменитый ма-
нифест, состоящий из 13 пунктов, 
каждый из которых начинался ре-
шительным «нет». Это была рево-
люция: манифест отвергал не толь-
ко танец как вид искусства, но и са-
му профессию танцовщика. Утвер-
ждая, что «специализированное 
танцевальное тело» в художествен-
ном плане потеряло всякий смысл, 
Райнер настаивала на альтернативе 
— обычных движениях повседнев-
ной жизни. Предлагалось «стоять, 
ходить, бегать, есть, носить кирпи-

чи, показывать кино, двигаться или 
быть движимым чем-то, какой-то 
вещью». Адепты нового направле-
ния выступали в церкви — Джадсо-
новской мемориальной в Гринвич-
Виллидже, благо ее настоятель ока-
зался человеком широких взгля-
дов, которого не смущала даже на-
гота выступающих, если она требо-
валась во имя утверждения прин-
ципов нового искусства. За два го-
да регулярных выступлений (1962–
1964) церковные подмостки обрели 
новое имя — Judson Ballet Theatre, 
под которым заняли почетное ме-
сто в истории мирового танца.

В практическом смысле постмо-
дернистская революция оказалась 
более резонансной, чем первая, мо-
дернистская, которую связывают 
с явлением Айседоры Дункан. Да, 
множество «дунканисток» во всем 
мире подражали главной «босонож-
ке», но сам стиль довольно быстро 
захирел: эпигонство недолговечно. 
Постмодернисты же, провозгласив-
шие творцом любого человека, твор-
чеством — любые действия, а мето-
дом — импровизацию (считалось, 
что рефлекторные порывы и пер-
вые пришедшие на ум движения на-
иболее точно отражают уникальный 
внутренний мир индивидуума), по-
родили великое множество самодо-
статочных авторов самых разных 
профессий. Чаще всего танцем увле-
кались психологи и психиатры, но 
в принципе хореографом и танцов-
щиком мог объявить себя каждый, 
даже если выступал в полном одино-
честве (на этот случай в манифесте 
имелось отдельное «нет» — «Нет уча-
стию исполнителя и зрителя»).

До Европы постмодернистская 
революция докатилась позже лет 
на двадцать и во многом сформи-

ровала французскую новую волну 
танца. Отголоски давних бурь мож-
но увидеть по сей день, однако нын-
че нетренированные тела не в мо-
де. Теперь принято считать, что для 
выражения сложных душевных 
и мыслительных движений нуж-
но специально устроенное тело, и 
на подготовку хорошего артиста-
«современника» требуется едва ли 
не больше усилий, чем на обучение 
обычного «классика».

Но заманчивая общедоступность 
искусства первопроходцев-постмо-
дернистов не теряет обаяния, и явле-
ние Мег Стюарт, которая начала ста-
вить еще в 1980-е, а с 1994 года обо-
сновалась в Брюсселе, основав там 
компанию Damaged Goods, тому под-
тверждение. Конечно, она идет в но-
гу с мультимедийным временем: не 
отвергает «зрелище», сотрудничая с 
современными художниками, му-
зыкантами, создает инсталляции, 
работает в нетеатральных простран-
ствах, является гостьей разнообраз-
ных фестивалей, а в прошлом году 
получила наконец итоговое призна-
ние — награду «за заслуги» на Вене-
цианской биеннале.

В Москву заслуженная дама при-
летела впервые благодаря «Терри-
тории» и показала «Соло» в четырех 
частях. Это дайджест ее прежних 
работ: каждый фрагмент не продол-
жает предыдущий, но демонстри-

рует различные способы работы со 
зрителем и собственным телом. Из 
заповедей манифеста она отвергла 
те, что касались игнорирования пу-
блики. С первого появления Стю-
арт установила с ней непосредст-
венный контакт, пробираясь к сце-
не по спинкам и подлокотникам 
кресел с помощью зрителей и пыта-
ясь сковать «цепочки доверия», со-
единив рукопожатиями первый и 
последний ряды (не удалось: руки 
ей протягивали только ближайшие 
доброхоты).

Остальные постулаты постмодер-
нистов Мег Стюарт соблюла неукос-
нительно: в ее композициях нет ни 
виртуозности, ни зрелища, ни фан-
тазии, ни магии, ни стиля, ни «ду-
рацких образов». Меняя прозаичные 
штаны и куртку на черные джинсы и 
трикотажную майку, она ходила, неи-
стово трясла головой и вертела корпу-
сом, обхватывала голову, сворачива-
лась на полу в позе зародыша. Произ-
несла чувствительный, практически 
любовный монолог, где за каждым ут-
верждением следовало отрицание — 
«не верь моим словам». Ближе к фина-
лу, трагически глядя в зал, она выдер-
жала долгую паузу, и публика не ше-
лохнулась: харизма Мег Стюарт па-
рализовала зрителей. Под конец, раз-
девшись до лифчика, постмодернист-
ка пристроила к голове парик с седы-
ми волосами до полу, затем, уложив 
его у задника, направилась было за 
кулисы. И тут свет погас.

Многие зрители с непривычки 
хлопали без энтузиазма, однако те, 
кто понимал толк в просвещении, 
кричали «браво» со всем пылом нео-
фитов. Возможно, не подозревая, что 
более полувека назад предшествен-
ники Мег Стюарт денег за свои экс-
перименты со зрителей не брали.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Жизнь в жалобном цвете
Рене Зеллвегер сыграла Джуди Гарленд

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Пуд «Соло» съели
Мег Стюарт  
выступила на «Территории»

В прокат вышел фильм Вале-
рии Гай Германики «Мыслен-
ный волк», снятый по сцена-
рию Юрия Арабова, патриарха 
радикального авторского ки-
но и многолетнего сообщника 
Александра Сокурова. Михаил 
Трофименков пришел в недоу-
мение от коктейля из «русской 
идеи», карельских туманов, пра-
вославного ведьмачества и ка-
рикатурной демонологии.

азвание фильма отсылает 
к молитве, приписываемой Иоанну 
Златоусту, но бродящий по карель-
ским лесам серый людоед вместо 
врага рода человеческого на поверку 
оказывается чудовищным (в плохом, 
компьютерном смысле слова) Ануби-
сом, которого героини, однако, име-
нуют Диббуком — злым духом из ми-
фологии восточноевропейских евре-
ев. На исчезновение внука Васи, по-
чему-то сыгранного девочкой Асей, 
развратная бабушка (Юлия Высоц-
кая) реагирует — что может быть ес-
тественнее в предполагаемых обсто-
ятельствах — цитатой из Максима 
Горького: «А был ли мальчик?» Вкупе 
с отчеканенной той же бабушкой без 
видимого повода фразой «Постмодер-
нистский нарратив не релевантен по 
отношению к дискурсу современно-
сти» вся эта вселенская смазь должна 
произвести на зрителей ошеломляю-
щее впечатление столь же паранор-
мальной, как Вася, глубокомыслен-
ности фильма.

Однако же в голову почему-то ци-
нично лезет цитата отнюдь не из Ио-
анна Златоуста и даже не из «Интер-
национала», превращенного бабуш-
кой в ведовской заговор. Суть фильма 
адекватнее всего отражает строчка из 
стихотворения, сочиненного «каким-
нибудь либеральным помещиком», 
которую бормотал Степан Трофимо-
вич Верховенский в «Бесах» Федора 
Достоевского: «Идут мужики и несут 
топоры, // Что-то страшное будет».

Мужиков в фильме двое. Один из 
них — юный гопник (Федор Лавров), 
забредший в волчьей маске на хутор 
с многозначительным именем Не-
бывалое, где обитает экс-балерина 
Юлии Высоцкой, таки действитель-

но колет дрова. Другой — мастер на 
все руки Мухортов по прозвищу Па-
триот (Юрий Трубин) — щеголяет в 
камуфляже и с карабином. Оба они, 
очевидно, должны символизировать 
одновременно агрессивное мужское 
начало и нутряную жуть Руси. Стра-
ны, где, как скороговоркой тараба-
нит бабушка, не растет ничего, кроме 
картошки, покойников хоронят в за-
топленных ямах, а дорог нет и в по-
мине — одни направления. Впрочем, 
иначе как скороговоркой бабушка и 
ее блудная дочь Алевтина (Елизавета 
Климова) и не изъясняются. Ведь ни-
какой актерской техники не хватит, 
чтобы, не рассмеявшись, придать 
хоть какую-то осмысленность диало-
гам вроде такого вот: «А есть ли волк?» 
— «А есть ли Бог?» По сравнению с 
«Мысленным волком» другая вари-
ация Арабова на тему «Как страшно 
жить на Руси» — «Юрьев день» Кирил-
ла Серебренникова (2008) — кажется 
философским трактатом.

Собственно говоря, весь фильм 
строится на ожидании «чего-то 
страшного». Причем страх нагоняет-
ся средствами из арсенала не просто 
символизма-декаданса, но символиз-
ма-декаданса, с запозданием и по ме-
ре сил переработанного российской 
провинцией. У поганых болот чьи-то 
тени встают, ветер свищет, дом тря-

сется, за окном — перманентное пол-
нолуние. Разница между оригиналом 
и провинциальной копией такая же, 
как между «Кокаинеткой» в испол-
нении Вертинского и ею же, отбара-
баненной провинциальной барыш-
ней в «Морфии» Алексея Балабанова. 
Или, скажем, как между поэзией Не-
красова и прогрессистской поэзией 
в исполнении Верховенского. Неда-
ром же Арабов увлекался демоноло-
гией Даниила Андреева, как раз ва-
риантом запоздалого и заполошного 
символизма.

В дуэте с Сокуровым умение Ара-
бова напускать мистический туман 
компенсировалось пластическим 
даром режиссера. В «Мысленном 
волке», судя по словам самой Гай Гер-
маники, о творческом равноправии 
речи не шло. Арабов категорически 
запретил менять хоть одно его слово, 
дабы не повредить «сценарной кон-
струкции». О крепости конструкции 
можно судить хотя бы по тому, что ни 
один из сторонников фильма так и 
не смог увязать с основным действи-
ем загадочный пролог и не менее за-
гадочный эпилог, кажущийся кли-
пом на песню «Аквариума» «Поезд в 
огне». Об авторском вкладе режиссе-
ра можно говорить, наверное, лишь 
в том, что касается, выспренно вы-
ражаясь, «концепции семьи» по вер-
сии Гай Германики: семья — это га-
дость, мерзость, ад. Поэтому герои-
ни Высоцкой и Климовой ведут себя 
как буйнопомешанные. Причем на-
столько буйные, что на них с ужасом 

взирают страшные русские мужики: 
против таких бессильны что топоры, 
что карабины, если только они не за-
ряжены серебряными пулями.

ПРЕМЬЕРА КИНО

У страха концепции велики
На экранах «Мысленный волк» Валерии Гай Германики

 С 

Героини Елизаветы Климо-
вой (слева) и Юлии Высоц-
кой изъясняются скоро-
говоркой, но лучше бы 
 вообще молчали  
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Дмитрий Крымов поставил своего «Бориса»,  
свободную интерпретацию пушкинского «Бориса Годунова»,  
на непривычной для театральной публики площадке — в Музее Москвы

Жизнь Джуди Гарленд 
( Рене Зеллвегер, похудев-
шая и научившаяся петь) 
предстает отнюдь  
не в розовых тонах   
ФОТО BBC FILMS Постулаты постмодернистов  

Мег Стюарт соблюла неукоснительно:  
в ее композициях нет ни виртуозности, 
ни зрелища, ни фантазии, ни магии,  
ни стиля, ни «дурацких образов»
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Сегодня на острове Мэн  
завершается турнир FIDE Grand Swiss,  
победитель которого получит путевку  
на турнир претендентов
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Разделение лидеров
«Ростов» и «Краснодар» сдали позиции в премьер-лиге

В воскресенье завершился 13-й тур чем-
пионата России по футболу, по итогам 
которого квартет лидеров превратился 
в дуэт. Помимо «Ростова», потерпевше-
го поражение от действующих чемпио-
нов страны — 1:6, сдал позиции и «Крас-
нодар», чей матч с «Динамо» в Москве 
завершился вничью — 1:1. Таким обра-
зом, кубанцы отстают от «Локомоти-
ва» и «Зенита» на два очка, а ростовчане 
и примкнувший к ним ЦСКА — на три.

о, что в 13-м туре распадется квартет 
лидеров чемпионата России, было практи-
чески неизбежно с учетом очного противо-
стояния двух участников золотой гонки «Зе-
нита» и «Ростова», состоявшегося в субботу 
в Санкт-Петербурге. Хотя столь крупное по-
ражение гостей, а они пропустили аж шесть 
мячей, ответив лишь одним результатив-
ным ударом, который даже трудно назвать 
голом престижа, несколько удивило. Свои-
ми победами над «Динамо» (3:0) и особенно 
над ЦСКА (3:1) ростовчане произвели силь-
ное впечатление и, казалось, сумеют навя-
зать борьбу главному фавориту турнира. Но 
перерыв на матчи сборных явно не пошел 
на пользу команде Валерия Карпина, и у нее, 
что называется, сбились настройки.

«Если коротко, футболисты еще оста-
лись в своих сборных,— ровно об этом го-
ворил наставник „Ростова“ на послематче-
вой пресс-конференции.— Меня спраши-
вали перед игрой, в каком состоянии вер-
нулись „сборники“. Вот и увидели. Ни в ата-
ке, ни в обороне — никто не был готов. В пе-
рерыве сказал: пусть нам еще три забьют, 
пусть шесть получим, нас на место поста-
вят, и будем двигаться дальше. Хороший 
урок для нас».

«Зенит» же, такое ощущение, и не заметил 
эту паузу в национальном первенстве. Раз-
гром «Ростова» вполне вписывается в ряд его 
предыдущих побед над «Уралом» (3:1) и «Бен-
фикой» (3:1) в Лиге чемпионов. Был очевид-
ный спад во встрече 11-го тура с «Локомоти-
вом» (0:1), а до того петербуржцы, напомним, 
разобрались в премьер-лиге с «Рубином» (5:0) 

и «Арсеналом» (3:1). Сейчас у них лучшая раз-
ница забитых и пропущенных мячей — 27:7. 
Отметим, что Артем Дзюба после субботне-
го хет-трика увеличил свой лицевой счет до 
восьми голов и включился в бомбардирскую 
гонку, тем более что ее лидеры Элдор Шому-
родов из «Ростова» и Александр Соболев из 
«Крыльев Советов», имеющие в активе по 10 
мячей, в 13-м туре промолчали.

Впрочем, лидерство в чемпионате по-
прежнему принадлежит «Локомотиву», ко-
торый, даже потеряв восемь игроков основ-
ного состава, не потерял ни одного очка в 
выездном матче с «Ахматом» (2:0). Желез-
нодорожники зачастую побеждают не так 
ярко и убедительно, как «Зенит», но демон-
стрируют такую психологическую устой-
чивость и обладают такой глубиной ска-
мейки запасных, которые дают им доста-
точно высокие шансы в конкуренции с пе-
тербургским клубом. Пытается не отстать 
от двух наиболее вероятных претендентов 
на чемпионский титул и ЦСКА. Если судить 
по количеству очков, пока у армейцев это 
получается, однако уже возникают боль-

шие сомнения, хватит ли им запаса проч-
ности. Упущенная победа в матче с «Уфой» 
(1:1) при невзрачной игре только усилила 
эти опасения.

«Краснодару» тоже тяжело сражаться на 
равных с «Локомотивом» и «Зенитом» в ны-
нешнем сезоне. Уж очень много у «быков» 
травм, в том числе требующих длительного 
восстановления. Вчера они противостояли 
«Динамо» в первом матче бело-голубых по-
сле отставки Дмитрия Хохлова и назначения 
исполняющим обязанности главного трене-
ра Кирилла Новикова. Москвичи были весь-
ма мотивированными, чему способствовали 
и праздничные мероприятия, посвященные 
грядущему 90-летию со дня рождения леген-
дарного динамовского вратаря Льва Яшина. 
В итоге они огорошили «Краснодар» быст-
рым голом на третьей минуте. Еще до пере-
рыва черно-зеленые отыгрались, но одолеть 
«Динамо», создавшее им немало проблем во 
втором тайме, так и не сумели.

«Спартак» в текущем чемпионате ни на 
что серьезное уже не претендует, что кон-
статировал даже владелец клуба Леонид Фе-
дун, сформулировавший в интервью «Ком-
сомольской правде» задачу на остаток сезо-
на следующим образом: «Сделать работоспо-
собную команду, которая сможет потом бо-
роться за титул». Тем не менее дебют ново-
го главного тренера красно-белых Домени-
ко Тедеско стал одним из самых обсуждае-
мых событий 13-го тура. Домашний матч 
с «Рубином», в котором хозяева могли как 
проиграть, так и выиграть, показал, что чу-

дес от немецкого специалиста, с отличием 
окончившего тренерские курсы в знамени-
той кузнице футбольных тактиков и страте-
гов — академии имени Хеннеса Вайсвайле-
ра, ждать не стоит. Он изменил расстанов-
ку и функционал футболистов на поле, но 
даже сам признал, что его задумки не при-
несли ожидаемого результата. «Мы не пла-
нировали действовать на контратаках, но 
у нас не получалось высоко прессинговать 
соперника,— сказал Доменико Тедеско на 
пресс-конференции.— Второй тайм прове-
ли лучше, в концовке у нас было пять атаку-
ющих игроков, но и это не помогло». Не уда-
лось новому наставнику и поднять мораль-
ный дух команды, чтобы добиться победы 
хотя бы на эмоциях. Правда, по словам Те-
деско, глаза у его подопечных горели — им 
сейчас больше недостает уверенности в се-
бе. «Мы очень хотели выиграть, но не заслу-
жили трех очков. Будем работать»,— резю-
мировал главный тренер.

В общем, позитивным моментом пока 
можно считать лишь то, что спартаковцы 
сыграли на ноль. Одно набранное очко в их 
положении — это, конечно, слишком мало. 
К тому же дальше по календарю очень слож-
ная встреча с «Локомотивом». Сейчас крас-
но-белые с 15 баллами за плечами припод-
нялись с 12-го места на 10-е, а ориентиром 
для них является шестая позиция, которую 
занимают «Крылья Советов» с 17 очками.

Александр Ильин

Сделав хет-трик и отдав две  
результативные передачи  
в матче с «Ростовом», нападающий  
«Зенита» Артем Дзюба (№22)  
стал главной звездой 13-го тура 
чемпионата России   
ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Артур Бетербиев 
добил до Китая
В ранге обладателя двух чемпионских 
поясов он может встретиться  
с Мэн Фаньлуном

Главным событием в профессио-
нальном боксе, по крайней мере 
этого месяца, стала одержанная 
в минувшие выходные россий-
ским боксером Артуром Бетер-
биевым убедительная победа 
над украинцем Александром  
Гвоздиком. Благодаря ей Бетер-
биев добавил к титулу чемпио-
на мира в полутяжелом весе 
(до 79,4 кг) по версии Между-
народной боксерской федера-
ции (IBF) чемпионское звание 
Всемирного боксерского сове-
та (WBC), принадлежавшее Гво-
здику. Кажется, интриги со сле-
дующим соперником россиянина 
уже нет. Несколько источников 
сообщили о том, что в феврале 
он будет драться против самого 
известного китайского боксера — 
Мэн Фаньлуна.

минувшие выходные в Фи-
ладельфии состоялся один из самых 
значимых поединков года в профес-
сиональном боксе. Его героем стал 
россиянин Артур Бетербиев. Про-
игрывая по итогам двух третей боя 
знаменитому украинцу Александ-
ру Гвоздику, которого большинство 
букмекерских контор считали фа-
воритом, Бетербиев смог добавить 
и нокаутировать соперника в деся-
том раунде. Благодаря этому успе-
ху российский боец, одержавший 
15 досрочных побед в 15 профес-
сиональных матчах, добавил к сво-
ему титулу чемпиона мира по вер-
сии IBF принадлежавшее Гвоздику 
звание WBC. Это заметное достиже-
ние. Сегодня в профессиональном 
боксе помимо Бетербиева есть все-
го семь боксеров, у которых больше 
одного чемпионского пояса.

В наиболее актуальный после это-
го матча вопрос превратился вопрос 
традиционный — по поводу следу-
ющего соперника Артура Бетербие-
ва. В полутяжелом весе есть еще два 
российских чемпиона, с которыми 
наиболее эффективный в современ-
ном боксе «панчер» еще не встречал-
ся. У Всемирной боксерской ассоциа-

ции (WBA) это Дмитрий Бивол, у Все-
мирной боксерской организации 
(WBO) — Сергей Ковалев. Между тем 
по крайней мере в ближайшем бою 
у Бетербиева, кажется, будет другой 
оппонент.

Вчера сразу несколько ресурсов 
сообщили о том, что Артур Бетер-
биев теперь встретится с китайцем 
Мэн Фаньлуном. Некоторые из них 
ссылаются на эфир ESPN (шоу в Фи-
ладельфии транслировал именно 
крупнейший в Америке спортив-
ный телеканал). В него попал разго-
вор после окончания центрально-
го матча между Бетербиевым и гла-
вой промоутерской компании Top 
Rank, основного организатора фи-
ладельфийского боя, Бобом Арумом. 
«2 февраля ты дерешься в Китае про-
тив китайского парня. 2 февраля»,— 
предупредил россиянина Арум.

Китай лишь недавно, уже в теку-
щем столетии, по-настоящему за-
интересовался профессиональным 
боксом. И в нем у него есть толь-
ко один подобравшийся довольно 
близко к верхушке иерархии в сво-
ей категории представитель. Это как 
раз полутяжеловес Мэн Фаньлун. В 
его послужном списке, как и у Бетер-
биева, 15 выигрышей в 15 боях, а по-
следний из них — июньский против 
немца Адама Дайнеса — принес ему 
статус обязательного претендента 
IBF. Ранее о намерении драться с Бе-
тербиевым говорил промоутер Мэн 
Фаньлуна Дино Дува.

Обозреватель ESPN Дэн Рафа-
эл подтвердил, что Артур Бетерби-
ев проведет бой против китайского 
бойца, который тренируется в Нью-
Джерси. По его данным, точная да-
та поединка еще не согласована. Но 
он состоится во время празднований 
китайского Нового года: они начина-
ются 25 января. При этом, как уточ-
нил Дэн Рафаэл, Боб Арум уже зая-
вил, что после такого матча возмож-
но продолжение «объединения» ти-
тулов в полутяжелом весе с участи-
ем Бетербиева. Наиболее вероят-
ным его противником в случае побе-
ды над китайцем промоутер назвал 
Дмитрия Бивола.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Андрея Рублева поздравили Кубком Кремля
В 22-й день рождения российский теннисист выиграл свой второй титул

Победителем турнира 
«ВТБ Кубок Кремля», за-
вершившегося в Москве 
в ледовом дворце «Кры-
латское», стал Андрей 
Рублев, который в день 
своего 22-летия в двух 
партиях обыграл в финале 
француза Адриана Ман-
нарино. Это второй ти-
тул в карьере россиянина, 
вплотную приблизивше-
гося к первой двадцатке 
мирового рейтинга.

последние два дня 
Кубка Кремля Андрей Руб-
лев, пожалуй, оставался 
единственным участником 
мужского турнира, способ-
ным в полной мере поддер-
живать к нему интерес ши-
рокой публики. Ведь посе-
янный в этом году под тре-
тьим номером двукратный 
(2014, 2015) победитель Куб-
ка Кремля Марин Чилич, ко-
торого россиянин, кстати, 
обыграл в полуфинале, про-
водит крайне неудачный 
для себя сезон и недавно 
впервые за пять лет вылетел 
из первой двадцатки.

Тот матч закончился в суб-
боту около десяти вечера. Та-
ким образом, на подготов-
ку к финалу у Рублева было 
менее двадцати часов. Зато 
в воскресенье, день своего 
22-летия, он получил впол-
не подходящего соперника 
— 31-летнего французского 
левшу Адриана Маннарино, 
который играет ракеткой с 
крайне слабой натяжкой, 
что при прочих равных усло-
виях дает преимущество в 
скорости полета мяча, одна-
ко значительно усложняет 
его контроль.

Маннарино отлично уме-
ет использовать силу чужого 
удара, но не любит атаковать 
сам. Встречаясь с таким оп-
понентом, сильному тенни-
систу, по сути дела, требует-
ся лишь подобрать правиль-
ную тактику. Неудивитель-
но, что в прошлогоднем фи-
нале Кубка Кремля против 

Карена Хачанова француз 
взял всего по два гейма в ка-
ждой партии. Теперь же он 
выполнил свою норму уже в 
первом сете. Даже допуская 
порой обидные ошибки, 
Рублев был лучше практиче-
ски по всем параметрам. Он 
и подавал гораздо стабиль-
нее, и в затяжных перестрел-
ках на задней линии, когда 
требовалось проявить терпе-
ние, как правило, брал верх. 
В итоге — 6:4, 6:0 всего за 62 
минуты. Финал получился 
для Рублева куда более про-
стым, чем первые два матча, 
в которых его соперниками 
были Александр Бублик из 
Казахстана и белорус Егор 
Герасимов.

Завоевав первый титул в 
этом году и второй за карье-

ру, россиянин, который вес-
ной пропустил Roland Garros 
из-за травмы кисти, а в авгу-
сте в Цинциннати обыграл 
самого Роджера Федерера, 
значительно улучшил свое 
положение в мировой клас-
сификации. С 31-го места он 
поднялся на 22-е, а по очкам, 
набранным в нынешнем се-
зоне, стал даже 21-м, получив 
шанс завершить год в первой 
двадцатке. Для этого ему тре-
буется показать хороший ре-
зультат лишь на одном из 
двух оставшихся турниров 
— в Вене, где первым сопер-
ником Рублева будет кана-
дец Феликс Оже-Альяссим, 
или затем в Париже. Отвечая 
на вопрос корреспондента 
„Ъ“ о своих ближайших пер-
спективах, новоиспеченный 

чемпион сказал, что не ощу-
щает какого-то особого при-
лива уверенности в своих си-
лах, которая в последние ме-
сяцы и без того находилась 
на хорошем уровне, но не 
рискнул предсказать, сумеет 
ли прямо сейчас пробиться в 
двадцатку.

А перед мужским фина-
лом был женский, в котором 
швейцарка Белинда Бенчич, 
уже заработавшая путевку 
на итоговый турнир Жен-
ской теннисной ассоциации 
(WTA) в Шэньчжэнь благода-
ря победе в полуфинале над 
француженкой Кристиной 
Младенович, встречалась с 
Анастасией Павлюченковой. 
Россиянка, которая побежда-
ла в Москве в 2014 году и до-
ходила до финала в 2015-м, 
стала первой теннисисткой, 
сумевшей принять участие в 
трех решающих матчах Куб-
ка Кремля за всю 24-летнюю 
историю женского турнира.

На финише противоречи-
вого для Павлюченковой се-
зона это само по себе стало 
хорошим достижением. Ведь 
после выхода в четвертьфи-
нал Australian Open были и 
расставание с бельгийским 
тренером Симоном Гоффе-
ном, и неудачные попытки 
работы с другими специали-
стами, и серия из шести по-
ражений подряд с апреля по 
июль. Лишь в октябре в Оса-
ке обладательница 12 титу-
лов WTA сыграла свой пер-
вый финал за 17 месяцев, 
уступив японке Наоми Оса-
ке. Произошло это, кстати, 
сразу после того, как с Пав-
люченковой начал сотрудни-
чать Самюэль Сьюмик, один 
из самых успешных трене-
ров последнего десятилетия 
в женском теннисе.

Именно под руководст-
вом этого француза Викто-
рия Азаренко дважды выиг-
рала Australian Open и семь 
лет назад стала первой ра-
кеткой мира, а испанка Гар-
бинье Мугуруса в 2016-м го-
ду победила на Roland Garros 
и в 2017-м — на Wimbledon. 
Тренеры такого уровня при-
выкли решать самые слож-
ные задачи. И 28-летняя Пав-
люченкова, которая в юно-
сти подавала большие над-
ежды, но по большому сче-
ту до сих пор так и не раскры-
лась до конца, под руководст-
вом Сьюмика наверняка по-
пытается как минимум про-
биться в первую десятку, ку-
да еще никогда не попадала.

Проблески классной иг-
ры у Павлюченковой в фина-
ле были. Более того, она здо-
рово провела первый сет, од-
нако в итоге проиграла — 
6:3, 1:6, 1:6, дав возможность 
Бенчич завоевать четвертый 
титул за карьеру. После че-
тырех подряд затяжных мат-
чей, в том числе полуфина-
ла против чешки Каролины 
Муховой, длившегося 2 ча-
са 36 минут и ставшего са-
мым продолжительным по-
единком женского турнира, 
россиянке элементарно не 
хватило сил, в чем она при-
зналась на пресс-конферен-
ции. Таким образом, Анаста-
сия Павлюченкова упусти-
ла шанс попасть в Чжухай на 
второе по значению итого-
вое состязание WTA, в кото-
ром примут участие 12 тен-
нисисток, в большинстве 
своем — представительницы 
второй десятки. По итогам го-
да первая ракетка России бу-
дет стоять в рейтинге WTA на 
30-м месте или чуть ниже. 

Евгений Федяков

13-й тур
«Тамбов»—«Урал» 1:2
Обухов, 61 (пен.) — Ильин, 73; Ароян, 76
«Спартак»—«Рубин» 0:0
«Зенит»—«Ростов» 6:1
Дзюба, 14 (пен.), 20; 80 (пен.); Азмун, 44; Караваев, 61;  
Барриос, 90+2 — Еременко, 83 (пен.)
«Оренбург»—«Крылья Советов» 0:1
Антон, 18. Удаление: Анюков («Крылья Советов»), 90+3
«Уфа»—ЦСКА 1:1
Кротов, 83 — Ахметов, 26
«Арсенал»—«Сочи» 1:1
Ломовицкий, 43 (пен.) — Мостовой, 6. Незабитые пенальти: 
Луценко, 27; Ломовицкий (оба — «Арсенал»), 54.  
Удаление: Кудряшов («Сочи»), 64 (2 ж. к.)
«Динамо»—«Краснодар» 1:1
Морозов, 3 — Мартынович, 35

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Локомотив» 9 2 2 22:11 29

2. «Зенит» 9 2 2 27:7 29

3 «Краснодар» 8 3 2 26:14 27

4. «Ростов» 8 2 3 24:21 26

5. ЦСКА 8 2 3 20:12 26

6. «Крылья Советов» 5 2 6 18:16 17

7. «Урал» 5 2 6 20:27 17

8. «Уфа» 4 4 5 12:12 16

9. «Рубин» 4 3 6 8:16 15

10. «Спартак» 4 3 6 13:15 15

11. «Арсенал» 4 3 6 15:19 15

12. «Оренбург» 4 2 7 17:20 14

13. «Сочи» 3 4 6 11:16 13

14. «Ахмат» 3 3 7 8:19 12

15. «Динамо» 2 5 6 9:15 11

16. «Тамбов» 2 2 9 11:21 8

Кубок Кремля
Турнир ATP категории «250». Призовой фонд — $1 млн
1/2 финала. Андрей Рублев (Россия, 6)— Марин Чилич (Хорватия, 3) 7:5, 6:4. 
Адриан Маннарино (Франция, 7)— Андреас Сеппи (Италия) 6:3, 6:4.  
Финал. Рублев—Маннарино 6:4, 6:0.

Турнир WTA категории Premier. Призовой фонд — $1 млн
1/2 финала. Анастасия Павлюченкова (Россия)—Каролина Мухова (Чехия) 6:4, 
6:7 (6:8), 6:1. Белинда Бенчич (Швейцария, 3)—Кристина Младенович (Франция) 6:3, 
6:4. Финал. Бенчич—Павлюченкова 3:6, 6:1, 6:1.

Т

B

B

Благодаря победе на Кубке Кремля Андрей Рублев 
поднимется в рейтинге ATP с 31-го места на 22-е  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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